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EL PRESIDENTE OFRECE  
REVISAR PETICIÓN DEL 
CHAPO PARA VOLVER 

LICONSA PASA POR ALTO 
ALERTAS POR COMPRAS 
Y PIERDE 293.4 MDP

Va Gobierno por recuperar 
lo confiscado a García Luna

IGNORA dependencia advertencias de Órgano In-
terno de Control; para fabricar crema fija precio de 
leche en $7.20 y lo paga a $8.50. pág. 4

SIEMPRE hay que dejar la puerta abier-
ta, señala; cuando se trata de derechos 
humanos hay vías e instancias interna-
cionales, dice; amparan a Ovidio para 
que por ahora no sea llevado a EU. pág. 10

PIDE a EU devolver dinero; solicita que 
en juicio declaren Obama y Hillary Clinton 
sobre relaciones con exsecretario de Segu-
ridad; el lunes inician alegatos. pág. 9

ARGUMENTA la Universidad que Martha Rodríguez 
incurrió en causas graves de responsabilidad y en faltas 
de probidad y honradez; profesora reconoce que com-
partió trabajo de Esquivel con varios alumnos. pág. 12

UNAM DESPIDE A ASESORA 
DE TESIS DE LA MINISTRA;  
SANCIONADA VA POR LITIGIO

GOBERNADOR DE YUCATÁN EN ENTREVISTA CON LA RAZÓN

Lo importante no  
es quién quiere sino 

quién puede ser 
competitivo: Vila

POR ADRIAN CASTILLO

EL PANISTA admite que como 
a cualquier político le gustaría 
ser Presidente; aplaude alianza 
con PRI y PRD y que su partido 
conduzca proceso de 2024 

SEÑALA importancia de ver 
quién entre aspirantes puede 
generar un gran consenso; es-
pera tiempos legales para tomar 
decisión definitiva págs. 6 y 7

DESTACA colaboración con 
el Presidente y alcaldes; resalta 
logros en seguridad, empleo, turis-
mo...; considera que “polarización 
no deja nada bueno”

ESTE PAÍS necesita 
una tercera vía y 
sumarnos todos. 

Reconozco que hoy se están 
haciendo cosas buenas y 
también que en el pasado se 
han hecho cosas buenas y lo 
que tenemos que hacer es 
juntar esas dos visiones para 
construir el país del mañana”
Mauricio Vila
Gobernador de Yucatán

Parte del desfalco 

3
Años lleva 

en reclusión 
exfuncionario

NO ES descartar, porque 
el principal de los derechos 
humanos es el derecho a la 
vida; a cualquier persona se 

le tiene que garantizar ese derecho, 
nada más hay que ver si procede”
Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

Prometen 
seguridad 
en Tierra 
Caliente 
EJÉRCITO y Fiscalía 
de Guerrero acuden a 
El Durazno, Ajuchitán 
y Totolapan; diseñan 
estrategia para fortale-
cer Estado de derecho; 
pobladores les piden 
quedarse. pág. 11
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· JAVIER SOLÓRZANO

· GABRIEL MORALES

· BERNARDO BOLAÑOS

AMLITO pág. 2

Comienza en Israel la mayor crisis constitucional de su 
historia pág. 24

Planes A y B para la Ley de Ciencia pág. 5

INQUIETA a grupo interno informe de administra-
ción, pero vota a favor; en Cuenta Pública de 2020 
ASF presume daño por $293 millones 496 mil 941. 

MAURICIO VILA, ayer en entrevista con La Razón.
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Grupo Vicente Suárez 73
$140,779,841

Comercializadora de Productos 
Lácteos de la Laguna

$10,979,672

Distribuidora Mexicana 
Agronómica

$51,226,444

Pasteurizadora MAULEC
$86,449,480
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solorzano52mx@yahoo.com.mx

sugerencias@razon.com .mx
Comentarios

69 Award 
of Excellence

Universidad 
de Navarra en 

Pamplona

2014
Society for News Design 
2010, 2011, 2012, 2013,  
2014, 2015, 2016, 2017,  

2018, 2019, 2020 y 2021

2 Menciones 
Especiales

28
premios
9 primeros 

lugares y 
19 menciones 

plata

10PREMIOS
BRONCE

Mejor diario nacional
Finalista

PREMIOS

55-5250-0109
 SUSCRIPCIONES

Rozones

 

QUEBRADERO

Twitter: @JavierSolorzano

SI QUEREMOS 
cambiar las cosas 

busquemos el 
mejor momento 

para hacerlo, pero 
nos meteríamos 

en un gran lío y 
en una crisis de 

credibilidad si 
cambiamos las 
cosas sin ton ni 

son para darle 
gusto a quien 

gobierna

Música para los Guzmán
Y quienes ayer tuvieron música en sus oídos fueron dos integrantes de la familia 
Guzmán. Y es que resulta que el Presidente aceptó que se revise la petición que hizo, 
a través de su abogado, Joaquín Guzmán Loera, quien busca ser regresado a Méxi-
co, pues acusa que en el penal donde se encuentra en EU recibe malos tratos. “Hay 
que ver si procede o no, si tenemos posibilidades de hacerlo, si tenemos facultad para 
hacerlo, pero siempre hay que dejar la puerta abierta cuando se trata de derechos hu-
manos”, refirió el mandatario en su mañanera. Y ayer mismo un juez concedió una 
nueva suspensión a Ovidio Guzmán para evitar un traslado inmediato a Estados 
Unidos. “Se concede dicha medida cautelar, para el efecto de que el directo quejoso 
no sea extraditado”, refiere el resolutivo. Ahí el dato. 

Y todos se fueron a Yucatán
Y aún en estos días se sigue comentando la convocatoria que tuvo a su más reciente 
informe el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila, porque resulta que hubo perso-
najes de prácticamente todas las filiaciones políticas y también del sector empresa-
rial. Entre ellos, claramente no podía faltar Marko Cortés, pero además en la lista 
se cuenta a Dulce María Sauri, Enrique de la Madrid, Rubén Moreira, Alejandro 
Moreno, Layda Sansores, Olga Sánchez Cordero, Jorge Álvarez Máynez, Ivon-
ne Ortega, Jesús Zambrano, Luis Espinosa Cházaro… Pero además hubo líderes 
empresariales como Daniel Becker, José Antonio Abugaber, José Antonio Cen-
teno. Y líderes empresariales, presidentes municipales, exgobernadores de diversas 
entidades y líderes sindicales. Así las cosas con Vila.

Se aplican en Quintana Roo
Donde se están aplicando para poner orden en la casa, la cual recibieron no en las 
mejores condiciones, según se ha informado, es en Quintana Roo, y en particular en 
las dependencias encargadas de la seguridad. Y es que ayer la Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana de esa entidad informó de la detención de un elemento municipal 
de Cancún involucrado en un caso de violencia de género. El sujeto, se aseguró, fue 
puesto ya a disposición de las autoridades ministeriales y las dependencias a cargo 
del contralmirante Rubén Oyarvide y el capitán José Pablo Mathey, expresaron su 
compromiso para que se dé una pronta investigación del caso y un esclarecimiento 
del mismo. Ahí el tema.   

¿Revocación en Xochimilco?
Quien debe estar pegado a una calculadora es el alcalde de Xochimilco, José Carlos 
Acosta, contra el cual ya fue presentada una demanda de revocación de mandato. 
La ley en la materia establece que este procedimiento se puede realizar cuando haya 
pasado la mitad del mandato, que en el caso de Acosta, se cumple a mediados de 
este año. Y que para sustentar la petición, se deben juntar firmas por el equivalente 
a por lo menos el 10 por ciento de la lista nominal de la demarcación correspondien-
te. Es cosa de hacer cuentas para saber cuántas firmas se necesitan, tomando en 
cuenta que en Xochimilco no es muy grande la población. Ayer el PAN se sumó a la 
recolección de apoyos para que el Instituto Electoral de la Ciudad de México lleve a 
cabo la consulta de revocación. Si los pobladores juntan las firmas, habrá consulta. 
Y en una de ésas… bueno, ya veremos qué pasa.

Felices los cuatro
Luego de que incluyeron al senador Ricardo Monreal entre los presidenciables de 
Morena y se reunió con Mario Delgado para hacer las paces, en la plenaria de los 
legisladores del guinda, programada para el 31 de enero, convivirán todos amiga-
blemente, dejando atrás las épocas —apenas de la plenaria anterior— en las que los 
funcionarios de la 4T dejaron plantado al coordinador de la bancada morenista en la 
Cámara alta. Ahora, todas las “corcholatas” y Monreal se placearán libremente ante 
los senadores y todos, Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto Ló-
pez, podrán lucirse, al trazar la agenda legislativa de prioridades que seguirán para 
el próximo periodo ordinario de sesiones. Nos cuentan que el hecho hizo recordar 
a varios un viejo éxito del cantante Maluma: “Vamo’ a ser feliz, felices los cuatro”.

Vienen los incendios y… 
Y resulta que en pleno inicio de la temporada de incendios forestales en México, bri-
gadistas de la Comisión Nacional Forestal se fueron ayer a paro nacional y tomaron 
oficinas de varias entidades federativas, entre ellas Tabasco, Colima, Quintana Roo, 
Tlaxcala y Jalisco. Lo anterior porque, acusan, no tienen herramientas ni insumos 
para poder hacerle frente a la época de sequía, que está a la vuelta de la esquina. Nos 
cuentan desde el interior de la dependencia que les faltan palas, picos, mochilas y 
diferentes insumos que son básicos para realizar su labor, muchos de los cuales te-
nían que haberles entregado en octubre. También tienen déficit de vehículos para 
trasladarse a los sitios en donde ocurren las conflagraciones, porque muchas unida-
des carecen de mantenimiento. Nos dicen que más vale que tomen nota del tema 
en la Semarnat, a cargo de María Luisa Albores, para que luego no la “quemen” en 
Palacio si las cosas no se resuelven.

AMLITO

Éste es un gran tema, porque estamos en tiempos en que 
muchas cosas están cambiando y en ocasiones las leyes se ven 
rebasadas, esto nos puede llevar a una especie de ley de la selva 
o a un terreno en que se expliquen las cosas de manera menor 
llegándose a utilizar expresiones como “no me venga con que la 
ley es ley”.

Lo que se haga para cambiar las cosas tiene que pasar por 
un proceso en donde las instituciones son la clave para ello. No 
se puede hablar de que las leyes no funcionan y que por ello se 
puede actuar como eventualmente quiere el partido en el poder, 
quiera el Presidente o la oposición. Violentar el Estado de derecho 
instituido y consensuado es colocar a la sociedad bajo un caos 
organizativo y de convivencia, es perder la civilidad.

Los procesos de cambio requieren de consensos. Las leyes 
que tenemos por más que a veces parezcan anacrónicas se esta-
blecieron de la mano de debates y discusiones, y en particular en 
lo electoral, el cambio se dio a partir de las demandas de quienes 
en su momento fueron la oposición. Fueron los partidos políticos 
y la sociedad civil los que impugnaron con razón muchas de las 
leyes que nos regían en aquellos años.

Muchas de las leyes que nos rigen en diferentes ámbitos de la 
vida del país, insistimos por más que nos parezcan anacrónicas, 
son parte de una realidad en la que estábamos. Después de cada 
proceso electoral, el Legislativo era el centro del debate por las 
innumerables experiencias e irregularidades, derivadas de las 
elecciones.

Los cambios eran propuestos por la oposición. En esta admi-
nistración es la primera vez en que los cambios electorales son 
iniciativa de quien gobierna, a lo que hay que sumar que las pro-
puestas no vinieron después de procesos electorales, sino casi al 
final del sexenio.

Si no nos atenemos al Estado de derecho vigente se pierde la 
legalidad. Lo importante es cómo resolver aquello que nos permi-
ta depurar en la medida de lo posible las elecciones del 2024, y en 
un segundo momento desarrollar debates que busquen cambios 
que lleven a una mayor democratización y representatividad.

Uno de los grandes debates, no sólo en nuestro país, tiene que 
ver por las evidencias de que la democracia y la representatividad 
tienen que ser cuestionadas Y buscar un cambio profundo que 
permita ensanchar la participación ciudadana.

Lo que estamos viviendo y  lo que se viene va a requerir que 
los actores políticos se ciñan a lo que hoy nos rige. Si queremos 
cambiar las cosas busquemos el mejor momento para hacerlo, 
pero nos meteríamos en un gran lío y en una crisis de credibili-
dad si cambiamos las cosas sin ton ni son para darle gusto a quien 
gobierna.

No es un debate menor el tema de los AMLITOS. A fin de 
cuentas es un asunto que tiene que ver con las leyes que nos 
rigen y debe quedar claro que no es una ocurrencia. Puede ser 
efectivamente “ridículo”, pero forma parte de una decisión del 
año del 2007 en la cual todos los partidos tuvieron un consenso, 
incluyendo a quienes en aquel tiempo militaban con el PRI y PRD 
y hoy están con Morena.

Los AMLITOS forman parte de un buen número de controver-
sias que hemos tenido y vamos a tener. Quienes van a estar ex-
puestos son los actores políticos y si alguien termina por quedar 
expuesto ya son quienes se encargan de instrumentar el Estado 
de derecho; parece que alguien gana, pero al final nadie gana.

RESQUICIOS.
Se puede estar en favor o en contra de lo que está haciendo Clau-
dia Sheinbaum, pero se tiene que reconocer que ofrece razones 
por más debatibles que puedan ser. Ayer conversamos con ella, 
tiene claros los tiempos políticos y si algo tiene claro es que “voy 
a ganar la encuesta”.

Existe una sobreinterpretación de las leyes que 
lleva a que cada quien vea las cosas a su mane-

ra. No solamente se trata del Presidente, también 
son sus opositores quienes en muchas ocasiones 
le dan una mirada particular al Estado de derecho, 
a menudo critican al Presidente con argumentos 
similares a los que él utiliza.
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EN SENADO, “PASARELA” PARA CORCHOLATAS. La reunión Plena-
ria de Morena que se realizará el próximo 31 de enero contempla la asistencia 
de Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto López. Además de 
que Ricardo Monreal, quien también aspira a la candidatura presidencial de 
Morena, será el anfitrión de la reunión en la que la bancada mayoritaria defi-
nirá su agenda de prioridades para el próximo periodo ordinario. De acuerdo 

con el calendario previo, ésta se realizará en la Casona de Xicoténcatl, e ini-
ciará a las 9:00 horas, con el discurso de bienvenida del senador zacatecano. 
Posteriormente, el presidente del Senado, Alejandro Armenta, dirigirá un 
mensaje, para dar paso al discurso del dirigente nacional del guinda, Mario 
Delgado. A las 12:30 horas habrá un espacio para lo que está denominado 
como trabajo legislativo: agenda legislativa y nombramientos pendientes.

mexico@razon.com.mx Tel.5260-6001

Jueves 19.01.2023AGENDA NACIONAL

INM rescata a 269 
migrantes en Chiapas
EL INSTITUTO NACIONAL DE MIGRACIÓN liberó a 
indocumentados que viajaban hacinados en la caja de un 

tráiler localizado ayer en la autopista San Cristóbal de la 
Casas - Tuxtla Gutiérrez. Del total, 261 son de Guatemala; 

tres de El Salvador; tres de Ecuador y dos de Honduras.

Posible perjuicio a la Hacienda Pública
Los pagos fueron realizados sin la documentación comprobatoria.

Provoca desfalco al erario, señala la ASF

Liconsa ignora alertas y pierde 
293 mdp en compra de leche

• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

La empresa de participación es-
tatal Liconsa, brazo operativo 
de Seguridad Alimentaria Mexi-
cana (Segalmex) y dedicada a 

industrializar leche, desestimó alertas 
sobre los precios de compra de lácteo 
hechas por funcionarios de su propia 
estructura, lo que provocó pérdidas de 
recursos públicos por más de 293 millo-
nes de pesos.

Liconsa no atendió las advertencias 
sobre la modificación en el precio de le-
che que sirvió de base para contratar a 
empresas que se encargarían de produ-
cir crema con ella y provocó el desfalco al 
erario, en beneficio de estas compañías.

Así se pone de manifiesto en el Acta 
de acuerdos del Grupo Interno de Análi-
sis de Venta de Crema Liconsa, celebrado 
en febrero del 2020 y con los resultados 
obtenidos por la Auditoría Superior de la 
Federación (ASF).

Dicho grupo de análisis determinó 
modificar el Manual de Venta Comercial 
de Productos Lácteos, con lo que el pre-
cio de litro de crema se vendería en un 
precio mínimo de 32 pesos 15 centavos 
en ese año fiscal, a pesar de la adverten-
cias de la titular del Órgano Interno de 
Control (OIC) de que se fijó un precio pro-
medio de compra de leche de siete pesos 
con 20 centavos por litro, cuando en rea-
lidad se estaba pagando a productores a 
ocho pesos con 50 centavos y esto repre-
sentaría un quebranto para la empresa.

En la sesión del grupo interno —enca-
bezado por Alejandro de Jesús Kuri Olve-
ra, nombrado directamente por Ignacio 
Ovalle Fernández, director en ese mo-
mento de Segalmex — se aprobó la “ex-
cepción a las garantías en la unificación 

LA EMPRESA desestimó advertencias sobre 
precios hechas por funcionarios de su propia 
estructura; grupo de análisis determinó modi-
ficar Manual de Venta Comercial de lácteos

de pago anticipado en todas las plantas, 
toda vez que va a ser un procedimiento 
de pago adelantado en el cual va a estar 
garantizado el máximo de la crema”.

Durante el desarrollo de la sesión, la 
titular del OIC, Guadalupe Blanca Leticia 
Ocampo García de Alba, alertó sobre las 
irregularidades que estaban aprobando 
en el grupo. Sobre el precio de la leche 
dijo, conforme al acta de la sesión: “el 
precio está en 8.50 por litro. Ustedes con-
sideran un precio mínimo de $32.00 en 
la crema, la empresa va a perder, porque 
si están considerando los $32.00 como 
precio mínimo y están considerando el 
precio de 7.20 en la leche, no está correc-
to ese cálculo, reitero que va a perder la 
empresa”.

Incluso, advirtió que el área de pro-
ducción de Liconsa solicitó que se eleva-
ra el precio. “Yo quisiera que vieran cuál 
es el promedio, ya que está por encima 
de $8.00; reafirmo: no es $7.20. Produc-
ción solicitó la homologación a $8.50, no 
a $7.20”.

También el gerente metropolitano 
sur, Aldo Pavón Segura, manifestó su 
preocupación ante el informe enviado 
por el área de Administración y Finan-
zas, a cargo de René Gavira Segreste, 
hasta ahora el único detenido por los 
presuntos fraudes contra Segalmex, Li-
consa y Diconsa.

“A mí me preocupa ya la mecánica. 
El comité tiene una función decisoria y 
obviamente nosotros tenemos derecho 
a voto y asumimos esta responsabilidad. 
Lo hacemos sobre la base de información 
que nos es provista por áreas que se su-
pone tienen expertise necesario; además, 
una responsabilidad por la información 
que emite”, expuso.

A pesar de las advertencias, el precio 
se fijó en 32 pesos con 15 centavos por li-
tro de crema y sólo la vocal suplente de la 
Unidad Jurídica, Elba Xóchitl Rodríguez 
Pérez, se abstuvo de votar.

Los beneficiarios de estas modificacio-
nes fueron el empresario Carlos García 
Novoa, la empresa Distribuidora Mexica-
na Agronómica y la Comercializadora de 
Productos Lácteos La Laguna, entre otras.

Durante la fiscalización a la Cuenta Pú-
blica del 2020, la Auditoría Superior de la 
Federación determinó que se “presume 
un probable daño o perjuicio, o ambos, a 
la Hacienda Pública Federal o 
al patrimonio de Liconsa, S.A. 
de C.V., por un monto de 293 
millones 496 mil 941 pesos, 
por pagos realizados sin con-
tar con la documentación jus-
tificativa y comprobatoria que 
acredite la recepción de los 
servicios asociados al proceso 
de producción de productos 

lácteos y derivados lácteos, objeto de los 
Convenios Generales de Colaboración 
celebrados con las personas morales Gru-
po Vicente Suárez 73, por 140 millones 
779 mil 841 pesos; Distribuidora Mexica-
na Agronómica, por un monto de 51 mi-
llones 226 mil 444 pesos; Pasteurizadora 
MAULEC, por 86 millones 449 mil 480 
pesos; Comercializadora de Productos 
Lácteos de la Laguna, por 10 millones 
979 mil 672 pesos, y Agua Embotellada 
Monterrey, cuatro millones 61 mil 502 
pesos, por incumplimiento de la Ley Ge-
neral de Contabilidad Gubernamental.

Hasta ahora no hay evidencia de que 
este asunto se encuentre entre las únicas 
tres denuncias que, aseguraron fuentes 
judiciales, se han presentado ante la Fis-
calía General de la República (FGR) por 
quebrantos a Segalmex.

Sin embargo, Roberto Salcedo, secre-
tario de la Función Pública, aseguró el 
pasado 29 de noviembre, al comparecer 

ante la Comisión de Vigilancia 
de la Auditoría Superior de la 
Federación de la Cámara de 
Diputados, que la dependen-
cia a su cargo mantenía 661 
expedientes de investigación 
y ya se habían presentado 38 
denuncias ante la FGR por las 
presuntas irregularidades al 
interior de la dependencia.

EN JUNIO del 2022, la Secretaría de la Función 
Pública dio a conocer que han dado acompaña-
miento a 22 denuncias presentadas por irregula-
ridades en Segalmex, Diconsa y Liconsa.

8.50

32.15

Pesos, precio al que 
se estaba pagando la 
leche a productores

Pesos, precio míni-
mo considerado para 
la crema

GRUPO Vicente Suá-
rez 73 se dedicaba a 
la construcción, pero 
según la ASF, cambió 
de objeto social en 
2020 al procesa-
miento de lácteos.

Se advirtió sobre las pérdidas que la em-
presa podía tener con las modificaciones.

Avisan sobre 
irregularidades

YO QUISIERA que vieran cuál es el pro-
medio, ya que está por encima de $8.00; 

reafirmo: no es $7.20. Producción solicitó la 
homologación a $8.50, no a $7.20”.

Guadalupe Blanca Leticia  
Ocampo García de Alba

Titular del OIC

EL COMITÉ tiene una función decisoria y 
obviamente nosotros tenemos derecho a 
voto y asumimos esta responsabilidad. Lo 
hacemos sobre la base de información que 

nos es provista por áreas que se supone 
tienen expertise necesario”

Aldo Pavón Segura
Gerente metropolitano sur

Fuente|ASF

Grupo Vicente Suárez 73
140,779,841 pesos

Comercializadora de Pro-
ductos Lácteos de la Laguna

10,979,672 pesos

Distribuidora Mexicana 
Agronómica

51,226,444 pesos

Agua Embotellada 
Monterrey

4,061,502 pesos

Pasteurizadora MAULEC
86,449,480 pesos

Total
293,496,941 pesos

04LR4238.indd   204LR4238.indd   2 18/01/23   23:4518/01/23   23:45



Twitter @LaRazon_mx
05

Jueves 19.01.2023 • La Razón
MÉXICO

DEMOS-
TREMOS 
desde hoy 

de qué cuero van a 
salir más correas (...) 
somos una nueva 
generación de polí-
ticos que decidieron 
hacer diferente la 
política; por primera 
vez el PRI postula a 
una mujer”
Alejandra del 
Moral
Precandidata de 
Va por México en el 
Edomex
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POR BERNARDO BOLAÑOS

PLANES A Y B PARA  
LA LEY DE CIENCIA

 bernardo.bolanos@razon.com.mx
Twitter: @bernardobolanos

No moverle ni una coma a la iniciativa de Reforma 
Eléctrica del Presidente, resultó en la impugnación de 
la misma con éxito en tribunales, por la oposición. La 
senadora Xóchitl Gálvez ha dicho que se pudo haber 
rescatado a la CFE. Quizá se pudo haber moderado el 
pago del llamado precio marginal a los generadores 
privados. Pero en el Gobierno se optó por el todo o 
nada y mal les fue.

En el caso de la Reforma Electoral, ocurrió a la in-
versa. El 13 de noviembre del 2022, miles de ciudada-
nos marcharon al grito de “¡el INE no se toca!”. Parte 
de la llamada sociedad civil, junto con los partidos de 
oposición, optaron por rechazar de tajo una reforma 
tardía al sistema electoral. Ello derivó en el Plan B del 
Presidente, con reformas meramente legales, no cons-
titucionales, pero que afectan gravemente al personal 
y recursos del INE. Peor aún hoy, hay incertidumbre 
para la organización de las elecciones presidenciales 
del 2024. Ni siquiera se trata de un juego de suma cero 
en el que hay ganador y perdedor. ¡Todos perdemos!

No me gusta ese estilo revanchista, pero ya debe-
ríamos haber aprendido que rechazar en su totalidad 
la siguiente reforma, puede resultar en algo peor o, al 
menos, más radical, en el afán de austeridad y comba-
te a las instituciones autónomas.

Ahora es la Ley de Ciencia. Coincido en rechazar 
que la iniciativa excluya la participación de universi-
dades e investigadores en la Junta de Gobierno de Co-
nacyt. Pero Morena y compañía tienen los votos para 
modificar la ley. Evitar lo peor requiere de negociar. 
¿Qué necesidad de desviar la discusión, que debe ser 
sobre gobernanza en política científica, cuestionando 
la opción del actual Gobierno por la agroecología y el 
reconocimiento de saberes ancestrales de los pue-
blos originarios? A los duros cuestionamientos del 
Dr. Antonio Lazcano, contra las preocupaciones de 
la Dra. Álvarez-Buylla suele seguir una andanada de 
científicos-trolls llamándola “elotera” y otros insultos. 
Se injuria con ello a gran parte de la población mexi-
cana. Me declaro elotero.

¿Los centros de investigación pueden correr la 
suerte del INE? Sí, pregúntenle al CIDE. Pueden ar-
marse planes B, C y D para ellos. Una vez asistí a una 
mesa sobre gobernanza ambiental del CEDLA. Era un 
centro holandés de investigación autónomo. Ante la 
crisis, lo adscribieron a la Universidad de Ámsterdam. 
Los centros Conacyt podrían ser asociados a las uni-
versidades con el argumento de que sus miembros 
quieren autonomía. O bien, algunos simplemente po-
drían ser liquidados, abierta o simuladamente. Sería 
un error grave que debemos prevenir. No es malo para 
el país cultivar, como hoy, centros de excelencia que 
ofrezcan movilidad social a estudiantes con induda-
ble vocación científica (y capital cultural y social, eso 
es cierto). Pienso en Francia y sus “grandes écoles”, de 
las que me beneficié, asistiendo a veces, aunque yo 
estudiara en la plebeya Sorbona.

La lección del sexenio, en mate-
ria de leyes disputadas, es que 

la polarización legislativa produ-
ce juegos de suma cero, en los que 
un grupo gana todo y el otro pierde 
completamente. 

ANTROPOCENO

Pide evitar la violencia entre partidos durante la contienda

Del Moral llama a dejar
protagonismo a mujeres
•Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

La precandidata del PRI al gobier-
no del Estado de México, Alejan-
dra del Moral, confió en que las 
fuerzas políticas dejen que las 

mujeres que participan en la contienda 
por la gubernatura sean las protagonis-
tas y “no los hombres detrás de ella”.

Aunque no mencionó el nombre de 
la precandidata de Morena, Delfina Gó-
mez, refirió que en los comicios por la 
gubernatura mexiquense hay mujeres 
que, dijo, deben ser las protagonistas de 
la historia, sin violencia por parte de nin-
guno de los partidos.

“Eso es lo que yo espero (que no haya 
violencia), que nos permitan a las que 
competimos y a las que estamos bus-
cando la candidatura en este momento, 
ser quienes seamos las protagonistas 
de la historia y no los hombres detrás de 
ella”, declaró.

Del Moral arrancó su precampaña 
en el municipio de Hueypoxtla, donde, 
dijo, son los orígenes del matrimonio 
de sus abuelos, por lo que quiso iniciar 
donde fue el principio de su familia, que 
es por lo que, afirmó, luchan todos los 
mexiquenses.

En entrevista posterior al inicio de 
su precampaña, la exdirigente estatal 
del Partido Revolucionario Institucio-
nal (PRI) señaló que, sin duda, el actual 
proceso electoral estatal va a ser uno de 
los más fiscalizados y observados, por la 
importancia que tienen las elecciones 
mexiquenses.

Sin embargo, en ese sentido, consi-
deró que eso es más positivo, porque es 
preferible que la ciudadanía conozca, 
mediante la transparencia, cuál es la 

mejor alternativa para gobernar.
“Hay que estar atentos de todo. Esta 

campaña va a ser una campaña muy vis-
ta, muy fiscalizada; eso nos ayuda a ser 
muy transparentes y a que la gente vea 
lo auténtico”, consideró.

Alejandra del Moral puso énfasis en la 
importancia que tiene la elección mexi-
quense, que representa la antesala de la 
elección presidencial del 2024, por lo 
que remarcó la petición a los militantes 
y simpatizantes priistas para que se in-
volucren a plenitud en estos comicios.

Indicó que, prácticamente, de los co-
micios del próximo 4 de junio depende 
el futuro del Partido Revolucionario Ins-
titucional.

“Que se involucren, que estén aten-
tos, que en este proceso, el futuro del 
PRI pasa por el Estado de México y que, 
sin duda alguna, la entidad será refe-
rente nacional después del 4 de junio”, 
advirtió.

Ante las quejas presentadas por Mo-
rena en su contra apenas en el inicio de 
las precampañas, al ser cuestionada si es 
por temor a su precandidatura, la priista 
ironizó que “por algo será”, pero aclaró 
que ella se encuentra concentrada y sin 
distracciones rumbo al 4 de junio.

De hecho, en su primer acto de pre-
campaña, la priista advirtió a la oposi-
ción que en estos comicios, desde ahora, 
se verá “de qué cuero salen más correas”.

En su primer encuentro 
con los delegados priistas, 
aseveró que sus opositores no 
deben subestimarla, porque 
en los hechos el PRI ya les de-
mostró que han ganado en to-
das las contiendas anteriores.

“Está la batalla ya a la puer-
ta de la esquina, ya les gana-
mos 2017, ya les ganamos 
2021 y, sin decir mucho, va-

mos a volver a ganar 2023. No hay ene-
migo pequeño, que no nos subestimen”, 
manifestó.

Del Moral apuntó que, aunque son 
muy priistas, formarán parte de una 
gran coalición con los partidos Acción 
Nacional, de la Revolución Democrática 
y Nueva Alianza, bajo el nombre de Va 
por México, por lo que los llamó a quitar-
se “el chaleco de fuerza”.

“Demostremos desde hoy de qué cue-
ro van a salir más correas, demostremos 
desde hoy por qué nosotros somos el 
cambio; somos una nueva generación de 
políticos que decidieron hacer diferente 
la política; por primera vez el PRI postula 
a una mujer a la gubernatura”, declaró.

Después, en el evento que encabezó 
en Tequixquiac, la exfuncionaria estatal 
enfatizó que forma parte de una nueva 
generación de políticos mexiquenses 
que impulsan un cambio en la forma de 
hacer política y de trabajar con la gente.

“Juntos y juntas representamos el 
cambio valiente, con responsabilidad, 
con visión de futuro, con los pies en la 
tierra, caminando cerca de la gente, por-
que la batalla ya está a la vista”, subrayó, 
en el encuentro con la militancia.

“Este es un tiempo histórico que nos 
desafía, es un tiempo que nos reta a de-
mostrar verdaderamente de qué sustan-
cia están hechas nuestras convicciones”, 
mencionó, tras enfatizar que “en política, 

hoy, no hay nada más valien-
te que ser priista”.

Del Moral recordó que el 
PRI es un partido construc-
tor de instituciones, el que 
inventó los programas so-
ciales “y, lo más importante, 
que queremos trabajar por 
que los derechos sean de las 
personas, no de los políticos; 
de los ciudadanos”.

LA PRECANDIDATA de Va por México en el Edomex ase-
gura que comicios son la antesala del 2024; “demostremos 
de qué cuero van a salir más correas, somos el cambio”, dice

LA ABANDERADA 
del PRI, PAN, PRD 
y Nueva Alianza 
durante su primer 
día de precampa-
ña, ayer.

EL PASADO martes, la abanderada de Va por 
México formalizó su registro como aspirante 
a precandidata a la gubernatura del Edomex, 
ante la Comisión de Procesos Internos del PRI.

ALEJANDRA 
Del Moral Vela es 
licenciada en Derecho 
por la Universidad Ibe-
roamericana; cuenta 
con una maestría en 
Administración Pública 
y Política Pública, por 
el Tec de Monterrey.
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Reconoce Vila que sí le gustaría ser Presidente

“Lo importante no  
es quién quiere, 
sino quién puede 
ser competitivo”
EL GOBERNADOR de Yucatán defiende su estilo de no confrontar y trabajar  
en equipo con todos; su decisión rumbo al 2024, entre mediados y finales de año

• Por Adrian Castillo
adrian.castillo@razon.com.mx

El nombre de Mauricio Vila está en 
la conversación política estos días 
por la convocatoria que concitó 
en su más reciente informe. Había 

panistas, priistas, morenistas, emecistas. 
Un hecho que, para muchos, ha puesto al 
gobernador de Yucatán unos sitios adelan-
te en la lista de presidenciables ya no sólo 
de su partido, el PAN, sino de la recién con-
figurada Alianza va por México.

En charla con La Razón, Vila se aparta de 
la retórica. Opta por la fluidez y la concre-
ción, para dar el mensaje de que ha dado un 
paso adelante, pero no el definitivo.

“Si me preguntas si me gustaría ser Presi-
dente, sí, sí me gustaría. A cualquier político 
le gustaría. Es como si le preguntaras a un 
futbolista si quiere jugar en el Real Madrid. 
Te va a decir que sí”, señala, aunque tam-
bién da cuenta de que los tiempos lo lleva-
rán a tomar una decisión final, respecto al 
2024, más adelante. 

El panista, por lo pronto, no varía ni un 
ápice el alto valor que confiere a su relación 
con el Presidente de la República y con ac-
tores políticos de otros partidos. Incluso, 
cifra los resultados de su administración 
en su “estilo” de trabajo, que, define, “es el 
trabajo en equipo”.

El mandatario, de 42 años, también ha-
bla sobre la recién conformada alianza con 
PRI y PRD y sobre un tema que suena cada 
vez más fuerte —el mecanismo de selección 
del abanderado— advierte: “Aquí lo más im-
portante no es ver quién quiere sino quién 
puede generar este gran consenso y ser 
competitivo”.

¿Cuáles son los principales indica-
dores que hablan de que está haciendo 
un buen trabajo y poniendo un sello 
personal? 

Sin duda tendríamos que hablar del 
tema de la seguridad: tenemos el estado 
más seguro del país, el que tiene la menor 
tasa de homicidios dolosos. De desarrollo 
económico: perdimos 25 mil empleos en 
la pandemia y ya generamos 60 mil, te-
nemos muchos más de los que teníamos 
antes. Por primera vez en el tema de em-
pleo, Yucatán supera los 400 mil afiliados 
al Seguro Social, andamos en 420 mil. Y 
por supuesto, creo que el tema turístico, 
porque 2019 era el año en que más turistas 
habíamos recibido en nuestra historia y, en 
2022, ya lo superamos. Se está ampliando 
el aeropuerto de la ciudad de Mérida, de 

una capacidad de dos millones de pasa-
jeros a 4.7. Tenemos más rutas aéreas que 
antes y el producto turístico se ha diversi-
ficado a lo largo y ancho del estado, con lo 
cual Yucatán se está convirtiendo en uno 
de los principales destinos turísticos no de 
playa del país.

¿Por qué cree que se dan estos 
resultados?     

Porque en Yucatán tenemos un esti-
lo de trabajo: el de trabajar en equipo y lo 
hacemos con todos. Tenemos una buena 
relación con el Presidente de la República 
y el Gobierno federal; de trabajo, de coordi-
nación y de respeto. La misma relación la 
tenemos con los 106 municipios, tenemos 
alcaldes de todos los partidos políticos. Es-
tamos convencidos de que si trabajamos 
en equipo, podemos dar los mejores resul-
tados.

¿Cuál es el problema que acomete 
con mayor énfasis y atención?

Más que problemas, el gran reto que 
tenemos en Yucatán, especialmente en 
Mérida, la capital, es que ésta se está vol-
viendo una ciudad muy atractiva para vivir. 
Estamos teniendo un crecimiento pobla-
cional muy importante. Entonces el tema 
es cómo seguimos creciendo sin perder 
nuestras costumbres, nuestras tradiciones 
y, por supuesto, la calidad de vida y la segu-
ridad. Por eso trabajamos muy de la mano 
con los ayuntamientos. El de Mérida es pie-
za fundamental en este trabajo. Y también 
por eso invertimos en seguridad. En 2018, 
el presupuesto de seguridad fue de mil 900 
millones de pesos y lo hemos aumentado 
72 por ciento en cuatro años. Hoy, tenemos 
tres mil 400 millones. 

MAURICIO  
VILA DOSAL

Formación: Licenciado 
en Derecho por la 

Universidad Marista de 
Mérida, con maestría 

en Administración 
de Negocios por la 

University of Phoenix, 
Arizona, y otra en 

Gerencia Política y 
Gobernanza Estratégica 

por la George 
Washington University.

Trayectoria: 
Empresario 

restaurantero, diputado 
local (2012-2015), 

presidente municipal de 
Mérida (2015-2018) y 

gobernador de Yucatán 
(desde 2018).

A propósito de su relación con el 
Presidente y con todos los políticos, 
¿su talante de no ir al conflicto es 
parte de su personalidad o estrategia 
política?

Yo creo que es un estilo que traigo desde 
que era presidente municipal del PAN. Me 
tocó un gobernador del PRI y lo que más 
me criticaban era que la llevara bien con él. 
Yo creo que es un tema de ver que si traba-
jamos en equipo y nos echamos la mano, 
seguramente les va mejor a los ciudadanos. 
Yo le agradezco mucho al Presidente, que 
siempre me ha escuchado, siempre me ha 
tratado con respeto. Y tenemos proyectos 
muy importantes que estamos aterrizando 
en Yucatán, como la construcción de dos 
centrales termoeléctricas, la ampliación 
del ducto de gas natural, la ampliación del 
puerto de Progreso, el Tren Maya, el nuevo 
sistema de transporte eléctrico… La buena 
relación se está traduciendo en buenos re-
sultados y en cosas buenas para Yucatán.

De lado del PAN, ¿no hay presión o 
señalamiento por no confrontar?

Lo he platicado mucho en el PAN, con 
los liderazgos, la dirigencia, los diputados, 
los senadores, que esto es como un partido 
de futbol y cada quien tiene un papel que 
desempeñar, y ni todos pueden ser defen-
sas ni todos pueden ser delanteros. Y a los 
gobernadores nos toca gobernar y dar re-
sultados. Necesariamente debemos tener 
una relación institucional de trabajo con 
el Gobierno federal. Y a los diputados y al 
partido les toca ser oposición, por supuesto. 
Mi principal compromiso, y claro que agra-
dezco al PAN haberme hecho su candida-
to a gobernador, es con los yucatecos. No 
puedo estar siguiendo cuestiones partidis-
tas, porque mi trabajo tiene mucho que ver 
con el trato diario con el Gobierno federal, 
en temas como seguridad o muchos otros 
que vemos todos los días.

¿Cómo ve la polarización en el país?

La polarización no deja nada bueno. 
Este país nos necesita a todos y todos te-
nemos que aportar. Necesita hoy una ter-
cera vía y sumarnos todos. Yo reconozco 
que hoy se están haciendo cosas buenas, 
y también reconozco que en el pasado se 
han hecho cosas buenas y lo que tenemos 
que hacer es juntar esas dos visiones para 
construir el país del mañana. El país en 
el que quepamos todos y todos estemos 
representados.

¿Es posible esa posición con ideolo-
gías contrapuestas, planes de gobierno 
con claras diferencias?

Yo creo que sí se puede. Es lo que esta-
mos haciendo en Yucatán. Es un gobierno 
panista, humanista, con una buena relación 
con el Gobierno federal, que es de izquier-
da, y lo tenemos con los demás partidos. La 
política es el arte de ponernos de acuerdo. Y 
hoy hace falta que hagamos mucha política 
para conseguir mejores condiciones para el 
futuro del país.

¿Cómo ve desde Yucatán al país?
El tema de seguridad, complicado. Aun-

que los números en el tema de homicidios 
se mejoraron, se sigue sintiendo una situa-
ción complicada. En el tema económico te-
nemos una gran oportunidad con el near-
shoring, que se está aprovechando de cierta 
manera, pero que podemos potencializar. 
Definitivamente, en el tema de seguridad 
las policías estatales tienen que tener un 
papel fundamental. La creación de la Guar-
dia Nacional es buena y por supuesto que 
ayuda, pero no podemos dejarle todo. En 
los gobiernos estatales tenemos que hacer 
nuestra parte desde las policías estatales. Y 
también creo que el diagnóstico que tiene 
el Presidente de la República es el correcto: 
en México ha habido crecimiento econó-
mico, pero ha crecido la desigualdad. Tene-
mos que ver cómo el crecimiento puede ser 
parejo y que todos tengamos las mismas 
oportunidades de salir adelante.

EL GOBERNADOR Mauricio Vila, en entrevista con La Razón, ayer.

EL MANDATARIO estatal conversa con Mario Navarrete, direc-
tor general, y Adrian Castillo, director editorial de La Razón.
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Con la alianza se nos hace competitivos 
en Coahuila y en el Estado de México 

(...) todavía hace falta ver cómo se van 
a elegir los candidatos, quiénes van a 

participar, pero eso es algo que se va a estar 
dando sobre el proceso y a nadie debe asustar 

que ahora las cosas no estén claras”
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No aparece mucho en su discurso esa 
parte panista más proempresarial…

Lo que pasa es que hay muchos gobiernos, 
y unos han decidido que lo suyo es lo social y 
otros que lo suyo es lo económico. Yo creo que 
deben ser las dos. En Yucatán creemos que la 
mejor forma de sacar a la gente de la pobreza es 
con un empleo formal, bien remunerado, pero 
también es una realidad que mientras esos em-
pleos llegan a todos los rincones de Yucatán, 
tiene que haber apoyos sociales. Tenemos que 
apoyar a la gente que más lo necesita. Entonces 
hay que hacer las dos cosas, y así se nivela la 
cancha.   

¿Tiene interés en contender por la Pre-
sidencia de la República?

Se ha manejado esa posibilidad, y yo creo 
que si se habla de esa posibilidad es por el tra-
bajo que estamos haciendo las y los yucatecos. 
Porque esto no es trabajo de un gobernador. Y 
hoy lo que hay en Yucatán son resultados: so-
mos ejemplo en generación de empleos, en se-
guridad, en crecimiento económico, en cuida-
do del medio ambiente… Entonces, mientras 
en Yucatán haya resultados, seguramente mi 
nombre va a estar sonando. Si me preguntas si 
me gustaría ser Presidente, sí, sí me gustaría. A 
cualquier político le gustaría. Es como si le pre-
guntaras a un futbolista si quiere jugar en el 
Real Madrid y te va a decir que sí. Pero también 
creo que hoy el principal compromiso es con 
los yucatecos que me dieron la oportunidad de 
gobernar. Y todavía tenemos muchos proyec-
tos que queremos aterrizar. Para mí los tiem-
pos ahorita no son los mismos que para otros. 
A mí sí me gustaría, para tomar una decisión, 
esperar los tiempos legales, que seguramente 
se van a dar entre mediados y finales del año.

¿Nos puede precisar más los tiempos 
políticos que ve para usted? 

Los tiempos legales son: campañas internas 
de partidos para finales de noviembre, princi-
pios de diciembre y hasta el mes de enero. 
Seguramente la decisión se tomará un poco 
antes. Pero yo no me veo saliendo de Yucatán 
antes, si es que yo llegara a tomar esa decisión. 

Hay una alianza de partidos, Va por Mé-
xico, ¿qué le parece?

Se da un buen primer paso. Quiero felicitar 
y reconocer a Marko Cortés, presidente del 
PAN, porque con la alianza se nos hace com-
petitivos en Coahuila y en el Estado de Méxi-
co, y además, se le da al PAN la oportunidad 
de conducir el proceso, tanto de Ciudad de 
México, donde existe una gran posibilidad de 
ganar, como de la Presidencia de la República, 
reconociendo que el PAN es la segunda fuerza 
a nivel nacional. Entonces se sientan las bases 
y todavía hace falta ver cómo se van a elegir los 
candidatos, quiénes van a participar, pero eso 
es algo que se va a estar dando sobre el proceso 
y a nadie debe asustar que ahora las cosas no 
estén claras. 

¿Confía en el PRI de Alejandro Moreno?
Yo confío en que hoy existe el deseo de crear 

un proyecto en común, que nos incluya a to-
dos y que va más allá de las personas. Aquí de 
lo que estamos hablando es del futuro del país, 
y en ese sentido uno tiene que tener fe y con-
fianza en que las cosas pueden ser mejores. Ya 
cada quien será responsable de sus actos. 

Hay un tema que ya está sobre la mesa: 
el mecanismo para definir al candidato 
presidencial de la alianza.

 Es parte de lo que hay que platicar. Debe ha-
ber un proceso en el que se permita que haya 
gente de la sociedad civil que participe, un pro-
ceso que permita que gente de otros partidos 
participe. Y si el método va a ser una primaria 
o una encuesta, es algo que se tiene que defi-
nir. Todos los métodos tienen sus bondades y 
sus beneficios, pero aquí lo más importante no 
es ver quién quiere, sino quién puede generar 
este gran consenso y ser competitivo. 

No está Movimiento Ciudadano en 
la alianza...

La posición de MC ha sido muy clara de 
parte de sus dirigentes, pero en esto que se 
quiere construir no se tiene que cerrar la 
puerta a nadie, ni a partidos políticos ni a 
sociedad civil. 

¿Debería integrarse?  
Siempre he dicho que mientras más sea-

mos, más posibilidades tenemos de triunfo. 
Pero tampoco se puede obligar a nadie. Esto 
debe venir de hacer política, de ponernos 
de acuerdo. Lo importante no es ver quién 
va a ser el candidato, sino qué proyecto de 

nación vamos a ofrecerle a la gente que es-
peramos que vote por nosotros.  

¿Cómo convive con el tema de las 
corcholatas?

Cada instituto político tiene sus estrate-
gias y yo creo que la de Morena es muy cla-
ra: empezarse a mover. Yo soy respetuoso. 
Y no soy yo como gobernador quien tiene 
que decir si esto se puede o no, si esto es 
legal o no, sino las autoridades electorales. 
Y seguramente ellos están tomando todas 
las previsiones y estarán respetando todas 
las reglamentaciones. Y si es así, es la estra-
tegia de cada quien.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

NO ES LO MISMO  
OVIDIO QUE SU PADRE

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

En esa petición, hecha al Ejecutivo federal a través de la 
Cancillería por su abogado en México, José Refugio Rodrí-
guez, el fundador del Cártel de Sinaloa, se queja de “malos 
tratos” en la prisión estadounidense, en la que no se le 
permite salir de una celda en la que nunca da el sol, ni 
mucho menos comunicación con su familia, como si se 
olvidara que las de quienes fueron sus numerosas vícti-
mas, jamás los volvieron a ver.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
Por “faltas de probidad y honradez en el desempeño 
de sus labores como académica y directora de tesis pro-
fesionales”, la UNAM le rescindió el contrato individual 
de trabajo a la profesora Martha Rodríguez Ortiz, asesora 
de la tesis de Yasmín Esquivel Mossa, tras reconocer por 
escrito que ella fue la que compartió el proyecto del abo-
gado Édgar Ulises Báez Gutiérrez, con la ministra de la 
Suprema Corte de Justicia.
Eso lo admitió ante el director de la Facultad de Estu-
dios Superiores Aragón, de la máxima casa de estudios, 
Fernando Macedo Chagolla, “con el ánimo de que lo to-
mara sólo como referencia, porque la hoy impartidora de 
justicia, no contaba con el servicio social, requisito indis-
pensable para iniciar los trámites administrativos para 
sustentar su examen profesional”, que presentó en 1987, 
un año después de Báez Gutiérrez.
De los 12 integrantes de una célula criminal, vincula-
dos al atentado contra Ciro Gómez Leyva, cuatro de ellos 
fueron vinculados ayer a proceso por narcomenudeo y 
posesión de armas de fuego y cartuchos, pero ninguno 
de ellos, ni tampoco los ocho restantes presos, lo han 
sido por el frustrado y cobarde intento criminal contra el 
conductor de los noticiarios de Radio Fórmula e Imagen 
Televisión.
Por ello, se desconoce qué tan “adelantadas” están 
las investigaciones de las que el Presidente López Obra-
dor ofreció informar, mañana viernes, en su mañanera 
que será en la sede del gobierno de la CDMX, al lado de la 
jefa Claudia Sheinbaum y de personal de la Fiscalía capi-
talina y del titular de la Secretaría de Seguridad Ciudada-
na, Omar García Harfuch.
¿Cómo votarán los fumadores en 2024?

No es lo mismo ordenar la liberación 
de Ovidio Guzmán, cuando efecti-

vos del Ejército lo habían apresado en Cu-
liacán hace tres años, acción que desató 
entonces una ola de violencia en la capital 
de Sinaloa, igual a la ocurrida el jueves 5 
de este mes en su segunda captura, que 
pretender, ni siquiera por presuntas vio-
laciones a “derechos humanos”, que su 
padre, Joaquín Guzmán, El Chapo, juzga-
do y condenado a prisión perpetua por la 
justicia de Estados Unidos, esperar que 
se atienda su petición de ser trasladado a 
México, como lo consideró ayer el Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador.

PULSO POLÍTICO

Debe ser la gente quien determine el aspirante para 2024, dice

Osorio pide elección 
abierta a Va por México
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

El coordinador del grupo parla-
mentario del PRI en el Senado, 
Miguel Ángel Osorio Chong, 
reconoció que se haya logrado 

el pacto para concretar la alianza Va por 
México, pero se opuso a que la decisión 
sobre el candidato presidencial recaiga 
en un partido, como se estableció con 
el PAN, y en cambio planteó que la se-
lección de abanderado se dé de manera 
abierta a la población.

Luego de que no había fijado una pos-
tura sobre el acuerdo al que llegaron PRI, 
PAN y PRD para contender juntos en los 
comicios de este año y en los federales 
del 2024, el senador hidalguense consi-
deró que, no obstante, los tres partidos 
se adelantaron, al anunciar la alianza sin 
incluir a Movimiento Ciudadano, parti-
do al que consideró fundamental.

“Qué bueno que hay un plantea-
miento de acuerdo entre tres partidos 
políticos. Yo lo aplaudo. Pero creo que se 
adelantaron un poco para poder seguir 
caminando en diálogo y pláticar con el 
otro partido que es Movimiento Ciuda-
dano, que para mí es fundamental que 
esté en la alianza”, consideró.

Además, estimó que es favorable que 

EL COORDINADOR de los senadores del PRI rechaza que 
la decisión sobre candidato presidencial recaiga en el PAN; 
considera que los partidos se adelantaron al no incluir a MC

EL SENADOR 
priista en una con-
ferencia de prensa 
el 12 de diciembre 
del 2022. 

Mier desafía al TEPJF 
y presume “amlitos”
• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx 

EL COORDINADOR de Morena en la Cá-
mara de Diputados, Ignacio Mier Velazco, 
se exhibió con dos “amlitos”, luego de que 
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) prohibió su uso, a lo 
cual calificó como “ridículo”.

Mientras el pleno de la Comisión Per-
manente desahogaba la ratificación de 
Omar Mejía Castelazo como subgober-

nador del Banco de México, el legislador 
apareció ante la prensa con un peluche 
y un llavero que caricaturizan la imagen 
del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador. “Esto es para que el Tribunal 
también emita otra sentencia en contra 
mía”, dijo sonriente el morenista, mien-
tras posaba para ser fotografiado. 

Posteriormente, Mier Velazco recordó 
que la semana pasada el TEPJF emitió 
un fallo en su contra, así como de la Jefa 
de Gobierno de la Ciudad de México y el 

Presidente López Obrador, por violencia 
política institucional. El diputado cali-
ficó como una “ridiculez” las decisiones 
tomadas por los magistrados, a quienes 
además acusó de haber “convertido en 
una caricatura el Tribunal”. 

se haya establecido la postulación de 
candidatos del PRI para las elecciones 
del Estado de México y Coahuila, pero 
aseveró que “estamos hablando del 24, 
estamos hablando de la gran elección”, 
por lo que de antemano enfatizó que se 
debe abrir la definición del candidato 
presidencial a la población.

“Por supuesto que no estoy de acuer-
do en que solamente los militantes de un 
partido político sean los que determinen 
al próximo candidato de la alianza, en 
una que va a ser muy complicada y muy 
difícil de salida, para que ahora solamen-
te pocos elijan a ésta, o a este candidato.

“Creo que se debe de mo-
dificar y se debe de abrir para 
que sea la población en gene-
ral la que determine el candi-
dato de cualquier partido po-
lítico o de la propia sociedad 
civil”, expresó.

Osorio Chong señaló que 
en Morena ya se dieron cuen-
ta de “que la tiene muy com-
plicada, que van a perder en 

Coahuila y, por supuesto, estamos muy 
competidos en el Estado de México”.

Por otra parte, al ser cuestionado 
respecto a los recursos que presentó 
ante las autoridades electorales por los 
cambios que realizó el PRI para que se 
prolongue la dirigencia de Alejandro 
Moreno Cárdenas, el líder de la bancada 
priista en la Cámara alta comentó que 
todavía está a la espera de que resuelvan.

También ratificó que los cambios es-
tatutarios están mal sustentados, por lo 
que confía en que el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación (TE-
PJF) eche para atrás las modificaciones 

realizadas en el tricolor.
“Yo creo que vamos a ter-

minar en el Trife (TEPJF) y, 
por supuesto, se tiene que 
sancionar la irregularidad de 
esa convocatoria a un Conse-
jo Político, en el que se aduce 
que por cambios en la Ley 
Electoral Federal tendrían 
que hacerse cambios al inte-
rior del PRI.

EL DIPUTADO mostró los peluches del 
Presidente en una conferencia, ayer. 

OSORIO Chong al 
igual que la senadora 
Beatriz Paredes han 
pedido que los ciuda-
danos participen en 
la elección del candi-
dato presidencial de 
2024 para la coalición 
Va por México.

95
Millones de mexi-
canos votarán en las 
elecciones del 2024. 
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DESDE REINSERTA advertimos 
la necesidad de un enfoque de 
prevención al delito por parte de 

las autoridades gubernamentales. El casti-
go resulta insuficiente para la construcción 
de un camino de la paz y la normalización 
de la violencia”
Reinserta
Organización civil

VAMOS a 
esperar, no 
nos adelan-

temos; se tiene que 
ver qué relaciones 
había, si se demues-
tra que recibía el 
dinero, sobornos, si 
él se quedaba con 
el dinero o había 
reparto del botín”
Andrés Manuel 
López Obrador
Presidente de México

EL MANDATARIO en conferencia matutina, ayer.

AMLO solicita que declaren altos exfuncionarios de ese país

4T pide a EU devolver lo 
confiscado a García Luna

EL PRESIDENTE confía en que el juicio permitirá conocer 
los lazos de complicidad que pudo tejer el extitular de Seguri-
dad Pública; exige que primero se pruebe su responsabilidad

• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

México demandó a Estados 
Unidos que el dinero que 
se confiscó a Genaro García 
Luna, exsecretario de Segu-

ridad Pública, sea devuelto a nuestro país 
en caso de resultar culpable en el juicio 
que se le sigue por presunta colaboración 
con el narcotráfico, adelantó el Presiden-
te Andrés Manuel López Obrador.

Además, el mandatario pidió aclarar 
las relaciones que altos funcionarios de 
ese país sostenían con el secretario mexi-
cano, entre los que citó al expresidente 
Barack Obama y la exsecretaria de Estado 
Hillary Clinton.

“Claro que sí, o sea, lo estamos plan-
teando ya en general en todos los casos: 
lo que es dinero de México, tiene que re-
gresar a México. Aunque sean juicios que 
se lleven a cabo en Estados Unidos, nos 
tienen que devolver el dinero.

 “Sea la cantidad que sea. Eso lo hemos 
venido planteando en todos los casos”, 
destacó López Obrador tras ser cuestio-
nado por los medios.

Añadió que en este proceso debe lla-
marse a los involucrados, entre los que 
se menciona a la exsecretaria del Depar-
tamento de Estado de Estados Unidos, 
Hillary Clinton, e incluso el expresidente 
Barack Obama, quienes tuvieron rela-
ción con García Luna.

“Eso yo no lo sabía, pero evidente-
mente era muy influyente García Luna 
en los medios de información, pero no 
sólo en México, sino tenía relaciones que 
pueden ser relaciones de trabajo con al-
tos funcionarios del gobierno estadou-
nidense. Entonces, por eso es muy im-
portante el juicio, hasta dónde estaban 
metidos los agentes o autoridades de 
Estados Unidos, las agencias”, planteó 
López Obrador.

Confió en que el juicio permitirá co-
nocer las relaciones de complicidad que 
pudo tejer el exsecretario de Seguridad 
Pública a través de los sobornos que reci-
bió por parte del crimen organizado.

“Vamos a esperar, no nos adelante-
mos; se tiene que ver qué relaciones 
había, si se demuestra que recibía el di-
nero, sobornos, si él se quedaba con el 
dinero o había reparto del botín y quie-
nes se beneficiaron, todo eso va a salir”, 
destacó. Sin embargo, matizó su exigen-
cia y dijo que primero se debe probar su 
responsabilidad.

“La autoridad tiene que presentar 
pruebas porque, ¿cómo va a mantener 
detenida tres años a una persona y va a 
juicio y no tiene pruebas? Pues sería un 
fiasco y más que eso, sería una injusticia”, 
advirtió el mandatario, al plantear tres es-
cenarios posibles.

El primero sería que resulte que el en-

cargado de la seguridad en el sexenio de 
Felipe Calderón sea declarado inocente 
y, por lo tanto, el expresidente no tenga 
nada de qué preocuparse. “Y no sólo ha-
blo de la responsabilidad de la autoridad, 
sino de lo que implica en la conciencia de 
cada quien, porque una cosa es que sea 
inocente y que se haya equivocado o que 
hayan actuado mal los que lo están juz-
gando”, reconoció.

El segundo escenario es que resulte 
que García Luna sí es culpable, pero que 
Calderón Hinojosa no se haya enterado 
de esas conductas criminales.

“Lo que pudo haber sucedido en esta 
hipótesis, es que no tuvo cuidado y se 
dejó engañar o lo engañaron, eso es lo 
segundo, que tampoco se descarta por-
que en política los amigos suelen ser de 
mentira y los amigos de verdad, y eso de 
las lealtades es muy relativo”, advirtió el 
mandatario.

Finalmente, dijo que la última hipóte-
sis es que sí es culpable García Luna y el 
expresidente Felipe Calderón también 
estuvo involucrado, “pero para qué me 
meto en eso, yo no le deseo mal a nadie”, 
aseguró el mandatario.

Alistan inicio de alegatos 
en juicio del exsecretario
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

 
EL INICIO DE ALEGATOS en el juicio en 
contra del exsecretario de Seguridad, Ge-
naro García Luna, comenzará el lunes, lue-
go de que se termine de integrar el jurado, 
de acuerdo con reportes internacionales. 

La decisión la tomó el juez Brian Co-
gan, quien será el encargado de llevar el 
proceso de García Luna, ya que su oficina 
no trabaja los viernes, por ello, aunque 
se termine por integrar el jurado maña-
na, los alegatos se tendrán que posponer 
hasta el próximo lunes. 

El proceso de alegatos se trata de que 
cada equipo manda a su abogado o algún 
representante a hacer su presentación de 
la ruta a seguir en el caso y frente al jura-
do nuevo, con el objetivo de tratar de in-
fluir en ellos desde el inicio del proceso. 
Hasta el momento sigue la selección de 
los 12 miembros del jurado y 
los seis suplentes. 

En esta parte del juicio, los 
representantes legales dan sus 
posturas en un lapso de tres 
horas y suelen ser muy inten-

sos, pues se busca tener la atención de los 
12 miembros del jurado. 

Una vez que se termina esta parte, de 
inmediato el juez comienza a llamar a 
cada uno de los testigos en el caso. 

La jueza Peggy Kuo citó a las 08:00 de 
hoy a las personas finalistas que podrían 
ser parte del jurado final, con el objetivo 
de que esté listo lo más pronto posible y 
que no haya retrasos en el comienzo del 
proceso de alegatos.

Reportes detallan que el último gru-
po es de 56 personas entre los que serán 
elegidos 12 y seis suplentes. A pesar de 
ello muchas de las personas que se en-
cuentran dentro del proceso expresaron 
que no desean formar parte del juicio, 
porque consideran que los narcotrafi-
cantes son de riesgo.

Por otra parte, el juez Brian Cogan 
pidió expresamente ciertas caracterís-
ticas de vestimenta para el imputado, 

mientras se lleve a cabo el 
proceso legal. El exsecretario 
de Seguridad Pública deberá 
tener disponibilidad de ropa 
para usar durante cada día 
del juicio. 

Condenan que se 
normalice violencia 

entre infancias
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

LA ORGANIZACIÓN civil Reinserta con-
denó la violencia entre las poblaciones in-
fantiles, debido a que, asegura, se norma-
liza y se replica lo que sucede en el país.

De acuerdo con la ONG, en la última 
semana dos casos de violencia infantil 
perpetrados por niños han sacudido al 
país. El primero corresponde al de un 
menor de 13 años que presuntamente 
abusó sexualmente de otro en un salón 
de fiestas infantiles en Nuevo León; en 
otro hecho, en Veracruz un niño de 10 
años disparó y mató a su amigo porque 
le ganó en un juego de “maquinitas”.

En una misiva, señaló que los ante-
riores casos constituyen sólo algunas de 
muchas historias que dejan en evidencia 
la normalización y réplica de la violencia 
en las infancias mexicanas.

“Desde Reinserta advertimos la ne-
cesidad de un enfoque de prevención 
al delito por parte de las autoridades 
gubernamentales. El castigo resulta in-
suficiente para la construcción de un 
camino de la paz y la normalización de 
la violencia, y nubla la urgencia de crear 
las políticas públicas de prevención ne-
cesarias. Esto deja a varias niñas, niños y 
adolescentes desprotegidos frente a un 
sistema que sanciona el delito, mas no lo 
previene”, destacó.

Agregó que han detectado tres situa-
ciones que propician la normalización 
de la violencia. La primera es la presen-
cia de la misma dentro de la familia; es 
decir, que los menores de edad son so-
brevivientes de algún abuso perpetrado 
por un familiar o fueron testigos de un 
abuso a otros miembros de la familia.

También es factor formar parte de una 
familia criminógena, en donde el niño o 
niña observa y replica ciertas conductas 
a temprana edad. Además, se suma la 
proliferación de la violencia a través de 
los diferentes grupos delictivos que es-
tán presentes en la sociedad.

“La combinación de estos tres facto-
res produce terreno fértil para que un 
niño, niña o adolescente pueda ejercer 
actos violentos hacia otras personas”, 
destacó el organismo.

Otros factores que se incorporan a la 
violencia en la niñez mexicana son el 
consumo y exposición a las drogas, así 
como la pobreza, marginación y presen-
cia de grupos del crimen organizado, 
debido a que son reclutados o buscan 
actuar como ellos.

REINSERTA 
llama a las 

autoridades 
a prevenir  

el delito; ve 
ineficiente el 

castigo por 
agresiones 

entre los 
menores

27
Mil 994 niños 
salieron de su 

hogar rumbo a EU 
en 2022; en su 

mayoría huyen de 
la violencia 

GENARO GARCÍA LUNA es acusado por la 
Fiscalía de EU por delincuencia organizada 
y por declaraciones falsas ante agentes del 
Servicio de Aduanas e Inmigración.

REINSERTA también llamó a rescatar a las ju-
ventudes que ya fueron afectadas, a través de la 
promoción de procesos de justicia restaurativa y 
empatía que promuevan la desestigmatización.

12
Jueces serán parte 

del jurado en el juicio 
del exsecretario
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Juez frena otra 
vez extradición 

de Ovidio
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

UN JUEZ federal en el Estado de México 
dio al narcotraficante, Ovidio Guzmán 
una nueva suspensión en contra de su 
proceso de extradición a Estados Uni-
dos por delitos relacionados al tráfico 
de fentanilo desde México.

De esta manera Guzmán López no 
puede ser entregado a los Estados Uni-
dos, sino que debe permanecer en el pe-
nal de máxima seguridad del Altiplano 
en donde se encuentra recluido mien-
tras avanza su proceso legal.

“Se concede dicha medida cautelar, 
para el efecto de que el directo quejoso 
(Ovidio Guzmán) no sea extraditado y 
quede a disposición de este órgano ju-
risdiccional de amparo, en lo que corres-
ponde a su libertad personal, en el lugar 
en que se encuentra recluido y a dispo-
sición del juez responsable, sin perjuicio 
de que continúe el procedimiento de ex-
tradición que se le instruye; lo anterior, 
hasta en tanto no se dicte la suspensión 
definitiva”, señaló el juez.

La medida estará vigente hasta el 
24 de enero, fecha de la audiencia de 
Ovidio Guzmán López  además que en 
ese momento se podría determinar si el 
amparo es definitivo o se cambia a una 
extradición. 

El juez Quinto de Distrito en Mate-
ria de Amparo y Juicios Federales en el 
Estado de México, Alfonso Alexander 
López señaló que “el directo quejoso no 
sea extraditado y quede a disposición 
de este órgano jurisdiccional de ampa-
ro, en lo que corresponde a su libertad 
personal, en el lugar en que se encuen-
tra recluido y a disposición del juez res-
ponsable”, comentó.

Fue el pasado 5 de enero que tras un 
operativo en Sinaloa se logró la deten-
ción del capo mexicano, sin embargo, 
días después su defensa interpuso un 
amparo por maltrato físico y psicológi-
co, además de que reclamaban que su 
cliente estaba incomunicado al interior 
del penal del Altiplano.

El 9 de enero se concedió la primera 
extradición para el capo, mientras sigue 
el proceso en curso.

UN JUEZ 
FEDERAL 

del Edomex 
concedió una 

suspensión   
para evitar su 
traslado; afir-
ma que debe 
permanecer 

en el Altiplano

EL DETENIDO, 
Ovidio Guzmán 

López, tras su 
captura el pasa-

do 5 de enero. 

Ofrece revisar solicitud para que pueda volver a México

A petición de El Chapo  
AMLO deja vía abierta
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx 

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador no descartó revi-
sar el caso de Joaquín Guzmán 
Loera, El Chapo, quien solicitó su 

intervención para regresar a México por 
supuestas violaciones a sus derechos hu-
manos en la prisión estadounidense en la 
que se encuentra, a pesar de haberse fu-
gado en dos ocasiones de cárceles de alta 
seguridad en México.

La declaración del mandatario se con-
trapuso con la del  titular de la Secretaría 
de Relaciones Exteriores (SRE), Marcelo 
Ebrard, quien el martes señaló que la 
solicitud “no tiene posibilidades de pros-
perar”, aunque reconoció que sí sería so-
metida a revisión técnica y jurídica para 
determinar una posición al respecto.

“Sí, pero hay que ver. Yo respeto mucho 
esa postura, pero cuando se trata de de-
rechos humanos, ¿sí?, hay vías y hay ins-
tancias internacionales. No es descartar, 
porque el principal de los derechos hu-
manos es el derecho a la vida; entonces, 
a cualquier persona se le tiene que garan-
tizar ese derecho, nada más hay que ver 
si procede, no procede, si tenemos, como 
lo menciona Marcelo, nosotros (la) posi-
bilidad de hacerlo, si tenemos facultad 
para hacerlo, pero siempre hay que dejar 
la puerta abierta cuando se trata de dere-
chos humanos”, señaló. 

Dijo que la petición fue realizada pri-
mero a la embajada de México en Estados 
Unidos, cuyo titular, Esteban Moctezu-
ma, la envió a la Cancillería.

“Lo está tratando la SRE. Además de 
hacer la declaración el abogado, según me 
informan, con Ciro Gómez Leyva, ya ha-
bía presentado una solicitud por medios 
electrónicos al embajador de México en 

EL MANDATARIO señala que hay camino cuando se habla de 
respetar derechos humanos; condiciones de detención cum-
plen con el estándar internacional, responde asesor de Biden

Lanzan guía en casos de desaparición
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

EL CENTRO de Derechos Humanos 
Miguel Agustín Prodh presentó su plata-
forma virtual “No somos expedientes”, 
que busca, a través de una guía práctica, 
auxiliar legalmente a las y los familiares 
de personas desaparecidas ante las auto-
ridades que realizan las investigaciones.  

“Sabemos que este caminar en bús-
queda de tu familiar es en extremo difícil 
y que muchas veces no hay información 
que oriente por dónde andar. Esperamos 
que con esta guía práctica cuentes con 
una herramienta que dé un poco de luz 
en tu camino. Los contenidos fueron 
escritos a partir de preguntas y propo-
nemos que los sigas paso a paso”, dijo 

María Luisa Aguilar, vocera del organis-
mo.  Comentó que cuando una persona 
ha desaparecido, uno de los primeros 
problemas que enfrentan sus familiares 
es la opacidad con la que las fiscalías y 

las comisiones de búsqueda realizan su 
trabajo, así como las trabas que injusta-
mente provocan, violando el derecho de 
acceso a la verdad.  

“Desde el Centro Prodh creemos que 
entre más personas seamos y conte-
mos con más herramientas, podremos 
avanzar más en la lucha en contra de la 
impunidad y por la justicia. También 
reivindicamos que las personas desapa-
recidas no son casos ni expedientes: son 
personas a las que anhelamos volver a 
ver, buscamos y extrañamos”, dijo.  

En la guía se explican acciones legales 
a seguir cuando una persona está desa-
parecida, a fin de saber cómo actuar ante 
una autoridad del Ministerio Público, 
como temas de geolocalización o res-
guardo de datos. 

Estados Unidos, creo que el día 10 de este 
mes. Entonces, Esteban envió la solicitud 
a la SRE, que es a la que corresponde, y el 
encargado para América del Norte ya está 
viendo este asunto, y sí lo vamos a revi-
sar”, señaló el mandatario.

También se había pronunciado Rober-
to Velasco Álvarez, jefe de la Unidad para 
América del Norte de la Cancillería, quien 
dijo que la resolución a la petición de cam-
biar de prisión a Guzmán Loera sería de-
terminada por el Poder Judicial.

“Es un tema que está fundamental-
mente en la cancha del Poder Judicial; 
así se hace en todas las extradiciones; es 
el Poder Judicial quien resuelve y quien 
verifica que se hayan cumplido todas las 
garantías legales que establecen los pro-
cedimientos adecuados”, dijo.

Cuestionado sobre el pasado de El Cha-
po, quien podría haber participado en un 
importante número de crímenes, inclui-
dos asesinatos, López Obrador reconoció 
que esa parte es polémica.

“Es muy polémico todo eso, eso ya lo 

sabemos, pero no se puede decir ‘no’; así, 
se tiene que argumentar”, señaló.

El 10 de enero, la defensa de Guzmán 
Loera, encabezada por el abogado José 
Refugio Rodríguez, envió un correo elec-
trónico denunciando que se violaron las 
garantías fundamentales del capo. 

“Es víctima de tortura sicológica en 
su encarcelamiento; no le pega ni el sol; 
la comida es de pésima calidad; no hay 
salud; estuvo enfermo de unas muelas y, 
en vez de curarlas, se las sacaron”, dijo en 
entrevista con Ciro Gómez Leyva.

El abogado dijo que también se vio-
laron los derechos de Guzmán Loera al 
extraditarlo durante el gobierno de En-
rique Peña, sin concederle el derecho de 
audiencia y violando el debido proceso.

Al respecto, Juan Gonzalez, asesor es-
pecial del presidente Joe Biden, declaró a 
una televisora de EU, que “las condicio-
nes (en las que El Chapo está recluido) 
cumplen con el estándar internacional. 
Nosotros cumplimos con nuestros debe-
res internacionales”.  

INTEGRANTES de la organización y co-
lectivos, durante la presentación, ayer.

EL EXLÍDER del Cártel de Sinaloa, en su celda, previo a su extradición a EU en 2017. 

29
Personas  mu-

rieron cuando se 
detuvo a Ovidio

ACTUALMENTE Joaquín Guzmán Loera, 
El Chapo, se encuentra en la prisión federal 
ADX Florence, en Colorado, la más segura de 
Estados Unidos y el mundo. 

LAS DOS VECES  que Ovidio Guzmán fue 
detenido, su grupo criminal detonó la violencia 
en Culiacán; en ambas veces se generaron dis-
turbios, balaceras y bloqueos con automóviles.
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Ratifican a nuevo 
subgobernador

de Banxico
• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

CON 24 VOTOS A FAVOR, el pleno de la 
Comisión Permanente del Congreso de la 
Unión ratificó el nombramiento de Omar 
Mejía Castelazo, propuesto por el Presi-
dente de la República como integrante de 
la Junta de Gobierno del Banco de México 
(Banxico). El dictamen recibió diez votos 
en abstención por parte de las bancadas 
de oposición, así como uno en contra.

A partir de esta fecha, Omar Mejía fun-
girá como subgobernador de Banxico has-
ta el 31 de diciembre de 2030.

Previo a la votación del dictamen, el 
senador del Grupo Plural, Emilio Álvarez 
Icaza, se manifestó en contra de la desig-
nación al argumentar que México atravie-
sa un contexto difícil por haber registrado 
un crecimiento económico “mediocre”.

Por ello dijo que, en momentos de ries-
go nacional, se requieren de trayectorias 
consolidadas, experiencia y fuera de toda 
duda, para que el Banco de México con-
tribuya con certeza y capacidad ante los 
desafíos económicos.

También manifestó desacuerdo al ha-
blar de la autonomía que requiere Banxi-
co, pues cuestionó el por qué no se dio la 
reelección de Gerardo Esquivel, a quien 
describió como alguien que se sumó al 
proyecto del gobierno en turno, pero que 
“es una de las pocas personas que le han 
sabido decir que no al Presidente”.

“Pareciera que esto se considerara un 
agravio y una afrenta. No podemos seguir 
pensando que las alineaciones políticas 
a los grupos políticos siguen generando 
una dinámica, en donde saber decir ‘no’ 
se tome como un ataque o como una falta 
de respeto”, exclamó en tribuna.

No obstante, dijo que no hay nada que 
pudiera objetar en contra de la honestidad 
e integridad de Mejía Castelazo, pero mani-
festó, a nombre del Grupo Plural, que exis-
te una preocupación por que Banxico re-
quiere de experiencias fuera de discusión.

Omar Mejía cuenta con licenciatura en 
Economía por la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) y actual-
mente se desempeña como investigador 
técnico en la Junta de Gobierno de Banxi-
co desde 2021.

EL NUEVO MIEMBRO de la Junta de Gobierno del Banco de 
México, durante su toma de protesta en el Congreso, ayer.

Ejército y FGE buscan fortalecer el Estado de derecho

Refrendan seguridad en 
Tierra Caliente, Guerrero
Redacción • La Razón 

Al poco más de un mes de la ma-
sacre en la que siete personas 
fueron asesinadas por un co-
mando en la comunidad de El 

Durazno, en Guerrero, elementos de la 
Fiscalía General del Estado (FGE) y del 
Ejército Mexicano, en coordinación con 
Ricardo Rafael Flores González, coman-
dante de la IX región militar y Enrique 
Martínez López, comandante de la 35 
zona militar, acudieron a los poblados 
que integran la Región de Tierra Caliente.

Además de esta comunidad, las au-
toridades también hicieron presencia 
en Ajuchitlán del Progreso y San Miguel 
Totolapan, donde el 5 de octubre del 
año pasado otro multihomicidio cobró 
la vida de 20 personas, entre ellas se en-

Reeligen a Melchi como titular de la CRE
• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

EL PLENO de la Comisión Permanen-
te del Congreso de la Unión eligió a 
Leopoldo Vicente Melchi García como 
comisionado presidente de la Comisión 
Reguladora de Energía (CRE). 

Con el voto a favor de 33 diputados y 
senadores fue el elegido entre la terna 
que envió el Presidente de la República, 
en la que también estaban considerados 
Alfonso López Alvarado y Víctor David 
Palacios. 

De esta forma, Melchi García ocupará 
el cargo por segunda ocasión consecu-
tiva, hasta el 31 de diciembre de 2029. 

La semana pasada, al comparecer 
ante la Tercera Comisión de Trabajo, 
afirmó que con la experiencia adquirida 
ya cuenta con el liderazgo “que me per-

mite plantear una estrategia integral con 
diversas medidas de acción”. 

La discusión para la elección se dio 
con pocos oradores; entre ellos, la dipu-
tada por el PAN, Annia Sarahí Gómez, 
quien dijo, a nombre de su bancada, que 
se otorgaba el voto de confianza en las 
personas que integraban la terna. 

Sin embargo, subrayó que “no lo ha-
cemos a ciegas”, al mencionar que la 

CRE está en un contexto relevante, dado 
que “nuestro país está en la mira de todo 
el mundo en materia de desarrollo ener-
gético”. 

En tanto, la senadora Noemí Camino, 
también resaltó la importancia de este 
organismo en medio de las políticas que 
se han implementado en años recientes.

“La autonomía no significa suprema-
cía jurídica, la patria es primero, por ade-
lante y por mucho de los intereses de las 
transnacionales, los aprovechamientos 
de nuestros recursos, tanto mineros 
como naturales siempre deberán ser en 
beneficio de México. Nunca más para 
extranjeros”, concluyó. 

Luego de unos minutos, Leopoldo 
Melchi ingresó al recinto legislativo 
para rendir protesta y después estrechar 
palmas con legisladores de las diversas 
bancadas. 

contraba el presidente municipal, Con-
rado Mendoza, su padre y siete policías 
municipales.

La visita de los elementos militares 
y de la FGE tuvo como objetivo refren-
dar a los habitantes el compromiso para 
garantizar la seguridad en la zona, de 
manera que puedan desarrollar normal-
mente sus actividades cotidianas.

Para ello, ambas instancias de seguri-
dad y justicia trabajan en una estrategia 
conjunta, a efecto de fortalecer el Estado 
de derecho.

El objetivo, se mencionó, es colaborar 
con otras autoridades para lograr la de-
tención de integrantes de la delincuen-
cia organizada, teniendo como base el 
pleno respeto a los derechos humanos.

Frente a los hechos violentos que 
esta región atravesó durante los últimos 
meses del año pasado, los pobladores 
solicitaron al personal militar que no se 

retirara de la zona, pues afirmaron que 
la presencia de las Fuerzas Armadas los 
hace sentir más seguros.

“Las instituciones reafirman la decisión 
del Gobierno federal por continuar aten-
diendo las necesidades de la sociedad; 
asimismo, refrendan su compromiso de 
velar y salvaguardar el bienestar de los 
ciudadanos”, señalaron autoridades.

El pasado mes de octubre, el titular 
de la Secretaría de Seguridad Pública de 
Guerrero, Evelio Méndez, explicó que el 
territorio guerrerense es disputado prin-
cipalmente por cuatro cárteles.

Según el funcionario, se trata del Cár-
tel Jalisco Nueva Generación (CJNG), el 
de Sinaloa, Independiente de Acapulco 
y La Familia Michoacana, siendo esta úl-
tima organización delictiva la que cuen-
ta con amplia presencia en la región de 
Tierra Caliente y a la cual se le atribuyó 
la masacre de una veintena de personas.

LEOPOLDO MELCHI  tras su designación 
en el pleno de la Permanente, ayer.

DISEÑAN PLAN de colaboración en la detención de integran-
tes de la delincuencia organizada; reafirman la decisión del Go-
bierno por continuar atendiendo las necesidades de la sociedad

EL MARTES, durante su comparecencia en la 
Comisión Tercera de la Permanente, Omar Mejía 
Castelazo aseguró que de ser ratificado, su prio-
ridad será mantener la autonomía de Banxico.

OMAR  
MEJÍA 

ocupará el 
cargo hasta 

diciembre del 
2030; GP, en 

contra porque 
“se requiere de 

experiencias 
fuera de dis-
cusión”, dice 
Álvarez Icaza

7
Años 

estará Mejía como 
subgobernador del 

Banco de México
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l ELEMENTOS 
del Ejército y la FGE 
en su encuentro con 
pobladores, ayer.

LA FGE DE GUERRERO se reunió el 12 de enero 
con el periodista Juan “N”, víctima de privación 
de la libertad, en seguimiento a los hechos del pa-
sado 27 de diciembre de 2022 en Tierra Caliente.

8o
Lugar 

en el que se mantiene 
guerrero en el combate 

a feminicidios
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Del Mazo apoya 
120 proyectos 

de académicas
Redacción • La Razón

PARA SEGUIR APOYANDO la investiga-
ción científica y el desarrollo tecnológico 
de las mujeres en el Estado de México, 
el gobernador Alfredo Del Mazo Maza 
entregó apoyos de financiamiento del 
Programa “Investigadoras y Científicas 
Edomex”, a 120 proyectos de académicas 
de diversas instituciones de educación 
superior de la entidad.

Con esta iniciativa del gobierno del es-
tado, aseguró Del Mazo Maza, se renueva 
el compromiso con la innovación y el de-
sarrollo, pilares que generan oportunida-
des y bienestar, así como con la igualdad 
de género al respaldar el talento y la crea-
tividad de las mexiquenses.

“‘Investigadoras y Científicas Edomex’ 
renueva nuestro compromiso con la 
comunidad académica, con la investiga-
ción y el desarrollo, así como la igualdad 
de género. El talento, la perspectiva y la 
creatividad de las mujeres fortalecen las 
actividades de investigación y de desa-
rrollo. Junto con las mujeres impulsamos 
la investigación, fortalecemos a quienes 
con orgullo hacen ciencia y aseguramos el 
acceso a una ciencia innovadora para las 
futuras generaciones”, enfatizó el manda-
tario estatal.

Ante el rector de la Universidad Au-
tónoma del Estado de México (UAEM), 
Carlos Barrera Díaz, el mandatario mexi-
quense señaló que, por su dinamismo 
económico y vocación industrial, el Esta-
do de México apuesta por la investigación, 
la tecnología y la innovación como una es-
trategia para el desarrollo, y por ello forta-
lece la red de universidades y de institutos 
tecnológicos, lo que ha contribuido a con-
solidar los programas de especialización y 
vinculación, así como el desarrollo cientí-
fico con perspectiva de género.

 En el Centro Universitario UAEM Valle 
de México, Del Mazo reconoció el trabajo 
y los aportes de las mujeres dedicadas 
a la ciencia, y destacó que, en su prime-
ra edición, “Investigadoras y Científicas 
Edoméx” respaldó 105 proyectos de 23 
instituciones académicas, y en esta opor-
tunidad se recibieron 169 propuestas y 
120 de ellas, de 27 instituciones, fueron 
elegidas para formar parte del programa.

UNAM señala faltas de probidad y honradez

Despiden a asesora 
de tesis de ministra
• Por José Antonio González
mexico@razon.com.mx 

La Universidad Nacional Autóno-
ma de México (UNAM) determi-
nó rescindir el contrato de trabajo 
de la profesora Martha Rodríguez 

Ortiz, asesora de tesis de la ministra Yas-
mín Esquivel, por haber incurrido en “cau-
sas graves de responsabilidad”, así como 
en “faltas de probidad y honradez” en el 
desempeño de sus labores como acadé-
mica y directora de tesis profesionales.

En un comunicado, la máxima casa de 
estudios notificó que quedan totalmente 
suspendidos la relación de trabajo de la 
profesora Rodríguez Ortiz con cualquier 
entidad académica de la Universidad Na-
cional, así como el pago de sus salarios.

“Lo anterior se determinó luego de que 
fueran debidamente evaluados y analiza-
dos todos los elementos que integran el 
Procedimiento de Investigación Adminis-
trativa, los cuales confirman que la profe-
sora cometió conductas contrarias a los 
propósitos y fines que persigue esta casa 
de estudios, y considerando la confesión 
expresa de la directora de tesis de haber 
compartido y proporcionado el proyecto 
de tesis de un alumno a otro”, aseguró la 
UNAM.

Rodríguez Ortiz reconoció previamen-
te, en una carta dirigida al director de la 
Facultad de Estudios Superiores Aragón, 
que entregaba tesis a alumnos, elaboradas 

Ven colapso de servicios sociales de NY
• Por Jorge Butrón  
jorge.butron@razon.com.mx

 
LA DIRECTORA de la iniciativa Agenda 
Migrante, Eunice Rendón, dio a conocer 
que el alcalde de Nueva York, Eric Adams, 
visitó la ciudad fronteriza de El Paso el fin 
de semana y dijo a migrantes que no hay 
espacio para ellos en este estado, ante la 
intención de miles de personas de llegar 
al vecino del norte.  

De acuerdo con la activista, el alcalde 
reclamó al gobierno de Joe Biden inter-
venir en la situación actual que ha puesto 
al límite los servicios de atención social. 
“Nuestras ciudades están siendo socava-
das y no nos merecemos esto. Los migran-

tes no se merecen esto y las personas que 
viven en las ciudades no se merecen esto”, 
dijo Adams.  

“Desde hace meses, gobernadores re-
publicanos de estados fronterizos envían 
a migrantes hacia ciudades demócratas 
para presionar sobre la crisis de migración. 
La afluencia de ingresos (migratorios) ha 
hecho colapsar el sistema de atención a 
indigentes en Nueva York”, destacó Euni-
ce Rendón en sus redes. 

Eunice Rendón dijo que la 
atención a los migrantes po-
dría costarle a Nueva York has-
ta dos mil millones de dólares, 
mientras que la ciudad atra-
viesa déficits presupuestarios. 

“Chicago, Filadelfia y Washington atravie-
san una problemática similar después de 
recibir los camiones enviados por estados 
como Florida y Texas”, indicó. 

En la zona de El Paso hay por lo me-
nos seis mil migrantes esperando pasar 
a Estados Unidos para buscar una mejor 
oportunidad de vida, sin embargo, las res-
tricciones en el vecino del norte le impi-
den acceder de manera sencilla, mientras 
que a la frontera siguen llegando personas 

sin ningún tipo de control, de 
acuerdo a la activista. 

Desde el año anterior la 
ciudad ha sufrido la constan-
te llegada de extranjeros que 
buscan quedarse en el estado.

por otros, con el objetivo de que las toma-
ran como referencia, pero no con fines de 
plagio.

Aclaró que la hoy ministra Yasmín 
Esquivel presentó su examen en forma 
posterior, a pesar de contar con el traba-
jo de tesis original, porque no contaba 
con el servicio social, que es un requisito 
indispensable para iniciar los trámites 
administrativos y sustentar el examen 
profesional.

La profesora recordó que Esquivel 
Mossa empezó a elaborar su tesis en 1985, 
para titularse dos años después, y que es 
un concepto original de la ministra.

“Lo recuerdo perfectamente porque 
en esos tiempos que me pidió que fuera 
su asesora, era un tema novedoso (…) Re-
cuerdo también esa tesis por el lamenta-
ble temblor de ese año, pues la alumna 
me manifestó su preocupación, ya que 
al cerrar varios de los lugares de consulta, 
era difícil encontrar la información. Ella 
concluyó su tesis en el año de 1986”, ase-
guró en la carta.

Manifestó que esta práctica “estuvo 
apegada al espíritu de colaboración y apo-
yo entre los miembros de nuestra comu-
nidad, amparada en el Estatuto Orgánico 

de la Universidad y la legislación vigente”.
En entrevista radiofónica ayer con Joa-

quín López-Dóriga, la maestra adelantó 
que peleará la suspensión o, en su caso, 
la rescisión de su contrato, por lo que pro-
moverá un amparo.

“Ya me suspendieron y voy obviamen-
te a pelear ahora contra mi UNAM, porque 
en realidad la UNAM no es mala, quienes 
son malos son los directivos (…) yo voy a 
estudiar lo que me dieron que todavía no 
lo he analizado a fondo y obviamente me 
voy a defender porque soy una maestra de 
categoría, no soy cualquier cosa”, asentó.

Justificó que compartir el proyecto 
de tesis en aquel tiempo se debió a que 
hace 35 años no se tenían las suficientes 
herramientas para que los alumnos apren-
dieran a elaborar un trabajo de este tipo. 
Aseguró que desde el martes pasado le 
notificaron su suspensión.

“Yo no creo justo que hace ocho o nue-
ve meses me estén entregando una me-
dalla por ser la mejor maestra de la FES y 
después me estén atacando (…) la UNAM 
quiere colgarse méritos, no sé, cosas que 
nunca ha hecho porque me han dado tan-
tos reconocimientos y ahorita me quieren 
ligar a todo eso”, concluyó.

Martha Rodríguez Ortiz, en una imagen 
de archivo.

LA MÁXIMA CASA DE ESTUDIOS notifica que suspendió la 
relación de trabajo con Martha Rodríguez Ortiz, así como el pago 
de sus salarios; la docente indica que promoverá un amparo

LA SECRETARÍA DE FINANZAS del Edomex 
informó que durante la actual administración se 
han destinado 2 mil 866 millones de pesos para 
impulsar la ciencia y la tecnología en el estado.

SE TRATA 
de financia-
miento del 

programa “In-
vestigadoras 
y Científicas 
Edomex”; el 
gobernador 

asegura que se 
renueva com-

promiso con la 
innovación 

12
Millones de pesos, 

la suma de los apoyos 
otorgados ayer

EL GOBERNADOR Alfredo Del Mazo entregó los financiamien-
tos en el municipio de Atizapán de Zaragoza, ayer.
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Mil migrantes 

esperan cruzar la frontera 
por El Paso
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EL PASADO 16 DE ENERO, la SEP respondió al 
oficio que emitió la UNAM y señaló que no puede 
retirar el título de licenciatura a la ministra porque 
no cuenta con las facultades para hacerlo.
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EL SECRETARIO de Turismo de Gue-
rrero, Santos Ramírez (centro), ayer.
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EN LA LA 43 FERIA Internacional de 
Turismo Fitur 2023 de Madrid, Gue-
rrero volvió a brillar y se hizo acree-
dor, por segundo año consecutivo, 
del Premio Excelencias Turísticas 
Internacionales, que reconoce a lo 
mejor de la actividad en el mundo, 
por la diversidad de atractivos en Ix-
tapa Zihuatanejo y Taxco de Alarcón. 

Los Premios Excelencias fueron 
creados en el año 2005 por el Grupo 
Excelencias, clúster internacional 
de comunicación, su objetivo es fo-
mentar la excelencia en diferentes 
ámbitos, todos ellos relacionados 
con turismo, gastronomía, arte y 
cultura; desde entonces, se han con-
vertido en un referente para todos 
aquellos que están involucrados en 
estos sectores; quienes desarrollan 
su actividad siempre con la meta de 
lograr ser excelentes. 

En representación de la goberna-
dora Evelyn Salgado Pineda recibió 
el galardón el secretario de Turismo 
de Guerrero, Santos Ramírez Cuevas, 
quien expresó “es un gran honor, por-
que es el segundo año consecutivo 
en que la gobernadora Evelyn Salga-
do logra este premio a nivel interna-
cional”, ya que en 2022 La Quebrada 
de Acapulco fue reconocida. 

Es de reconocerse este nombra-
miento, añadió, porque “fueron más 
de 700 postulaciones de 90 países 
diferentes, este galardón nos hace ser 
más competitivos; damos señales de 
que Guerrero brilla ante el mundo”. 

Desde que inició la actual admi-
nistración, la política en materia de 
turismo ha traído nuevos resultados 
que favorecen a que la actividad eco-
nómica más importante de Guerrero 
se fortalezca y sea reconocida a nivel 
internacional. 

Acompañaron al titular de Sectur 
Guerrero, los presidentes municipa-
les de Zihuatanejo, Jorge Sánchez 
Allec,  y de Taxco de Alarcón, Mario 
Figueroa Mundo.

RECORDEMOS LA TRÁGICA HISTORIA 

Las controversias en este caso entre la Fiscalía 
de Morelos, la de la Ciudad de México, y ahora, la 
Fiscalía General de la República (FGR), son enormes. 
Mientras la Fiscalía de Morelos asegura que se trató 
de una muerte provocada por ingesta de alcohol y 
que la joven broncoaspiró, se mostraron los videos 
de la joven mientras la cargaba Rautel Astudillo por 
el estacionamiento de un departamento en la Ciu-
dad de México. 

El pasado lunes 16 de enero, la FGR determinó 
que la joven murió a causa de un golpe en la cabeza. 

A través de un comunicado, la dependencia fe-
deral señaló que “después de haber analizado cro-
nológicamente todas las pruebas, concluye que las 
heridas craneoencefálicas producidas en la víctima 
por descargas de un objeto contundente sobre su 
cabeza o por contacto de la superficie craneal contra 
un plano duro, son la causa del fallecimiento de la 
víctima”. 

Con esta resolución, la FGR respalda la indaga-
toria de la Fiscalía capitalina, y descartó la versión de 
la Fiscalía de Morelos, la cual señalaba que la joven 
falleció de broncoaspiración por intoxicación etílica. 

La pregunta es: ¿por qué la Fiscalía de Morelos 
sostiene que se trató de un accidente? ¿A quién y por 
qué lo están protegiendo? 

Mientras la Fiscalía de Morelos insiste en que la 
muerte fue provocada por ingestión alcohólica, la de 
la Ciudad de México afirma que hay responsables 
por la muerte de Ariadna. 

Ahora, la Fiscalía de Morelos manifiesta que la 
resolución de la FGR no es jurídicamente vinculante 
para la investigación, que continúa abierta en el esta-
do. Indicó que no ha sido requerida formalmente por 
la dependencia federal para entregarle información 
o constancias procesales del asunto, por ello, aclaró 
que no se ha sometido al análisis pericial de la FGR 
en relación con la causa del fallecimiento de la vícti-
ma, y asegura que no hay pugnas entre las fiscalías. 

La realidad es que sí hay enfrentamientos entre 
las fiscalías. La Jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México, Claudia Sheinbaum Pardo, dijo que habrá 
justicia para la joven, exigió sanción para quien do-
losamente ocultó la verdad, y a través de su cuenta 
de Twitter volvió a acusar al fiscal de Morelos, Uriel 
Carmona Gándara, por encubrir el feminicidio. 

Por su  parte, Carmona Gándara rompió el silen-
cio, indicó que no hay ningún dolo y que están tra-
bajando limpiamente: “Nuestros legistas hicieron 
un trabajo científico que yo creo está sustentado y 
no hay ningún encubrimiento”. 

El caso abrió otro frente entre la Fiscalía de More-

Han pasado poco más de dos 
meses desde que el cuerpo 

de Ariadna López fue encontra-
do por unos ciclistas sobre la 
carretera La Pera-Cuautla, en 
el estado de Morelos; las inves-
tigaciones sobre este caso per-
manecen abiertas. 

LA DISPUTA POR ARIADNA 
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

los con el gobernador de esa entidad, Cuauhtémoc 
Blanco, quien en noviembre pasado expresó su 
deseo de que la investigación sobre el feminicidio 
de Ariadna quedara a cargo de la FGR. 

Incluso, el mandatario estatal se deslindó de los 
rumores que corrieron respecto a un presunto nexo 
con Rautel Astudillo, el principal sospechoso de la 
muerte de Ariadna.   

¿Por qué hay tantas diferencias entre las in-
vestigaciones? ¿A quién benefician las distintas 
investigaciones? 

Por estos hechos han sido vinculados a proceso 
en la Ciudad de México Rautel y Vanessa, su novia, 
por su posible participación en el asesinato de la 
joven. Ambos cuentan con prisión preventiva hasta 
que se determine su situación legal y concluyan las 
investigaciones correspondientes. 

El tema central permanece sin ser resuelto, pues 
aún no se ha determinado por qué Ariadna terminó 
sin vida tras estar con sus supuestos amigos. 

Y mientras se resuelve, las fiscalías continúan 
enfrentadas. 
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en Fitur-2023 

El  pasado 30 de octubre de 2022, Ariadna asistió al restaurante Fisher’s de la colonia Condesa, en la capital mexi-
cana, para encontrarse con un grupo de personas, entre ellos Rautel Astudillo y Vanessa Flores. 
A los tres los vieron salir del restaurante y por varias horas el nombre de Ariadna se volvió tendencia en redes 
sociales, debido a que sus amigos y familiares solicitaron ayuda para encontrarla, pues permanecía en calidad de 
desaparecida. 
Su cuerpo fue localizado por un par de ciclistas en los límites de Morelos y la Ciudad de México, en Tepoztlán. En ese 
momento, la versión de la Fiscalía de Morelos fue que la joven falleció a causa de una broncoaspiración. 
La difusión de esa necropsia despertó una serie de críticas contra el Ministerio Público morelense por culpabilizar a la 
víctima de su propia muerte. 
De acuerdo con las pruebas presentadas, la joven fue captada por las cámaras de seguridad del restaurante junto a 
Rautel y Vanessa.   
Más tarde, otro sistema de seguridad graba a Ariadna cuando sale de un elevador de un edificio de la colonia Roma, 
rumbo al departamento propiedad de Rautel, quien iba en compañía de tres personas, dos de ellas abandonan el 
inmueble minutos después. 
A las 10:26 de la mañana, Rautel es captado por las cámaras de seguridad en el estacionamiento de su domicilio, 
cargando el cuerpo de una mujer en visible estado de rigidez; y lo introduce a su camioneta. 
A las 11:04 a.m. se observa el mismo vehículo circulando a la altura de la caseta de Tlalpan, en dirección a Morelos. 
Para las 11:26, Rautel es ubicado en un área de 5 kilómetros de donde fue hallado el cadáver, esto, de acuerdo con el 
estudio técnico de su móvil. 
Por la tarde del 31 de octubre, a las 14:16 horas, Vanessa sale del edificio, regresando 3 minutos después, acompaña-
da de una persona del sexo masculino, quien llevaba una bolsa de plástico y diversos artículos en su mano. 
A las 14:46 horas, se realiza el hallazgo del cuerpo de Ariadna. 
El 6 de noviembre, durante los servicios fúnebres, Rautel y Vanessa hicieron acto de presencia. Se mantenían firmes 
en su versión de que Ariadna salió del departamento por su propia cuenta. 
Incluso, Rautel declaró ante los medios de comunicación esta versión, mientras, de acuerdo con la evidencia, en los 
chats de su celular que mantenía con Vanessa advertía que esta mentira no se sostendría por mucho tiempo. 
Los nervios de Rautel provocaron que éste decidiera huir a Nuevo León, siempre se dijo inocente. 
Para el 6  de noviembre Vanessa Flores fue detenida en Ecatepec, Estado de México, y dos días después su pareja 
sentimental se entregó a las autoridades de Nuevo León para ser trasladado a la Ciudad de México (foto). 
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Le dan 797 años de  
cárcel por masacre

UN JUEZ de Guanajuato dictó tal condena en contra de 
Jesús Emmanuel “N”, alias El Jordán, al considerarlo  el 

principal responsable de la muerte de 27 jóvenes el 1 de 
julio del 2020 dentro de un anexo de recuperación de 

adictos ubicado en el municipio de Irapuato. 

Exigen en Morelos 
la localización de 

dos hermanos 
• Por Cristina Ceja 
mexico@razon.com.mx 

LOS PADRES de los niños Ángelo y Sele-
na, de 12 y 14 años de edad, respectivamen-
te, y quienes se encuentran desaparecidos 
desde hace 12 días, exigieron la mañana de 
este miércoles al gobernador de Morelos, 
Cuauhtémoc Blanco, que las autoridades 
den con el paradero de las víctimas. 

Imelda y Rubén, padres de los menores, 
se plantaron a mediodía en el Zócalo de 
Cuernavaca con una manta en la que ex-
pusieron su solicitud de que sus hijos sean 
presentados con vida y denunciaron que a 
casi dos semanas de haber sido reportada 
su desaparición, no hay avances en las in-
vestigaciones. 

Los dos hermanos fueron vistos por úl-
tima vez el pasado 7 de enero en el munici-
pio de Yautepec, cuando salieron al campo 
a cuidar a sus chivos y posteriormente visi-
taron a sus tíos en la colonia 24 de febrero. 

De acuerdo con el testimonio de Imelda, 
el 6 de enero Selena tuvo un conflicto con 
uno de sus tíos —hermano de la madre—, en 
dónde éste amenazó de muerte a la niña. 

Sin embargo, a Imelda le llamó la aten-
ción que sus otros cuatro hermanos ne-
garan que los niños hubieran ido a verlos, 
pero se confirmó que sí estuvieron ahí 
por una foto en la que aparecen los dos 
menores.  

La de ayer no fue la primera manifes-
tación que realizaron los padres de Ánge-
lo y Selena. El pasado 10 de enero, junto 
con 30 vecinos, se presentaron en el Pa-
lacio Municipal de Yautepec para exigir la 
localización de sus hijos. 

Dos días después, alrededor de 70 
personas bloquearon la carretera que va 
de Cuautla a Cuernavaca, a la altura de 
la colonia Atlihuayán, de Yautepec, en 
demanda de que los menores aparezcan 
sanos y salvos. 

 LOS PADRES 
realizan pro-
testa y piden 
que sus hijos 

aparezcan con 
vida; denun-

cian nulos 
avances en 2 

semanas 

LOS PADRES de los menores desaparecidos, durante la 
manifestación realizada en el Zócalo de Cuernavaca, ayer. 

Casos aumentan 1,500% en 2022 

• Por Cristina Ceja 
mexico@razon.com.mx 

 

Durante el 2022 el delito de corrup-
ción de menores se disparó en 
mil 500 por ciento en Campeche, 
toda vez que, de acuerdo con da-

tos del Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), de 
enero a noviembre se registraron 48 casos, 
mientras que en el mismo lapso del año an-
terior sólo fueron tres. 

En la entidad gobernada por Layda Sanso-
res este delito tiene penas muy laxas, al grado 
de que según el artículo 250 del Código Pe-
nal del estado, inducir a un menor de edad a 
consumir bebidas alcohólicas no se castiga 
con cárcel, sino sólo con multa de 100 días 
de salario y trabajo a favor de la comunidad. 

El artículo 251 establece que sólo si tras 
la práctica reiterada del consumo el menor 
afectado adquiere el hábito del alcoholismo, 
el responsable tendrá como pena entre seis 
meses y dos años de prisión, una sanción 
que, al no ser grave, le permite a los corrupto-
res llevar sus procesos en libertad. 

De acuerdo con el artículo 253 del orde-
namiento citado, a quien induzca a una per-
sona menor de edad o sin capacidad mental 
para comprender, a practicar la prostitución 
o a realizar actos de exhibicionismo corporal 
obsceno, se le impondrán de dos a seis años 
de prisión y multa de 300 a 700 días de sa-
lario. 

Y el artículo 257 establece que a quien 
prometa entregar dinero u otra ventaja de 
cualquier naturaleza a una persona menor 
de edad para que tenga cópula o realice ac-
tos sexuales con éste o con un tercero, se le 
impondrán de uno a cuatro años de prisión y 
una multa de entre 100 y 400 días de salario.  

En contraste, el Código Penal Federal, en 
su artículo 201, establece que la corrupción 
de menores en cualquiera de sus modalida-

DE ENERO a noviembre se abren 48 carpetas, contra 3 en el 
mismo lapso del 2021; el Código Penal permite a los agreso-
res llevar sus procesos en libertad; homicidios crecen 3.6% 

De 15 personas, restos 
hallados en Tenango 
• Por Cristina Ceja 
mexico@razon.com.mx 

DE ACUERDO con la Fiscalía General de 
Justicia del Estado de México (FGJEM), los 
restos humanos encontrados la madruga-
da del pasado viernes, sepultados en una 
bodega en el municipio de Tenango del 
Valle, pertenecen al menos a 15 personas. 

La Fiscalía señaló que los trabajos peri-
ciales que se vienen realizando en torno 
a este caso, así lo determinaron, aunque 
aclaró que serán los trabajos de lateraliza-
ción e individualización que se les sigue 

practicando a los restos humanos, para de-
terminar con certeza a cuántas personas 
pertenecen. 

También precisó que fueron 42 los pa-
quetes con restos humanos encontrados 
en la bodega ubicada en la colonia La Joya, 
y apuntó que el trabajo para determinar 
con exactitud a cuántas personas pertene-
cen, tardará varios días. 

La Fiscalía mexiquense indicó que, des-
pués de establecer cuántos cuerpos fueron 
sepultados en dicha bodega, vendrán los 
peritajes en genética, fotografía, antropolo-
gía, criminalística y medicina forense que 

permitan obtener datos e información para 
identificar a todas estas personas, pues has-
ta el momento están como desconocidas. 

La dependencia explicó que estos traba-
jos no van a ser tan fáciles y llevarán tiem-
po, pues son muchos los cuerpos que se 
tienen que “armar y analizar”. 

des, como lo son el realizar actos de exhibi-
cionismo corporal, lascivos o sexuales, pros-
titución, ebriedad, consumo de narcóticos, 
prácticas sexuales o cometer delitos, se casti-
gará con entre cinco y diez años de prisión y 
de 500 a dos  mil días-multa. 

Campeche no  es precisamente 
un buen lugar para que vivan los 
niños. De acuerdo con la Procu-
raduría de Protección de Niñas, 
Niños y Adolescentes del Sistema 
DIF estatal, cada año se presentan 
300 casos de abuso y violencia 
contra menores de edad en la en-
tidad. 

La dependencia sostiene que 
entre 30 y 40 de los casos están 
relacionados con abuso sexual 

o violación, en la mayoría provenientes de 
personas cercanas a las víctimas, como fami-
liares, vecinos o padrastros. 

A lo anterior se suma el hecho de que, de 
acuerdo con la Red por los Derechos de la 
Infancia en México (Redim), los homicidios 

dolosos contra niños y adoles-
centes registraron un alza del 3.2 
por ciento durante el 2022, con 
corte al mes de noviembre. 

La corrupción de menores es 
un problema poco visible en la 
sociedad campechana y del que 
los medios locales se ocupan 
muy poco o nada. La última pu-
blicación sobre un imputado por 
este  delito data del 15 de enero 
del 2022, hace un año. 

 PERITOS de la Fiscalía mexiquense con-
tinuaron con su labor en el predio, ayer.

11
Empleados 

tiene únicamente 
la Comisión de 

Búsqueda de 
Morelos  

EL MARTES de la semana pasada, vecinos y 
familiares de los pequeños bloquearon la carre-
tera Cuautla-Cuernavaca en demanda de que 
los hermanos aparezcan sanos y salvos. 

RADIOGRAFÍA DEL FENÓMENO
Las sanciones por este delito son tan laxas, que en todos los casos 

los agresores pueden llevar sus procesos en libertad. 

Penas por corrupción de menores:

Delito   2021* 2022* Aumento

Corrupción 
de menores

3 48

1,500%

Fuente|SESNSP

Fuente|Código Penal de Campeche

Cifras en carpetas*Enero-Noviembre

Inducir a beber alcohol: trabajo comunitario y multa de 100 días de salario.

Si el afectado sufre adicción: de 6 meses a 2 años de prisión.

Inducir a practicar la prostitución: 2 a 6 seis años de prisión 
y multa de 300 a 700 días de salario.

DE ACUERDO con 
la Procuraduría de 
Protección de Niñas, 
Niños y Adolescentes 
del Sistema DIF estatal, 
cada año se presentan 
300 casos de abuso y 
violencia contra meno-
res en Campeche. 
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Se dispara corrupción 
infantil en Campeche

14-FINAL.indd   214-FINAL.indd   2 18/01/23   23:4518/01/23   23:45



15

5556581111
NÚMERO ÚTIL

LOCATELCLIMA  
PARA HOY

SOLEADO CON 
VIENTO FRÍO

¿PERCANCES POR BACHES?  
La CDMX lo indemniza 24°MAX. 9°MIN.

mexico@razon.com.mx Tel.5260-6001

Jueves 19.01.2023PULSO CITADINO

Sedema invita hoy a la 
Noche de Murciélagos 

EL EVENTO TENDRÁ LUGAR este jueves de 17:00  
a 20:00 horas en el Centro de Cultura Ambiental Acuexco-
matl, en el poblado de San Luis Tlaxialtemalco, Xochimilco. 

El objetivo es desterrar mitos y conocer más acerca  
de estos mamíferos voladores y su entorno natural. 

Insiste en que encubrió el feminicidio de Ariadna 

Sheinbaum pide a la FGR que 
investigue al fiscal de Morelos 

• Por Frida Sánchez 
elsa.sanchez@razon.com.mx 

L a Jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum Pardo, pidió que se 
investigue al fiscal de Justicia de 
Morelos, Uriel Carmona  Gánda-

ra, y a los peritos de la institución, por el 
“encubrimiento” del feminicidio de Ariad-
na Fernanda, cuyo cuerpo fue localizado 
en noviembre del año pasado en la carre-
tera La Pera-Cuautla, en el estado vecino. 

Luego de que la Fiscalía General de la 
República (FGR) determinó que la causa 
de muerte de la joven fue un golpe en la ca-
beza con un objeto “contundente” y no por 
broncoaspiración por intoxicación etílica, 
como lo determinó el órgano de justicia 
estatal, la mandataria capitalina acusó de 
nueva cuenta al fiscal Carmona Gándara. 

“Desde mi perspectiva implica tam-
bién, o debe implicar la investigación a los 
peritos de la Fiscalía General del Estado de 
Morelos y al fiscal de Morelos”, señaló. 

Sheinbaum Pardo confió en que la FGR 
investigará al fiscal y aseguró que con esto 
se sentará un precedente “muy importan-
te de cero impunidad frente a feminici-
dios” en México. 

En este sentido, la mandataria hizo 
un llamado a todas las fiscalías del país 
para no encubrir ningún feminicidio e 
investigar con apego a derecho y sin cul-
par a las víctimas cuando éstas han sido  
violentadas.

“Va a sentar un precedente muy impor-
tante en nuestro país. Un precedente de 
cero impunidad frente a feminicidios, un 
precedente en donde ningún otro fiscal 
o fiscalía deben cubrir a agresores contra 
las mujeres que llevan a un feminicidio; 
y al final, representa un llamado a todas 
las fiscalías —que hacemos nuestro—, a 
que cualquier feminicidio se investigue, 
que no se culpe a una mujer de su propia 
muerte”, señaló.

En conferencia de prensa, la mandata-
ria compartió videos de las declaraciones 
que ofreció en su momento el fiscal de 
Morelos, Uriel Carmona, cuando descartó 

LA JEFA DE GOBIERNO señala que in-
dagatoria debe incluir a peritos de la insti-
tución; InMujer de la entidad sureña pide 
“profesionalismo” a la instancia federal 

• Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx 

LA DIPUTADA DEL PAN al Congreso 
de la Ciudad de México, Gabriela Salido 
Magos, aseguró que el caso de Ariadna 
Fernanda se politizó, cuando la familia 
lo único que busca es llegar a la verdad 
y a la justicia. 

En entrevista con La Razón, la legisla-
dora señaló que la falta de justicia y la im-
punidad se encuentran en todo el país, 
pero aclaró que varios de los casos se han 
resuelto más apegados a la política que 
a la justicia, “lo cual se repite en diferen-
tes escalas y versiones”. La legisladora 
capitalina señaló que las investigacio-

nes deben estar apegadas a bases cien-
tíficas y no “a dimes y diretes políticos”, 
pues la familia de Ariadna Fernanda 
sólo pide justicia, mientras las autorida-
des se siguen peleando por saber quién  
tiene la razón. 

“Lo trágico de la historia es que se 
politizó el tema. Desde que empieza a 
haber dimes y diretes entre la Fiscalía 
de Morelos y el Gobierno de la Ciudad de 
México, ya se deja ver una falta 
de comunicación institucional, 
así como un proceso imparcial 
y objetivo”, detalló. 

Salido Magos sostuvo que 
será la Fiscalía General de la 
República (FGR) la que atraiga 

el caso y resuelva de una vez por todas 
este feminicidio,  ya que “ni en Morelos 
ni en la Ciudad de México se lograron po-
ner de acuerdo”. 

Este miércoles La Razón publicó que 
el dictamen que dio a conocer el pasado 
lunes la FGR sobre las causas de la muer-
te de Ariadna Fernanda López reavivó 
las diferencias entre las autoridades de 
la Ciudad de México y de Morelos.  

En el resolutivo se detalla que la joven 
falleció el pasado 31 de octubre  por un 
golpe en la cabeza y no por broncoaspira-
ción, derivada de una congestión alcohó-
lica, como había asegurado en principio 
la Fiscalía de Morelos.  

El martes, la Fiscalía de Morelos de-
fendió nuevamente la necrop-
sia realizada por peritos de esa 
institución y aseveró, median-
te un comunicado, que el dicta-
men expedido por la instancia 
federal de procuración de justi-
cia “no es vinculante”. 

la muerte violenta de la mujer, así como 
de su homóloga capitalina, Ernestina Go-
doy, al momento de revelar los resultados 
de la necropsia realizada en la capital.

Asimismo, leyó un fragmento del co-
municado que emitió la FGR en el que se 
concluye que el peritaje realizado por las 
autoridades capitalinas “se apega al pro-
cedimiento pericial”.

“El 16 de enero de 2023, la FGR in-
forma que la Fiscalía General de Justi-
cia de la Ciudad de México tiene razón, 
que Ariadna fue víctima de una muerte  
violenta”, señaló. 

La mandataria resaltó que la FGJ-CD-
MX da seguimiento al caso por el delito 
de feminicidio, mientras que la FGR lo 
hace con base en el artículo 37 de la Ley de  
Desaparición Forzada. 

La Jefa de Gobierno señaló que hasta 
ahora se tiene conocimiento que Rautel 
“N” y Vanessa “N” —ambos detenidos— son 
tanto los autores materiales como intelec-
tuales de la muerte de la joven, que ocurrió 
dentro de un departamento en la colonia 
Roma, de acuerdo con las investigaciones. 

En tanto, ayer el Instituto de la Mujer 
del estado de Morelos (InMujer) llamó 

a la FGR a actuar con “ética y profesio- 
nalismo” en el caso de Ariadna. 

Isela Chávez Cardoso, directora del 
Instituto, hizo un llamado para que se 
trabaje siempre en beneficio de las vícti-
mas directas e indirectas del delito de fe-
minicidio, no sólo en éste, sino en todos 
los casos de este delito en la entidad. 

En entrevista, la funcionaria afirmó: 
“La solicitud desde este mecanismo es 
que todas las autoridades cumplan con 
todas sus facultades que vienen estable-
cidas en la Ley de Acceso a una Vida Libre 
de Violencia para las Mujeres”.

EL PASADO MARTES, el diputado de Morena 
Arturo Pérez Flores pidió que el fiscal de Morelos, 
Uriel Carmona Gándara, se separe del cargo ante 
las irregularidades en el caso Ariadna. 

27
Años de edad tenía 
la joven Ariadna, 
asesinada el pasado 
31 de octubre 

3
Autopsias han sido 
realizadas por distin-

tas instituciones  
al cuerpo de Ariadna 

HASTA el momento 
sólo hay dos personas 
detenidas y someti-
das a proceso penal 
por el feminicidio en 
contra de Ariadna 
Fernanda López, ocu-
rrido el pasado 31  
de octubre en la 
Ciudad de México. 

Exigen hacer justicia y 
evitar “dimes y diretes”
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EN SU CONFE-
RENCIA de ayer, 
la mandataria 
reprodujo un video 
de cuando el fiscal 
morelense la acusó 
de señalarlo con 
fines políticos. 
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EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad de México, México, Juzgado Décimo Noveno de lo Civil, 
Secretaría “B”, Expediente 100/2010.
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por HSBC MEXICO, SO-
CIEDAD ANONIMA, INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO 
HSBC, DIVISION FIDUCIARIA EN SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO EN EL FIDEICOMI-
SO IRREVOCABLE NUMERO F/234036 en contra de JUAN BERNARDO PEREZ RO-
DRIGUEZ Y DIONISIA GUILLERMINA SANCHEZ ALARCON, expediente 100/2010, el 
C. Juez Décimo Noveno de lo Civil de la Ciudad de México, mediante proveídos de fecha 
treinta de octubre de dos mil veinte y quince de noviembre de dos mil veintidós, ordenó 
lo siguiente: “…para que tenga lugar la audiencia de remate en PRIMERA ALMONEDA 
Y EN PÚBLICA SUBASTA del bien inmueble dado en garantía hipotecaria, identificado 
conforme al Certificado de Libertad o Existencia de Gravámenes, como: VIVIENDA TIPO 
MEDIO, DEL CONJUNTO URBANO HABITACIONAL DENOMINADO VILLA DEL REAL 
SEXTA SECCIÓN UBICADO EN LA CALLE PRIVADA MESSINA, NÚMERO EXTERIOR 
11, MANZANA 24, POLIGONO B, LOTE 16, VIVIENDA UNIDAD F, COLONIA VILLA DEL 
REAL SEXTA SECCIÓN, MUNICIPIO DE TECAMAC, ESTADO DE MÉXICO, inscrito 
a nombre de JUAN BERNARDO PÉREZ RODRIGUEZ, se señalan las ONCE HORAS 
CON TREINTA MINUTOS DEL DÍA TREINTA Y UNO DE ENERO DEL AÑO DOS MIL 
VEINTITRÉS, siendo precio de avalúo, la cantidad de $370,000.00 (TRESCIENTOS SE-
TENTA MIL PESOS 00/100 M.N.), y siendo postura legal la que cubra las dos terceras 
partes del precio de avalúo y para participar en el remate como postor, los licitadores 
deben consignar previamente en el establecimiento de crédito destinado al efecto por la 
ley una cantidad igual por lo menos al diez por ciento efectivo del valor del bien inmueble 
que sirva de base para el remate, sin cuyo requisito no serán admitidos. Convóquese a 
postores…”.

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”
RÚBRICA 

LIC. PORFIRIO GUTIÉRREZ CORSI. 

EDICTO 
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Supe-
rior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Sexto de lo Civil y de Extinción de Dominio, 
Secretaría “A”, Expediente 919/2015.
EMPLAZAMIENTO
EDUARDO CHAVEZ OJEDA. 
En cumplimiento a lo ordenado en proveídos de fechas ocho de noviembre, cinco de septiem-
bre, veintiséis de abril, todos de dos mil veintidós y cuatro de noviembre de dos mil quince, 
dictados en los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por HSBC MÉXICO, 
S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO HSBC, DIVISIÓN FIDU-
CIARIA EN SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO DEL FIDEICOMISO F/233595, en contra de 
EDUARDO CHÁVEZ OJEDA. radicado en la Secretaria “A”, bajo el número de expediente 
919/2015.- EL C. Juez Sexto Civil de Proceso Escrito y de Extinción de Dominio de la Ciudad 
de México, con fundamento en el artículo 122 fracción II del Código de Procedimientos Civi-
les, ordenó emplazar al demandada EDUARDO CHÁVEZ OJEDA mediante publicación de 
edictos, haciendo de su conocimiento que deberá presentarse ante la Secretaria “A” de éste 
Juzgado a recibir las copias de traslado y dar contestación a la demanda instaurada en su 
contra, dentro del término de QUINCE DÍAS, formulando las excepciones y defensas que a 
su derecho convenga, con el apercibimiento que de no hacerlo se tendrá por presuntamente 
confeso de los hechos propios del demando, atento a lo previsto por el artículo 493 del Código 
de Procedimientos Civiles para el Distrito Federal ahora Ciudad de México; asimismo se le 
previene para que señale domicilio dentro de la Jurisdicción de éste Juzgado para oír y recibir 
notificaciones, apercibido que en caso de no hacerlo, las mismas le surtirán efectos por medio 
de Boletín Judicial en términos del artículo 112 del Código de Procedimientos Civiles. 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”
RÚBRICA 

LIC. ANA BERTHA RODRIGUEZ GONZALEZ. 

EDICTO 
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Séptimo de lo Civil, Secretaría “B”, 
Expediente 156/2021.
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por BANCO SANTAN-
DER MEXICO, SOCIEDAD ANONIMA, INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO 
FINANCIERO SANTANDER MEXICO en contra de GWENDOLYN MARIE KEMPER Y 
JUAN CARLOS GOMEZ PEREZ, expediente número 156/2021, de la Secretaria “B”, El 
C. Juez Séptimo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, ordena mediante auto 
de fecha nueve de noviembre del año dos mil veintidós, con fundamento en lo establecido 
por la fracción II, del artículo 122 del Código de Procedimientos Civiles para el Distrito 
Federal, habrá lugar a emplazar a este juicio a GWENDOLYN MARIE KEMPER también 
conocida como GWENDOLYN MARIE GOMEZ y JUAN CARLOS GOMEZ PEREZ, por 
medio de edictos que se deberán de publicar por TRES VECES DE TRES EN TRES 
DÍAS en el Boletín Judicial y en el periódico “DIARIO LA RAZÓN” haciéndole saber a la 
demandada, que deberá de presentarse dentro del término de TREINTA DÍAS contados a 
partir de la última publicación, para recoger las copias simples de la demanda instaurada 
en su contra y los anexos que se acompañaron a la misma debidamente sellados, coteja-
dos y rubricados para que los reciba; y producir la contestación a la demanda instaurada 
en su contra, apercibida que para el caso de no hacerlo así, precluirá su derecho para 
hacerlo y se le tendrá por contestada la demanda en sentido negativo en términos del 
cuarto párrafo del artículo 271 del Código Adjetivo de la materia; así como las notificacio-
nes aún las de carácter personal le surtirán a la parte demandada por medio de BOLETÍN 
JUDICIAL, en términos del artículo 112 párrafo tercero, 113 párrafo segundo y 637 del 
citado ordenamiento legal, en la inteligencia que quedan a su disposición en la Secretaria 
“B” de este Juzgado. Destacando que el término de treinta días correrá a partir del día 
siguiente de la última publicación, atento al artículo 129 del invocado Código Procesal. 

ATENTAMENTE
Ciudad de México, a 15 de noviembre del 2022

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”
RÚBRICA 

MTRA. JENNY KARLA CONSTANTINO ANGUIANO. 

EDICTO

En los autos del Juicio Especial Hipotecario, promovido por BBVA MEXICO, SO-
CIEDAD ANONIMA, INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIE-
RO BBVA MEXICO, en contra de MARCO ANTONIO DE LA CRUZ PIMENTEL, 
exp. No. 313/2020, se dictó un auto que a la letra dice: CIUDAD DE MÉXICO, 
A DIECISEIS DE NOVIEMBRE DEL DOS MIL VEINTIDÓS...” “…con fundamento 
en lo dispuesto por el artículo 84 del Código de Procedimientos Civiles vigente en 
la Ciudad de México, se aclara el proveído de fecha dieciocho de octubre del año 
en curso, en cuanto al número de la escritura pública base de la acción, ya que 
por un error involuntario se asentó: “...137,917…” siendo lo correcto “...107,917…” 
, salvo dicha aclaración subsiste en todos sus términos el auto antes mencionado, 
en consecuencia, cúmplase con el mismo…” “...NOTIFÍQUESE.- Lo proveyó y fir-
ma el C. JUEZ SEXAGÉSIMO SÉPTIMO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO 
EN LA CIUDAD DE MEXICO, Licenciado EUSTORGIO MARÍN BARTOLOMÉ, 
asistido de la C. Secretaria de Acuerdos “A” Licenciada Nely Angélica Toledo 
Álvarez, quien autoriza y da fe. Doy fe. - - - OTRO AUTO CIUDAD DE MÉXICO, 
A DIECIOCHO DE OCTUBRE DEL DOS MIL VEINTIDÓS. 
- - - Agréguese a sus autos del expediente número 313/2020, el escrito presen-
tado por la apoderada de la parte actora, visto su contenido, y como lo solicita, 
se tiene por acusada la rebeldía y por precluido el derecho que dejó de ejercitar 
el demandado MARCO ANTONIO DE LA CRUZ PIMENTEL al no haber dado 
contestación en tiempo a la demanda instaurada en su contra, por tanto, se le 
tiene por contestada la demanda en sentido negativo de conformidad con lo 
dispuesto por el artículo 271 del Código de Procedimientos Civiles vigente en la 
Ciudad de México, al haber sido emplazada por edictos. Toda vez que el deman-
dado no señaló domicilio para oír y recibir notificaciones, se determina que 
ésta y las subsecuentes notificaciones aún las de carácter personal, le surtirán por 
medio de publicación en Boletín Judicial, de conformidad con lo dispuesto por 
los artículos 271 y 637 del Código Procesal Civil. Por así corresponder al estado 
de los autos, con fundamento en lo dispuesto por el artículo 471 párrafo tercero del 
ordenamiento legal en cita, se procede a admitir las pruebas ofrecidas por la parte 
actora, única oferente, en los siguientes términos: Se admiten las documentales, 
consistentes en la copia certificada del instrumento notarial número 117,987 de 
fecha primero de febrero del dos mil diecisiete, pasado ante la fe del Notario Pú-
blico Número 137 de esta Ciudad, y en el que se hizo constar el poder otorgado a 
la ahora promovente; primer testimonio de la escritura pública número 137,917 de 
fecha nueve de agosto del dos mil diecinueve pasada ante la fe del Notario Público 
Número 153 de esta Ciudad, y en la que se hizo constar el contrato de apertura de 
crédito simple con interés y garantía hipotecaria; estado de cuenta de fecha treinta 
de abril del dos mil veinte; asimismo, se admite la instrumental de actuaciones y 
la presuncional en su doble aspecto legal y humano. De igual manera se admite 
la confesional que ofrece a cargo de la parte demandada MARCO ANTONIO DE 
LA CRUZ PIMENTEL y en preparación de la misma cítesele mediante notificación 
personal para que comparezca personalmente y no por conducto de apode-
rado el día y hora que se ha señalado para la audiencia de desahogo de pruebas 
y alegatos a absolver posiciones, apercibido que en caso de no comparecer sin 
justa causa se le declarará confeso de las posiciones que previamente sean ca-
lificadas de legales, ello de conformidad con lo dispuesto por los artículos 309 y 
322 del Código de Procedimientos Civiles vigente en la Ciudad de México. Por así 
corresponder al estado de autos, permitirlo las labores del juzgado y el cúmulo de 
audiencias señaladas en la agenda respectiva, y ser esta fecha la más próxima, 
se señalan las NUEVE HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL NUEVE DE FE-
BRERO DEL DOS MIL VEINTITRÉS, para que tenga verificativo la celebración 
de la audiencia de desahogo de pruebas y alegatos. Toda vez que se emplazó al 
demandado por medio de edictos, notifíquese este proveído dos veces de tres 
en tres días en el periódico LA RAZÓN. Con fundamento en el artículo 639 
del Código Adjetivo Civil…” “...NOTIFIQUESE. Lo proveyó y firma el C. JUEZ 
SEXAGÉSIMO SÉPTIMO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO EN LA CIUDAD 
DE MEXICO, Licenciado EUSTORGIO MARIN BARTOLOMÉ, asistido de la C. 
Secretaria de Acuerdos “A” Licenciada Nely Angélica Toledo Álvarez, quien 
autoriza y da fe. Doy fe.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”

LIC. NELY ANGELICA TOLEDO ALVAREZ.

PUBLIQUENSE EDICTOS POR DOS VECES DE TRES EN TRES DIAS EN EL PERIÓ-
DICO LA RAZON. CON FUNDAMENTO EN EL ARTICULO 639 DEL CODIGO ADJE-
TIVO CIVIL.---------------------------------------------------------------------------------------------

EDICTOS
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Supe-
rior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Vigésimo Cuarto de lo Civil, Secretaría “A”, 
Expediente 845/2017.
SE CONVOCAN A POSTORES
En autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por SOCIEDAD HIPOTECARIA FE-
DERAL SOCIEDAD NACIONAL DE CREDITO INSTITUCION DE BANCA DE DESARROLLO 
EN SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO DEL FONDO DE OPERACIÓN Y FINANCIAMIENTO 
BANCARIO A LA VIVIENDA en contra de ZAGACETA SILVA LAURA OLIVIA, EXPEDIENTE 
845/2017. El C. Juez dicto el siguiente auto que a la letra dicen: CIUDAD DE MÉXICO, A 
TREINTA DE NOVIEMBRE DE DOS MIL VEINTIDOS. (…) con fundamento en los artículos 
570, 572, 573 y demás relativos y aplicables del Código de Procedimientos Civiles de esta Ciu-
dad, se señalan las DOCE HORAS DEL VEINTISIETE DE ENERO DE DOS MIL VEINTITRES, 
para que tenga verificativo la Audiencia de REMATE EN PRIMERA ALMONEDA, respecto del 
Bien Inmueble ubicado en: “DEPARTAMENTO NUMERO DOSCIENTOS UNO, DEL EDIFICIO 
SEIS M, PERTENECIENTE AL CONDOMINIO M, DEL INMUEBLE SUJETO AL REGIMEN 
DE PROPIEDAD EN CONDOMINIO, MARCADO CON EL NUMERO OFICIAL CINCUENTA Y 
CINCO DE LA CALLE DE HUITZILIN SECCION I (ANTES DOSCIENTOS SESENTA Y SEIS 
DE LA CALLE CONGRESO DE APATZINGAN) EN LA COLONIA JOSE MARIA MORELOS Y 
PAVON, DELEGACION IZTAPALAPA, DISTRITO FEDERAL, registralmente identificado como 
“DENOMINACIÓN “PEÑÓN VIEJO”, SECC. I, COND. M., EDIF. 6M DEPTO 6M-201 PRO-
TOTIPO VD-5 MARCADO CON EL NUMERO OFICIAL 55 DE LA CALLE HUITZILIN SECC 
I. ANTES (266 DE LA CALLE CONGRESO DE APATZINGAN), COLONIA JOSÉ MARÍA MO-
RELOS Y PAVÓN, DELEGACIÓN IZTAPALAPA”, siendo el precio de remate del avalúo que 
obra en autos, que corresponde a la cantidad de $521,000.00 (QUINIENTOS VEINTIUN MIL 
PESOS 00/100 M.N.), siendo postura legal en términos de lo prescrito por el artículo 573 del 
Código Procesal de la Materia, la que alcance a cubrir las dos terceras partes del avalúo fijado 
al bien inmueble litigioso citado con antelación. En tal virtud, Publíquense los Edictos de Estilo, 
convocando postores, por una sola ocasión, debiendo mediar entre la publicación y la fecha del 
remate cuando menos CINCO DÍAS HÁBILES, en los Tableros de Aviso de éste Juzgado, en 
los de la Tesorería del Distrito Federal, hoy ciudad de México, y en el Periódico “LA RAZON”. 
Para tomar parte en la subasta los licitadores interesados, deberán consignar previamente por 
cualquiera de los medios autorizados por la ley, una cantidad igual por lo menos al diez por 
ciento del valor del bien, que sirve de base para el remate, sin cuyo requisito no serán admiti-
das, lo anterior con fundamento en lo dispuesto por los artículos 570, 572, 574 y demás relati-
vos del Código de Procedimientos Civiles para el Distrito Federal, hoy Ciudad de México. (…)

CIUDAD DE MÉXICO A 14 DE DICIEMBRE DE 2022
SECRETARIO DE ACUERDOS “A” DEL JUZGADO VIGESIMO CUARTO DE LO CIVIL DE 

LA CIUDAD DE MEXICO
RÚBRICA 

LIC. RODRIGO FLORES REYNA

PAN respalda petición de pobladores

Buscan que alcalde 
de Xochimilco sea 
retirado del cargo
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

Diputados federales y locales 
del PAN anunciaron su respal-
do a un procedimiento legal y 
parlamentario solicitado por 

pobladores para revocar su mandato al 
alcalde de Xochimilco, José Carlos Acos-
ta, a quien calificaron como “represor, ne-
gligente” y que no atiende los problemas 
de la localidad.

En este sentido, legisladores panistas 
se comprometieron a reunir firmas para 
entregar a la Coordinación de Pueblos y 
Barrios Originarios de Xochimilco y apo-
yar de esta forma la solicitud.

Este miércoles, el diputado federal por 
un distrito de esta demarcación, Héctor 
Saúl Téllez Hernández, dijo que el PAN 
buscará comunicación con la Coordina-
ción de Pueblos y Barrios Originarios de 
Xochimilco, para darles asesoría y en su 
caso, poner al servicio de los quejosos el 
cuerpo jurídico de San Lázaro para avan-
zar en este procedimiento.

DIPUTADO FEDERAL Héctor Saúl Téllez 
califica a José Carlos Acosta como “cobarde 
y negligente”; legisladores juntan firmas para 
sustentar la exigencia de que sea removido

“Celebramos que la ciudadanía de 
Xochimilco se organice y haga valer sus 
derechos electorales y cívicos para remo-
ver al alcalde más corrupto y negligente 
que tiene Morena, al alcalde que menos 
resultados y avances sociales presenta 
del resto e incluso, de sus propios com-
pañeros de partido,  como los de  Tláhuac 
y Milpa Alta”, señaló.

Por su parte, la también legisladora pa-
nista por esta demarcación, Wendy Gon-
zález Urrutia, se comprometió a reunir 
mil firmas de los vecinos de Xochimilco 
para sumarlas a otras y entregarlas al Ins-
tituto Electoral de la Ciudad de México 
(IECM), con la finalidad de que este tema 
no se retrase más. 

“Los malos gobiernos de Morena de-
ben irse, no le vamos a tolerar a José Car-

los Acosta que le haya aventado la policía 
a los pobladores de San Gregorio Atlapul-
co, quienes lo único que defendían era su 
agua y sus tierras”, advirtió.

En un comunicado conjunto, el dipu-
tado local Luis Chávez García señaló que 
el gobierno de José Carlos Acosta “se ha 
destacado” por los niveles de opacidad, 
de feminicidios y robos a casa-habitación. 

“Por desgracia, Xochimilco vive una 
pesadilla y es necesario que la ciudadanía 
actúe, vamos a estar pendientes de lo que 
suceda”, dijo. 

La petición de los pobladores se da en 
un contexto de quejas y señalamientos en 
contra del alcalde, por no resolver diver-
sos conflictos.

Entre los asuntos resalta la queja de 
pobladores de San Gregorio Atlapulco 
respecto a su panteón comunitario, por el 
que acusaron a Acosta de “despojo”. 

EL DIPUTADO federal Héctor Saúl Téllez, en imagen difundida por el PAN, ayer. 

Tras algunas reuniones auspiciadas por 
la Secretaría de Gobierno de la administra-
ción central,  se acordó usar el presupues-
to participativo para la construcción de 
nichos, así como la instalación de mesas 
de trabajo. 

A esto se suma el conflicto de ha-
bitantes de ese mismo poblado por la 
construcción de obras hidráulicas. En 
ese contexto, los habitantes acusaron 
al alcalde José Carlos Acosta de “hosti-
gamiento” en su contra, así como de no 
asistir a las reuniones entre autoridades 
e integrantes de pueblos originarios para 
atender las inconformidades.

La polémica más reciente en la que se 
vio envuelto el alcalde fue  a principios de 
este año, cuando se le acusó por presunta-
mente solicitar “donaciones” a dueños de 
panaderías locales para entregar roscas de 
reyes a su nombre.

EL PASADO 20 de 
diciembre, habitan-
tes del pueblo de San 
Gregorio Atlapulco 
acusaron al alcalde 
de Xochimilco de 
pretender apoderar-
se del panteón de la 
comunidad. 

442
Mil habitantes tiene 
la alcaldía Xochimil-
co, ubicada al sur de 
la Ciudad de México 
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Aceptan que Monreal sea
parte de las corcholatas

A juicio, 8 implicados en 
ataque a Gómez Leyva

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

AYER, LA Jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, aseguró que “no tiene problema” 
en que se sume al senador Ricardo Monreal y 
al diputado federal Gerardo Fernández Noro-
ña, a las corcholatas presidenciales rumbo a 
los comicios del 2024. 

“Yo creo que cuando uno habla de unidad, 
tiene que actuar en consecuencia; entonces, 
yo no tengo problema, al contrario, qué bueno 
que se le invite a todos los que deseen, inclusi-
ve hubo un llamado del presidente de nuestro 
partido para que se facilitara que todas las cor-
cholatas pudieran ir a informar, a platicar sobre 
sus temas, siempre en el marco de la ley a las 
distintas entidades de la República”, dijo. 

Cuestionada al respecto en conferencia de 
prensa, la mandataria se dijo abierta a invitar 
al senador Monreal a dar una conferencia en 
la Ciudad de México. 

En ese sentido, enfatizó que si en Morena 

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

DURANTE OCHO audiencias que tuvieron 
lugar este miércoles en el Reclusorio Norte, 
fueron vinculadas a proceso penal igual nú-
mero de personas, relacionadas con el ataque 
contra el periodista Ciro Gómez Leyva, ocu-
rrido el 15 de diciembre del 2022, entre ellas 
Pedro “N”, alias Pool, líder de la célula delicti-
va que orquestó el atentado.

Las otras seis personas son Daniela “N”, 
quien es pareja sentimental del líder de la cé-
lula; Erick “N”, Junnuen “N”, Sergio N”, Israel 
“N” y Cinthia “N”, todos detenidos el pasado 
11 de enero durante diversos cateos simultá-
neos, y Héctor “N”, aprehendido un día des-
pués en Michoacán. 

A todos los imputados se les vinculó a pro-
ceso por delitos contra la salud en su moda-
lidad de narcomenudeo, así como por porta-
ción de arma de fuego. Sin embargo, ninguno 
de los señalados fue perfilado a juicio por el 
atentado contra el comunicador.

En las audiencias, el juez fijó dos meses 
como plazo para la investigación comple-
mentaria por el delito de narcomenudeo. 

El 15 de diciembre del 2022, el periodis- 
ta Ciro Gómez Leyva fue agredi-
do a balazos cuando iba rumbo a  
su domicilio tras salir de su lugar  
de trabajo. 

Tras el ataque, perpetrado alre-
dedor de las 23:10 horas, el perio-
dista denunció el hecho en redes 

se habla de “unidad” entonces se debe actuar 
bajo ese principio. 

“Hasta podría decirle a Ricardo que vinie-
ra, por si quiere hacer una conferencia en la 
ciudad y estamos abiertos, no tengo ningún 
problema, al revés, y esto es algo a todos los 
que somos parte de este movimiento, si de-
cimos que estamos en unidad, hay que ac-
tuar en consecuencia, estemos de acuerdo o 
no”, señaló.

En el caso de Gerardo Fernández Noroña, 
la mandataria destacó que él tiene “todo el 
derecho a participar”, además de que ningún 
gobernador ni jefe de Gobierno le debe dar 
permiso para participar. 

“Un jefe de Gobierno, un gobernador, no le 
da permiso a alguien, a menos que se pida por 
una plaza pública, un asunto administrativo. 
Es la libertad absoluta, por eso luchamos siem-
pre”, resaltó.

Sheinbaum Pardo reiteró que la apuesta de 
la oposición es “que haya ruptura” en la 4T, lo 
cual, aseguró, no ocurrirá.

sociales, junto con imágenes en las que se 
apreciaban los impactos de bala que recibió 
la camioneta en la que iba a bordo.

Por estos hechos, el pasado 13 de enero, 
Héctor “N”, quien presuntamente disparó el 
arma de fuego contra el comunicador, fue 
ingresado al Reclusorio Sur de la Ciudad de 

México, tras haber sido detenido un 
día antes en el estado de Michoacán. 

De acuerdo con las autoridades, 
Héctor “N”, de 32 años, fue identi-
ficado como el hombre que viajaba 
de copiloto en la motocicleta el día 
del ataque contra Gómez Leyva.

El senador Ricardo Monreal, al 
agradecer su inclusión en la lista de 
presidenciables, el pasado lunes. 

PEDRO “N”, alias Pool, el líder de la banda, 
está entre quienes fueron vinculados, ayer. 

3
De los detenidos 
fueron vinculados  

a proceso penal  
el pasado viernes
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LA JEFA DE GOBIERNO, Claudia 
Sheinbaum, dijo estar dispuesta a 
invitar al senador a dar una conferen-
cia en la Ciudad de México y reiteró 
su llamado a la unidad en la 4T.

17-FINAL.indd   317-FINAL.indd   3 18/01/23   21:1818/01/23   21:18



EDICIÓN ESPECIAL DE  L A  R A ZÓ N  D E  E S PA Ñ A    www.larazon.es
E N  C O L A B O R A C I Ó N  C O N

HOY, CON 
LA RAZÓN, LA 

REVISTA
«MÁS Y MÁS»

DIARIO INDEPENDIENTE DE INFORMACIÓN GENERAL • JUEVES 19 DE ENERO DE 2023 • AÑO XXV • 8.770 • PRECIO 1,90 EUROS Y CON REVISTA «MÁS Y MÁS» 2,50€ (REVISTA OPCIONAL) • EDICIÓN NACIONAL 

CULTURA. «Decadencia»: lujo por fuera, miseria por dentro P. 38-39

El temporal 
deja toneladas 
de nieve en su 
peor jornada

La borrasca Fien 
reducirá desde hoy su 
intensidad con una leve 
subida de temperaturas 
de hasta 8 grados  P. 28

Aviso a Vox: «Ni Feijóo es 
Sánchez ni Gallardo es Díaz» 

Los Reyes abren Fitur, 
marcado por la vuelta 
del turismo mundial

Génova no aceptará sublevaciones 
contra el liderazgo de Mañueco ni que 
su vicepresidente tenga agenda propia 

Zelenski pierde a la cúpula 
de Interior tras estrellarse su 
helicóptero en plena guerra P.16

Los Reyes inauguraron 
ayer  la 43 edición de la 
Feria Internacional de 
Turismo, Fitur 2023, 
que este año está mar-
cada por la vuelta a la 
normalidad y el impul-
so al turismo interna-

cional, con la presencia 
de más de 131 países 
invitados, esperando 
que se llegue a los 8.500 
visitantes en los cinco 
días que se extiende la 
cita, con Guatemala de 
protagonista. P. 36

José María Álvarez-Pallete, presidente de Telefónica, ayer, en el foro de Davos

Pallete reclama 
una mejor 
formación 
para los nuevos 
empleos 

El objetivo es elevar las 
capacidades digitales de 
20 millones de trabajos

El PP espera una «desescalada» de los 
de Abascal e insiste en que Moncloa 
castiga a las regiones de la derecha 

La crisis en el Gobierno en Cas-
tilla y León entre PP y Vox ha 
alcanzado una dimensión no 
calculada inicialmente en Gé-
nova. Moncloa ha sorprendido 

con una reacción desmesura-
da  ante la polémica por el nue-
vo protocolo antiabortista que 
Vox dice haber pactado y que 
el PP niega, sin que haya nin-

gún papel ni acuerdo formal de 
gobierno que lo registre. Tras 
el «golpe», el nuevo equipo de 
dirección «aprende» de lo ocu-
rrido a la espera de que Vox 

tome el camino de «iniciar la 
desescalada». No ven a su so-
cio yéndose del Gobierno de 
coalición ni tampoco eleccio-
nes en el mes de mayo. P. 8-9

El presidente de Telefónica, José 
María Álvarez-Pallete, defendió 
ayer en el Foro Económico Mun-
dial, que se celebra en la ciudad 
suiza de Davos, la necesidad de 
apostar por la formación conti-
nua de los trabajadores para ele-
var sus capacidades digitales, de 
cara a los 20 millones de empleos 
que se espera que creen las nue-
vas tecnologías en los próximos 
cinco años. Álvarez-Pallete parti-
cipó en la mesa «El futuro de los 
empleos». P. 25

EP

Los Reyes, con García-Page, Batet y Ayuso, ayer

El PSOE presiona a 
Sánchez para acelerar los 
cambios en el Gobierno P. 10-11

Guatemala brilla en el arranque,
con gran presencia latinoamericana

TELEFÓNICA

ALBERTO R. ROLDÁN

La quinta lesión
en diez meses 
acaba con Nadal 
en Australia y 
complica su futuro P. 46 - 47
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Zelenski 
pierde a su 
cúpula de 

Seguridad en 
plena guerra

►Muere el ministro del Interior 
Su helicóptero se estrella sobre 

una guardería cerca de Kyiv y deja al 
menos 14 muertos, entre ellos el 

viceministro y el secretario de Estado 

M
ientras Ucrania 
todavía se está 
recuperando 
de las secuelas 
d e l  a t a q u e 

ruso contra un bloque residencial 
en Dnipro, en el que murieron al 
menos 45 personas, otro horrible 
accidente se cobró la vida de va-
rios altos miembros del aparato de 
seguridad del país, así como de un 
niño y varios civiles.

«Es difícil respirar. Ya sea por el 
chaleco antibalas o por las noti-
cias. Quiero creer que hay un gran 
equilibrio en el universo. Si hay 
tanto dolor ahora, en algún lugar 
habrá tanta paz y amor esperán-
donos». Estas palabras de un sol-
dado reflejan mucho de lo que 
muchos ucranianos sintieron ayer 
tras enterarse de otra catástrofe 
que tuvo lugar cerca de un jardín 
de infancia en Brovary, una ciudad 
cercana a Kyiv.

La cúpula del Ministerio del In-
terior de Ucrania falleció después 
de que el helicóptero en el que 
viajaban se estrellara en una zona 
residencial de la ciudad. Al menos 
un niño también murió y cuatro 
resultaron gravemente heridos 
cuando el aparato se estrelló justo 
al lado del jardín de infancia por la 
mañana cuando los padres lleva-
ban a sus hijos al lugar. Las nueve 

Confl icto armado en Europa

Rostyslav Averchuk                   

LEÓPOLIS (UCRANIA)                       

SERVICIO ESPECIAL

personas a bordo murieron en el 
accidente seguido por un mayor 
incendio. Las imágenes del sitio 
muestran un par de zapatos pe-
queños probablemente perdidos 
mientras el personal y los niños 
huían frenéticamente del edifi cio 
en llamas.

El helicóptero llevaba al minis-
tro del Interior, Denis Monastyrs-
ky; a su primer adjunto, Yevheniy 
Yenin; y al secretario de Estado, 
Yuriy Lubkovych, a un lugar no 
revelado cerca del frente. Otros 
ofi ciales del ministerio, así como 
la tripulación también fallecieron. 
En total, 14 personas perdieron la 
vida y 25 resultaron heridas, in-
cluidos once niños que se encon-
traban en el edifi cio de la guarde-
ría gravemente dañado.

Cuatro adultos y cuatro niños 
sufrieron quemaduras graves en 
más del 30% del cuerpo y fueron 
trasladados al hospital especiali-
zado en Kyiv. Otros diez adultos, 
incluida una mujer embarazada, 
y seis niños permanecen en el hos-
pital local, habiendo sufrido con-
mociones cerebrales, cortes y con-
tusiones.

El Servicio de Seguridad del Es-
tado de Ucrania ha comenzado a 
investigar la catástrofe y está consi-
derando tres posibles causas, que 
incluyen un mal funcionamiento 
técnico del vehículo, la violación de 
las reglas de vuelo y la destrucción 
selectiva del helicóptero. Según el 
Servicio Estatal de Emergencias de 
Ucrania, el helicóptero y su tripu-

lación estaban bien preparados 
para volar en condiciones difíciles. 
Kyiv, donde ocurrió el accidente, no 
ha visto combates terrestres desde 

que las tropas rusas fueron re-
pelidas en primavera.

Igor Klymenko, jefe 
de la Policía Nacio-

nal de Ucrania, ha 
sido nombrado 
ministro interino 
del Interior. Dijo 
que lo primero 
que se debe ha-

cer es garantizar el 
funcionamiento es-

table de todas las uni-
dades del ministerio, que 

AP

Los cuerpos de los fallecidos son cubiertos por mantas en el jardín de la guardería de Brovary
EFE

Los servicios de rescate trabajan entre los escombros del accidente
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Cuatro adultos y 
cuatro niños sufren 
quemaduras graves 
en más del 30% 
de su cuerpo

Monastyrsky,
de 42 años, fue quien 
comunicó a Zelenski 
el inicio de la 
invasión rusa

ha estado garantizando la seguri-
dad interna en medio de la guerra. 
«El Ministerio del Interior es uno 
de los eslabones clave de la segu-
ridad de nuestro país y, por lo tan-
to, se activan los protocolos nece-
sar ios  para mantener su 
estabilidad», indicó el primer mi-
nistro, Denys Shmygal.

El Ministerio de Interior de 
Ucrania incluye no solo a la Policía 
Nacional, sino también a la Guar-
dia Nacional de Fronteras y la 
Guardia Nacional de Ucrania que 
combaten contra los invasores ru-
sos junto con las tropas del Ejérci-
to regular. El Servicio de Emergen-
cia del Estado está desempeñando 

un papel clave en el desminado de 
gran parte del territorio de Ucrania 
y reaccionando a las numerosas 
destrucciones mortales causadas 
por los ataques con misiles y avio-
nes no tripulados rusos.

Monastyrsky pertenecía al Con-
sejo de Defensa y Seguridad Na-
cional, una de las instituciones 
estatales clave que une a los altos 
funcionarios del país y coordina 
su esfuerzo bélico. Miembro del 
partido Servidor del Pueblo de 
Zelenski, el hombre de 42 años 
encajaba en el patrón de personas 
designadas fuera del sistema que 
iban a reformar las instituciones 
estatales bajo la dirección del pre-

sidente. Monastyrsky no había 
trabajado en las estructuras del 
ministerio antes de ser nombrado 
su jefe por el Parlamento en julio 
de 2021. Antes de eso, desarrolló 
planes para reformar el Ministerio 
mientras trabajaba para el «think 
tank» Instituto del Futuro. Según 
él, fue el primero en notifi car a Ze-
lenski el inicio de la invasión rusa 
el 24 de febrero y permaneció cer-
ca de él en las primeras etapas de 
la invasión. Más tarde, el ministro 
iba a menudo al frente para ani-
mar a sus tropas y conocer la situa-
ción sobre el terreno. Su primer 
adjunto, Yenin, era, por el contra-
rio, un funcionario estatal experi-
mentado que era responsable de 
la cooperación del ministerio con 
sus homólogos extranjeros, así 
como de los numerosos procedi-
mientos legales internacionales 
para castigar a Rusia por sus crí-
menes en Ucrania. 

La catástrofe marca las primeras 
muertes entre altos funcionarios 
de Ucrania desde el comienzo de 

la invasión a pesar de los numero-
sos informes de que Zelenski y 
otros altos funcionarios han sido 
blanco de los escuadrones de la 
muerte de Rusia.

Mientras se dirigía a los asisten-
tes al Foro Económico Mundial en 
Davos, se le preguntó a Zelenski si 
estaba preocupado por su seguri-
dad después de la catástrofe de 
ayer, pero dijo que no lo estaba. Sin 
embargo, subrayó que el evento 
no fue solo un accidente, sino el 
resultado de la guerra.

El presidente de Ucrania tam-
bién señaló que los acontecimien-
tos en la línea del frente se han 
estado moviendo más lentamente 
debido al invierno, entre otras ra-
zones, pero los combates acalora-
dos siguen todos los días. Indicó 
que Rusia se estaba preparando 
para tratar de ganar ventaja y ven-
gar sus fracasos anteriores en 
Ucrania. Según Zelenski, «los ru-
sos no tendrán éxito, porque lu-
chan no solo contra Ucrania, sino 
contra toda la vida civilizada».

EFE

EFE

Lugar donde se estrelló el helicóptero en Brovary, cerca de Kyiv

Los servicios de rescate ucranianos retiran los restos del helicóptero siniestrado

¿Qué probabilidades hay de 
que el accidente del ministro 
del Interior sea un sabotaje?
Hasta ahora no se sabe muy bien 
lo que ha ocurrido. Pero tendría 
mucho sentido que Rusia hubie-
ra derribado el helicóptero. Pero 
no lo sabemos.

¿Cómo puede evolucionar la 
guerra en Ucrania con arma-
mento pesado occidental en el 
campo de batalla?
Si Ucrania consigue todo el ar-
mamento y tropas que necesita, 
podrá derrotar a Rusia en el cam-
po de batalla, es decir, detener 
sus avances y expulsarla de los 
territorios ocupados.

¿Hay alguna posibilidad de 
que Ucrania gane la guerra 
(recuperando Crimea y el Do-
nbás) sin tropas de la OTAN 
sobre el terreno?
No. Si Putin está decidido a apo-
derarse o destruir toda Ucrania, 
inevitablemente habrá conse-
cuencias para los vecinos de 
Ucrania: Rumanía, Eslovaquia y 
Polonia. Si decide continuar con 
su ataque, todos se verán impli-
cados. En ese momento, la OTAN 
podría involucrarse.

¿Por qué Alemania es tan rea-
cia a enviar tanques Leopard a 
Ucrania?
Los alemanes han experimenta-
do un cambio radical de actitud 
hacia Rusia y Ucrania, pero sigue 
habiendo reticencia a molestar 
demasiado a los rusos y cerrar 
así lo que quede de las esperan-
zas alemanas de diálogo con el 
Kremlin. Esas esperanzas no son 
realistas, porque Rusia no quiere 
negociar, pero siguen existiendo. 
Cuando Alemania las abandone, 
se habrá declarado como parte 
en la guerra, algo que preferiría 
no hacer.

¿Estará en ese momento el 
mundo más cerca de un con-
fl icto abierto y global con Ru-
sia?
Si Rusia gana, redibujará el mapa 
de Europa y continuará sus agre-
siones imperialistas –probable-
mente contra Estonia y Kazajs-
tán, posiblemente contra 
Polonia, también– porque habrá 
aprendido que Occidente es dé-
bil. Si Rusia pierde, habrá mu-
chas posibilidades de paz en una 
Europa democrática, incluida 
Rusia.

¿Accidente o sabotaje?

Alexander Motyl

Análisis

Alexander Motyl es  profesor de la 

Universidad de Rutgers (EE UU)
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Guerra en Europa

Cuando Mariana Oleskiv, la máxi-
ma autoridad de Turismo de Ucra-
nia, partía a primera hora de ayer 
hacia Fitur, el mundo se le vino 
encima al leer la trágica noticia 
sobre el helicóptero siniestrado en 

Esther S. Sieteiglesias. MADRID

►La titular de 
Turismo ucraniana 
reconoce la labor 
crucial del ministro 
del Interior. «Es una 
pérdida horrible»

«Desde el 24-F, vivimos con la 
certeza de que podemos morir»

ALBERTO R. ROLDÁN

confi esa que aunque durante mu-
cho tiempo todos en Ucrania su-
frirán un duro síndrome de estrés 
post traumático, «pero ahora solo 
tenemos que luchar».  

En los últimos diez meses, desde 
el inicio de la invasión, su trabajo 
ha dado un giro considerable. Tras 
los primeros dos días de «shock» 
y reubicación de sus seres queri-
dos, comenzó una campaña inter-
nacional para aislar a Rusia de 
diversos organismos turísticos. 
Organizó con hoteles y restauran-
tes otrora de lujo que cocinaran 
menús sencillos, así como la posi-
bilidad de usar sus refugios y ha-
bitaciones a quienes se habían 
quedado sin hogar. Asimismo, dis-
pone de un equipo de voluntarios 
que le ayudan en la preservación: 
protegieron estatuas, obras de arte 
con madera y arena... Ahora están 
centrados en la mejora de las ca-
rreteras, para que los servicios 
médicos puedan llegar lo más rá-
pido posible y en la restauración 
del patrimonio cultural. «Porque 
Rusia no solo intenta matar a los 
ucranianos y apoderarse de nues-
tras tierras, sino también destruir 
nuestra cultura. Participar en ex-
posiciones y eventos culturales es 
importante para mostrar nuestro 
legado, preservar nuestra cultura 
y promoverla en todo el mundo».

No se moja sobre si lo sucedido 
en la región de Kyiv no ha sido un 
accidente –pues aún no había te-
nido acceso a los informes ofi cia-
les del Gobierno de Zelenski– aun-
que no lo descarta. «Podría ser 
cualquier cosa. Las condiciones 
climáticas eran muy malas. Pero 
también recuerda al avión de Po-
lonia en el que el presidente murió. 
El propio Zelenski ha tenido mu-
chos intentos de asesinato». En el 
helicóptero volaban responsables 
de la Defensa del país, así que per-
sonalmente, «creo que hay una 
gran posibilidad de no simple-
mente sucediera porque sí. Puede 
haber huellas de Rusia. Y es que 
ellos quieren eliminar a los res-
ponsables de nuestras capacida-
des defensivas». Oleskiv asevera 
que los fallecidos eran muy impor-
tantes. Entre otros departamentos, 
el ministro del Interior está al fren-
te de los rescatistas y bomberos 
que este fi n de semana han sacado 
de los escombros a los supervi-
vientes del edifi cio de Dnipro. «Te-
nían un papel crucial». Oleskiv 
vuelve a emocionarse e insistir en 
que eran grandes personas y que 
su país y sus seres queridos están 
de luto. Eso sí, es sincera al declarar 
que «por desgracia, desde el 24 de 
febrero, vivimos con la certeza de 
que sabes que tus amigos, tu fami-
lia y tú misma puedes morir en 
cualquier momento».

«Rusia mata a 
los ucranianos, se 
apodera de nuestras 
tierras y destruye 
nuestra cultura»

el que viajaba el titular del Interior 
y toda la cúpula del ministerio. 
«Pensé en cancelar todas las re-
uniones», confi esa a LA RAZÓN 
Oleskiv. Su país tiene un stand en 
esta feria de turismo internacio-
nal, de «manera simbólica», para 
agradecer a todos los países que 
apoyan a Ucrania, así como «bus-
car respaldo para la reconstruc-
ción, la restauración del patrimo-
nio y fomentar el turismo, una vez 
acabe la guerra».  

«Es un día muy triste. Conocía 
personalmente muy bien al pri-
mer viceministro, Yevheniy Yenin. 
Él fue el viceministro de Exteriores 
e hicimos juntos el régimen de 
exención de visados para los sau-

díes. Comenzamos el turismo con 
este país en 2021 y nos converti-
mos en el destino emisor número 
uno para Arabia Saudí», recuerda 
Oleskiv. También liberaron juntos 
el régimen de visados para los ciu-
dadanos indios y para los chinos, 
«él fue un gran partidario».

La equivalente a ministra de Tu-
rismo reconoce que para los ucra-
nianos y para ella, «es una pérdida 
horrible». Además, Oleskiv re-
cuerda que lamentablemente «te-
nemos estas noticias, casi todos 
los días». Se «puede estar todo el 
tiempo deprimido. Lo más difícil 
es levantarte y seguir haciendo tu 
trabajo». Por eso ella, aunque se le 
salten las lágrimas al mencionar a 

sus compañeros en el Gobierno, 
ha seguido con su agenda en Ma-
drid y aprovechará Fitur para lo-
grar más medios y acuerdos en 
beneficio de Ucrania. «La gente 
que conozco, que está luchando 
también, estos días ven a sus ami-
gos morir, otros están siendo ase-
sinados... No obstante, se levantan 
y siguen combatiendo». Oleskiv 

►Una de las perlas turísticas de Ucrania es Crimea, 
que desde 2014 fue anexionada ilegalmente por 
Rusia. Mariana Oleskiv confi esa que «tenemos un 
gran plan para Crimea». Oleskiv reconoce que la 
península ahora está llena de bases militares 
rusas, pero en su proyecto trazado junto a la 
ofi cina de Zelenski y el Ministerio de Desarrollo 
Regional e Infraestructuras, (que ahora es una 

especie de Ministerio para la reconstrucción), se 
mejorará la infraestructura marina y aérea, las 
carreteras, vías ferroviarias y también el turismo. 
«Queremos convertir Crimea en un resort 360, 
para disfrutar a diario de sus hermosas playas, su 
cultura y naturaleza». Oleskiv recalca que 
Zelenski ha prometido liberar Crimea y traer de 
vuelta la vida allí. «Este es nuestro objetivo fi nal».

Grandes planes 
para Crimea 
en la posguerra

Mariana Oleskiv Ministra de Turismo de Ucrania
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El futuro de Emmanuel Macron y 
probablemente su legado político 
tienen la fecha de hoy señalada en 
rojo. Por primera vez desde hace 
tiempo, los sindicatos franceses 
harán hoy frente común en la calle 
en una movilización que pretende 
parar el país y ser la gran respuesta 
que haga al mandatario galo dar 
marcha atrás, al menos en los pun-
tos más polémicos, con  la reforma 
de las pensiones presentada la se-
mana pasada. La bautizada como 
«madre de todas las reformas» pre-
tende retrasar dos años la edad le-
gal de jubilación, de los 62 actuales 
a los 64 y adelantar a 2027 la exigen-
cia de cotizar 43 años para cobrar 
una pensión completa. 

Los sindicatos tienen por objeti-
vo crear un auténtico jueves negro 
de parálisis como nunca antes se 
ha visto durante los años de Ma-
cron en el poder. La manifestación 
principal arrancará a mediodía en 
la céntrica plaza de la República en 

Carlos Herranz. PARÍS

►Los sindicatos 
franceses impulsan 
una movilización 
masiva para frenar 
el retraso de la edad 
de jubilación

Un «jueves negro» contra 
la reforma de Macron

Trabajadores cubren con paneles los cristales de una tienda en París la víspera de la manifestación

AFP

primer mandato con la irrupción 
de la crisis de la covid-19. Ya enton-
ces Macron fue claro explicando 
que acabada la pandemia rescata-
ría el proyecto. Y ahora ha llegado 
ese momento. Para justifi car la ne-
cesidad de esta controvertida refor-
ma, el Ejecutivo galo se basa en las 
proyecciones del Consejo de 
Orientación de las Pensiones, un 
organismo público independiente, 
cuyos informes han sido objeto de 
interpretaciones distintas por par-
te del Ejecutivo y la oposición. Se-
gún ha dicho el Gobierno, el siste-
ma de pensiones registrará un 
equilibrio a corto plazo, pero se 
prevén défi cit en las próximas dé-
cadas a medida que disminuye el 
número de personas que cotizan 
por cada jubilado por el envejeci-
miento general que vive el país.

Para sacar adelante la reforma, 
Macron espera contar con el apoyo 
de Los Republicanos, que en los 
últimos meses se convirtió en la 
muleta del Gobierno para alcanzar 
la mayoría absoluta parlamentaria 
perdida en junio. La reforma pasa-
rá el próximo lunes por el Consejo 
de Ministros e iniciará sus trámites 
parlamentarios en febrero. Sin em-
bargo, el Gobierno se guarda un as 
en la manga. Para evitar la obstruc-
ción parlamentaria, anunciada ya 
por la oposición de izquierda, po-
dría recurrir al procedimiento del 
artículo 47.1, que limita el tiempo 
del debate a 50 días. 

París para llegar hasta la Bastilla. 
Interior francés desplegará un im-
portante dispositivo de 10.000 gen-
darmes en una jornada que muy 
previsiblemente tendrá un alto se-
guimiento en sectores como el 
transporte o la educación. La últi-
ma gran movilización sindical uni-
taria tuvo lugar en 2010, cuando el 
Gobierno de Nicolas Sarkozy pro-
puso y aprobó retrasar la edad de 
jubilación de 60 años a 62 años. 
Más de seis de cada diez franceses 
se oponen, según un sondeo de 
OpinionWay publicado el pasado 
martes. Un 61% de los encuestados 
considera «necesaria» una refor-
ma, pero no esta, y un 58% apoya 
las protestas.

Cosas del destino, Macron segui-
rá desde España acompañado del 
presidente Pedro Sánchez todo lo 
que hoy suceda en Francia porque 
esta jornada coincide con la cum-
bre franco-española que se celebra 
en Barcelona. Al frente de lo que 
suceda en Francia se quedará hoy 
su primera ministra, Elisabeth Bor-
ne, que ha defendido en los últimos 
días insistentemente que la refor-
ma es «un proyecto de justicia».  El 
Gobierno, que ya se vio obligado a 
intervenir en octubre ante una 
huelga en el sector petrolero que 
afectó a casi un tercio de gasoline-
ras, reitera en los últimos días su 
llamada a «no bloquear el país». La 
de las pensiones es una reforma 
que ya tuvo que ser retrasada en su 

Máxima tensión entre el sistema 
judicial de Israel y el nuevo Go-
bierno de Benjamin Netanyahu. 
Tras la polémica desatada por los 
planes de la coalición de limitar 
los poderes de la Justicia, cuyos 
veredictos podrán ser tumbados 
mediante mayorías parlamenta-
rias, el Tribunal Supremo decretó 
ayer la anulación del nombra-
miento de Aryeh Deri, designado 
por «Bibi» como nuevo ministro 
del Interior y de Sanidad.

El dirigente del partido ul-
traortodoxo Shas acumula acu-
saciones por corrupción. La más 
reciente es del año pasado, cuan-
do llegó a un acuerdo con la Jus-
ticia para derogar su condena 
por fraude fi scal a cambio de re-
tirarse definitivamente de su 
carrera política. En un veredicto 
que contó con una amplia ma-
yoría de diez votos a favor y uno 
en contra, la máxima autoridad 
jurídica del país apuntó que el 
retorno de Deri es «extremada-
mente irrazonable» por su histo-
rial de corrupción. Tras la toma 
de posesión, la coalición de Ne-
tanyahu se apresuró en fabricar 
una ley para garantizar el retorno 
del popular líder religioso a la 
primera línea.

El dramático dictamen añade 
más leña al fuego al enfrenta-
miento abierto entre los poderes 
político y judicial del Estado ju-
dío. Desde el Gobierno conside-
raron que se trata de una resolu-
ción injusta, y varios ministros 
llamaron a redoblar los esfuerzos 
para detener la injerencia de la 
judicatura en las decisiones apro-
badas en la «Knesset». Al fi nalizar 
la sesión, la Corte urgió a Netan-
yahu a destituir de inmediato a su 
aliado. Inmediatamente, el «pre-
mier» se dirigió a la casa de Deri 
para expresarle su apoyo incon-
dicional. El buen resultado de 
Shas en las elecciones, en las que 
se posicionó como quinta fuerza 
con 11 escaños, fue vital para el 
retorno de «Bibi» al poder.

Ester Hayut, presidenta del Tri-
bunal Supremo, incidió en las 
«graves condenas por corrupción 
ocurridas mientras ejercía cargos 

Ofer Laszewicki. TEL AVIV

El Supremo israelí 
anula la designación 
del ministro de Shas

►Netanyahu rechaza la decisión y no 
cesa a su titular de Interior y Sanidad

públicos». La jueza opinó que su 
retorno al Ejecutivo suponía «un 
daño profundo a la credibilidad 
de las instituciones de Gobierno, 
así como a los principios de ho-
nestidad que deben cumplir los 
políticos». Además, Hayut recor-
dó el acuerdo con la corte local de 
Jerusalén, en el que Deri se com-
prometió a retirarse de la vida 
pública. No obstante, el abogado 
del político ultraortodoxo argu-
mentó que hubo una «confusión» 
del pacto que culminó en su sali-
da de la «Knesset» en 2022.

«Ha llegado el momento de 
que el Poder Legislativo tome la 
palabra», espetó Amir Ohana, 
portavoz del Parlamento. El par-
tido derechista alabó a Deri por 
«sus extraordinarias habilidades, 
que son necesarias en estos tiem-
pos complejos». Yariv Levin, el 
ministro de Justicia, se compro-

metió a estudiar los mecanismos 
necesarios para restituir cuanto 
antes al dirigente de Shas. El par-
tido ultraortodoxo protestó con-
tra el «politizado» aparato judi-
cial, acusándolo de «intervenir 
efectivamente contra la voluntad 
de nuestros votantes».

Desde la oposición, el centrista 
Yair Lapid exigió a Netanyahu 
que respete el veredicto. «Si Deri 
no es expulsado, el Gobierno es-
tará quebrantando la ley». Para el 
«expremier», el Ejecutivo no ten-
drá potestad de pedir a los ciuda-
danos que obedezcan las leyes, lo 
que sumergirá a Israel en «una 
crisis constitucional sin prece-
dentes que supondrá el fi n de la 
democracia».

EFE

El ministro israelí Aryeh Deri
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La desolación de Nadal

►Rafa cayó en segunda ronda del Open de Australia con una nueva lesión en la zona de 
la cadera izquierda. «Quiero seguir jugando, pero mis sensaciones son malas», advirtió

Mariano Ruiz Díez. MADRID

U
na fractura de cos-
tilla, las eternas 
molestias en el pie 
izquierdo, dos ro-
turas abdomina-

les, no una, dos, y ayer la cadera 
izquierda. En menos de un año el 
cuerpo de Nadal se ha hartado de 
mandar mensajes inquietantes a 
Rafa. En la segunda ronda del 

Open de Australia llegó el enésimo 
problema. «Duele como siempre, 
lo que pasa es que el vaso se va 
llenando. No estoy en condición 
de quejarme. La vida me da mu-
chas cosas positivas y no tengo 
derecho de quejarme. Es evidente 
que van sucediendo cosas a nivel 
deportivo y el vaso se va llenando 
y puede que el agua termine rebo-
sando. Hay que ser realistas. Me 
dolieron más las semifinales de 
Wimbledon, si te soy sincero, pero 

sí, es otra vez», confesó Rafa «des-
trozado mentalmente». Y es que 
en los últimos tres Grand Slams el 
físico le ha traicionado. «Puedo 
venir aquí y poner buena cara, lo 
que pasa es que no nos podemos 
engañar y hacer un discurso opti-
mista, cuando no lo es. No digo 
esto porque quiera dar un paso 
atrás, yo quiero seguir jugando al 
tenis, pero mis sensaciones son 
malas. Yo necesito pasar tiempo 
en el circuito y espero no tener que 

pasar mucho tiempo fuera otra 
vez. Es que es muy difícil coger la 
forma y si continuamente se tie-
nen parones, se hace muy difícil», 
continuaba Rafa.

La tragedia llegó en el segundo 
set y con Mackenzie McDonald 
dominando por 6-4 y 4-3. Hubo 
una derecha profunda del estado-
unidense en el primer punto del 
octavo juego y Rafa trató de llegar. 
No lo hizo, se llevó la mano a la 
parte alta de la pierna izquierda y 

«El vaso se llena y 
puede que el agua 
termine rebosando», 
dijo «destrozado 
mentalmente»

AP

Rafa acabó su partido 

ante McDonald 

lesionado en su adiós 

al Open de Australia
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la cadera izquierda. «Quiero seguir jugando, pero mis sensaciones son malas», advirtió
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U
na fractura de cos-
tilla, las eternas 
molestias en el pie 
izquierdo, dos ro-
turas abdomina-

les, no una, dos, y ayer la cadera 
izquierda. En menos de un año el 
cuerpo de Nadal se ha hartado de 
mandar mensajes inquietantes a 
Rafa. En la segunda ronda del 

Open de Australia llegó el enésimo 
problema. «Duele como siempre, 
lo que pasa es que el vaso se va 
llenando. No estoy en condición 
de quejarme. La vida me da mu-
chas cosas positivas y no tengo 
derecho de quejarme. Es evidente 
que van sucediendo cosas a nivel 
deportivo y el vaso se va llenando 
y puede que el agua termine rebo-
sando. Hay que ser realistas. Me 
dolieron más las semifinales de 
Wimbledon, si te soy sincero, pero 

sí, es otra vez», confesó Rafa «des-
trozado mentalmente». Y es que 
en los últimos tres Grand Slams el 
físico le ha traicionado. «Puedo 
venir aquí y poner buena cara, lo 
que pasa es que no nos podemos 
engañar y hacer un discurso opti-
mista, cuando no lo es. No digo 
esto porque quiera dar un paso 
atrás, yo quiero seguir jugando al 
tenis, pero mis sensaciones son 
malas. Yo necesito pasar tiempo 
en el circuito y espero no tener que 

pasar mucho tiempo fuera otra 
vez. Es que es muy difícil coger la 
forma y si continuamente se tie-
nen parones, se hace muy difícil», 
continuaba Rafa.

La tragedia llegó en el segundo 
set y con Mackenzie McDonald 
dominando por 6-4 y 4-3. Hubo 
una derecha profunda del estado-
unidense en el primer punto del 
octavo juego y Rafa trató de llegar. 
No lo hizo, se llevó la mano a la 
parte alta de la pierna izquierda y 

«El vaso se llena y 
puede que el agua 
termine rebosando», 
dijo «destrozado 
mentalmente»

AP

Rafa acabó su partido 

ante McDonald 

lesionado en su adiós 

al Open de Australia
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zado el partido Rafa ya había en-
cajado dos breaks. La fl uidez de 
Nadal en el estreno no apareció 
por ningún lado. Y el español se 
sintió sometido pese a que trató de 
reengancharse con una ruptura en 
el sexto juego. McDonald no titu-
beó y agarrado a su saque y su de-
recha se encontró con que el pri-
mer parcial era suyo. Y no sólo eso. 
Arrancó el segundo set igual que 
el primero. «Mackie» mandaba y 
Rafa seguía sin arrancar. La situa-
ción empezaba a ser inquietante 
con una bola de break para McDo-
nald. La posibilidad de verse con 
un 0-3 despertó a Nadal, que fue 
capaz de encadenar tres juegos 
seguidos. Fue a base de fe, inten-
sidad, gritos, puños cerrados... 
más que por puro tenis. Los erro-
res de McDonald aparecieron, el 
partido se equilibró y Nadal man-
daba por primera vez (3-2). Pero 
fue momentáneo. El estadouni-
dense se sentía liberado. Fue ca-
paz de volver y siguió mandando 
con un nuevo break.

Rafa no se sentía a gusto. Estrelló 
una pelota contra la red y dio un 
puñetazo a sus raquetas en el des-
canso. Todo antes de la fatalidad. 
En el primer punto del octavo jue-
go, al resto, trató de devolver una 
derecha profunda de McDonald. 
Llegó muy justo y no pudo devol-
verla. Hizo un gesto extraño, una 
especie de doble salto, y se llevó la 
mano a la zona alta de la pierna 
izquierda. ¿Pinchazo? ¿La cadera 
que llevaba días molestándole? 
Las miradas inmediatas a su palco 
revelaban un problema físico se-
rio. Se confi rmó en los siguientes 
puntos en los que apenas pudo 
desplazarse. Alarma roja. Un tiem-
po médico de tres minutos, la apa-
rición del fi sio para tantear la zona, 
la marcha a los vestuarios para un 
tratamiento apresurado y el regre-
so para seguir en la pelea.

Rafa apenas podía desplazarse. 
McDonald se apuntó el segundo 
set. La situación recordaba a la fi -
nal de 2014 en el mismo escenario 
ante Wawrinka. Una contractura 
en la espalda le hizo imposible te-
ner opciones de pelear por el títu-
lo. Aquí se trataba de soltar palos 
para sobrevivir y que la situación 
no se agravara. Lisiado, empezó a 
conectar golpes ganadores fruto 
de la desesperación. No hubo ma-
nera. «No quería retirarme, aun-
que llegué a considerarlo. Lo que 
intentaba era jugar sin agravar la 
lesión porque no sabía lo que te-
nía. No podía golpear el revés ni 
correr. Intenté acabar por todos los 
medios», confesó. Ahora se trata 
de esperar a las pruebas en los 
próximos días y que la lesión no 
suponga una baja prolongada por-
que si no...

miró a su palco con cara de «tengo 
un problema gordo». Apareció el 
fi sio, se marchó a vestuarios y re-
gresó para intentar seguir en la 
lucha. McDonald se había llevado 
el primer set, dominaba el segun-
do y Nadal se empeñó en un im-
posible. Cayó por 6-4, 6-4 y 7-5 
después de dos horas y 32 minutos 
y con una cojera indisimulable.

MacKenzie McDonald había 
prometido un partido «memora-
ble». Lo fue. La Rod Laver Arena 
estaba cubierta por la lluvia, la 
bola botaba más baja que en el 
estreno ante Draper y McDonald 
no se comportó durante mucho 
tiempo como el número 65 del 
mundo. La primera hora de parti-
do no fue un monólogo del esta-
dounidense, pero casi. Entre la 
colección de saques directos, una 
buena derecha y el descaro desde 
el fondo de la pista apenas empe-

Edad

Altura

Peso

36 años

1,85 m.

85 kg.

JUEGO
ZURDO

May 16 / Sep 19
Inflamación
del tendón 
de la muñeca

INCIDENCIA DE SUS LESIONES EN LOS «GRANDES»

Tendón
rotuliano

Rótula

Grasa
de hoffa

Open de Australia Roland Garros Wimbledon Abierto de EE UU Juegos Olímpicos

Ene 2006 
Tendinitis por 
inserción del 
cuádriceps del 
tendón cuadricipital

Oct 2008 
Tendinitis en la 
rodilla derecha

Jun 2009 
Tendinitis del tendón 
cuadricipital de 
ambas rodillas

Mar 2012
La tendinitis le 
impide jugar las 
semifinales de Miami

Jul 2012
Baja en los JJ OO por 
la lesión de rodilla
(7 meses de baja)

Sep 2018
Inflamación
del tendón
rotuliano

2009 / 2018 / 2019 / 2022

Rotura abdominal

Mar 2022

Fisura en las costillas

May 2003
Hombro izquierdo

Ago 2007
Calambres 
en el brazo
izquierdo y 

mareos

Oct 2014
Inflamación del apéndice

Ene 2014
Contractura en la espalda

Ene 2018

Lesión de grado 1 en el psoas 
ilíaco (pierna derecha)

Jul 2014

Desinserción de la vaina cubital 
posterior de la muñ eca derecha

Ene 2010

Rotura en el tendón 
del cuádriceps de la 

pierna derecha

Ene 2011 

Rotura 
muscular

en los 
isquiotibiales 

Jul 2011 
Ligera inflamación
alrededor de los
tendones peroneos

Abr 2004
Fisura por estrés
del escafoides 
del pie izquierdo

Ene 2014

Ampolla en 
la palma de 

la mano 
izquierda

Nov 2005 / 2021-22 

La enfermedad
degenerativa
Müller-Weiss, que ha
arrastrado toda su carrera, volvió a darle problemas 
graves entre mediados de 2021 y mediados de 2022

Puesto ATP 2LAS LESIONES DE RAFARODILLAS

Campeón No acude por lesiónPierde lesionado Se retira por lesión

2003 2005 2006 20072004

2008 2009 2010 2011 2012

2013 2014 2015 20172016*

2018 2019 2020* 20222021

*2016: Oro olímpico en dobles  2020: Wimbledon no se disputa por covid; y Nadal no participó en el US Open

Ni un respiro en dos años
►Las lesiones han sido una constante en la carrera de Nadal. 
Desde la pandemia, se han multiplicado, pero ha seguido ganando 

En 2005 a Nadal le dijeron que 
padecía el síndrome de Müller-
Weiss, una enfermedad degene-
rativa en el pie izquierdo que le 
iba a impedir tener una carrera 
larga. Han pasado 17 años, así 
que su desarrollo como tenista ni 
mucho menos está siendo corto, 
pero desde ese día comenzó una 
pelea contra los rivales y contra 
su propio cuerpo, de la que casi 

F. Martínez. MADRID

parón por la pandemia, los pro-
blemas de Rafa han ido a más: el 
fantasma de Müller-Weiss, que lo 
tenía más o menos controlado, 
reapareció con fuerza y pese a él 
pudo ganar el Open de Australia 
y Roland Garros el año pasado. 
Pero es que además en 2022 se 
fisuró una costilla y sufrió una 
rotura abdominal que se le repro-
dujo. Ahora ha sido la cadera. Son 
dos años que si no es una cosa es 
otra. Y aunque ha seguido ganan-
do, normal que esté harto.

siempre salió victorioso. La solu-
ción a los problemas en el pie 
fueron una plantillas que le hicie-
ron cambiar la pisada y le fueron 
machacando las rodillas, donde 
padece una tendinitis crónica 
que le ha obligado a parar varias 
veces en su carrera y a perderse 
varias veces Wimbledon o los 
Juegos de Londres 2012, o aban-
donar el US Open 2018 en semi-
fi nales. Lo de la muñeca en 2016 
es más habitual en un tenista, le 
ha pasado a casi todos. Desde el 

►El partido que empezó 
mal no pudo terminar 
peor. Desde el principio 
Rafa no estuvo a gusto 
y con 4-1 para el estado-
unidense, Nadal 
explotó. Se dirigió a la 
juez de silla y se quejó 
abiertamente por el 
poco margen de tiempo 
para coger la toalla 
antes de sacar. Nadal 
consideraba que daba 
demasiado pronto al 
crono con lo que los 25 
segundos para el saque 
se hacían cortísimos 
para el español. La clave 
es que desde la pande-
mia los recogepelotas 
ya no acuden rápida-
mente a la llamada de 
los jugadores para 
darles la toalla. Ahora 
son los tenistas los que 
tienen que ir a la 
esquina para recogerla 
y eso supone en pistas 
como la Rod Laver unos 
segundos preciosos. 
Pero lo peor estaba por 
llegar.
Cuando Rafa torció el 
gesto en el primer punto 
del octavo juego del 
segundo set, la reacción 
de su palco no pudo ser 
más llamativa. Moyá 
tenía la mirada perdida 
y Mery Perelló, la mujer 
de Rafa, no pudo 
contener las lágrimas. 
Un drama.

De la protesta a la 
juez de silla a las 
lágrimas de Xisca
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Estas páginas recogen el poso 
de veinte años de investiga-

ción de la pareja de arquitectos 
británicos Alison & Peter 
Smithson con el fi n de ofrecer 
una idea directa y sin artifi cios 
(sin retórica, en defi nitiva, como 
el propio título reza) de sus 
intereses y obsesiones: la 
cultura pop británica y el estado 
actual de la arquitectura, el 
nuevo brutalismo, el papel de la 
publicidad y de los medios de 
comunicación en la arquitectu-
ra, su fascinación por toda la 
obra de Mies van der Rohe, el 
uso de la repetición o las 
arquitecturas griega y japonesa.

El libro del día

«Sin retórica»
Alison y Peter Smithson 

PUENTE EDITORES

104 páginas,

16,15 euros

Andy Warhol junto a miembros de The Factory en una imagen tomada en el año 69

Richard Avedon 
y sus héroes 
contemporáneos

C
oincidiendo con el centenario de su nacimiento, el 
Metropolitan de Nueva York inaugura hoy una exposi-
ción dedicada a uno de los grandes retratistas del siglo 
XX: el fotógrafo Richard Avedon. Bajo el título de «Mu-
rals», la muestra reúne tres de los grandes murales fo-

tográfi cos –de hasta diez metros de longitud– que Avedon realizó a 
partir de 1969. Después de una pausa de cinco años, el fotógrafo 
regresó al retrato aunque de forma diferente a como lo había hecho 
en periodos anteriores: su Rolleifl ex de mano fue sustituida por un 
dispositivo más grande montado sobre un trípode, lo que le llevó a 
apostarse frente al retratado. 

El periodo en que Avedon ejecutó estos murales coincide con uno 
de los periodos más vertiginosos de la vida política, social y cultural 
norteamericanas: la guerra de Vietnam, el movimiento contracul-
tural hippie, la lucha por los derechos civiles y contra el racismo, el 
amanecer del movimiento feminista y las transformaciones en los 
modelos de familia y de cultura. Como no podía ser de otro modo, 
los murales de Avedon absorben este turbulento ecosistema, con-

Pedro Alberto Cruz

THE RICHARD AVEDON FOUNDATION

virtiendo cada friso fotográfi co en una de las más afortunadas co-
nexiones de la historia entre retrato y realidad social.Los murales 
–cuya última gran aparición conjunta se produjo en 2012, en la 
galería Gagosian de Nueva York– muestra a diferentes sujetos re-
presentados de cuerpo entero en tomas frontales y sobre fondos 
blancos y limpios. La distribución de los retratados en los murales 
se realiza a través de su agrupación. Cada grupo se encuentra sepa-
rado del siguiente por un hiato blanco, que actúa casi como de un 
signo de puntuación se tratara. Estos vacíos poseen una doble fun-
ción: de un lado, el corte, la cesura, la interrupción; de otro, el con-
tacto, la atracción, el acercamiento. 

Esta ambivalencia de los hiatos blancos genera un complejo y 
fecundo diálogo entre los diferentes personajes y confi ere a cada 
retrato una doble dimensión: la individual y la generacional. Los 
protagonistas de estos murales en blanco y negro de Avedon no 
fueron otros que algunos de los héroes culturales y políticos de la 
época: el poeta Allen Ginsberg , rodeado de su amplia familia; el 
artista Andy Warhol, acompañado por varias de las estrellas habi-
tuales de Th e Factory; los denominados Siete de Chicago –activistas 
antisistema acusados de conspiración e incitación a la rebelión por 
intentar reventar en 1968 la convención nacional del Partido De-
mócrata–; y los miembros de la misión ofi cial estadounidense en-
cargada de negociar una salida para la Guerra de Vietnam. El tama-
ño monumental de cada uno de estos frisos logra transmitir la 
proyección social gigantesca que cada una de estas fi guras adquirió 
en aquel turbulento contexto social. En cierta medida, estos grandes 
paños visuales jalonados por fi guras de escala real recuerdan las 
pinturas históricas que, precisamente sobre la Guerra de Vietnam, 
realizaba en paralelo un autor como Leon Golub. Sin duda alguna, 
esta muestra que hoy se inaugura en el MET servirá para renovar la 
vigencia de un lenguaje como el de Avedon, que en ninguno de sus 
matices ha perdido su actualidad.   
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vicios; y costos de transporte terrestre, de 
aduanas y servicios logísticos. 

Previo a la postura de la Canaero, La Ra-
zón consultó a diferentes líneas cargueras 
que declinaron hacer comentarios al res-
pecto; sin embargo, DHL aseguró que se 
mantendrán informados sobre el tema y 
actuarán según indique la ley. 

La compañía, que opera en más de 220 
países en el mundo, aseguró que México 
es un mercado importante para ellos, y 
añadió que respetan sus instituciones,  
gobiernos y leyes. 

“Seguiremos trabajando eficientemen-
te en favor de nuestros clientes y socios 
comerciales para seguir siendo su brazo 
logístico y nuestras operaciones se ajus-
tarán efectivamente según sea necesario”. 

Pese a que el decreto argumenta que la 
razón para mover dichos vuelos a otras ter-
minales responde a la saturación del AICM, 
expertos de la industria coinciden en que 
el impacto de sacarlos será mínimo.

Rogelio Rodríguez, abogado y espe-
cialista del sector aéreo, sostuvo que los 
vuelos de carga no son los que han satu-
rado históricamente al AICM, ya que ope-
ra en horarios que casi nadie utiliza, ya 
que normalmente llegan de madrugada  
o de noche. 

Al respecto, Carlos Torres, especialis-
ta aeronáutico, recordó que la terminal 
aérea tiene diariamente 30 o 32 operacio-

nes, que significa alrededor del 3.0 por  
ciento de las operaciones totales. 

“Si bien es cierto que la mayor carga 
aérea en que se mueve en el país está con-
centrada en la Ciudad de México, la mayor 
parte de esa carga  va o viene de destinos 
internacionales; además es un tema que va 
a afectar la cadena de suministro si no se 
logra hacer bien las cosas”, dijo.

AIFA SIN INFRAESTRUCTURA. 
Aunque el documento publicado en la 
Comisión Nacional de Mejora Regulatoria 
(Conamer) no específica hacia qué aero-
puerto se busca enviar a las aerolíneas car-
gueras, se conoce desde el año pasado que 
sería al Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA), sin que hasta el momento 
cuente con las condiciones de conectivi-
dad y de infraestructura, de acuerdo con 
los especialistas. 

“El AIFA no tiene todavía la infraes-
tructura para poder manejar la carga, para 
cumplir con las necesidades de las empre-
sas cargueras, y tengo la certeza de que no 
tienen los accesos logísticos para moverla, 
si no los tienen para los pasajeros menos 
para la carga”, señaló Jesús Navarro, presi-
dente del Colegio de Ingenieros Mexicanos 
en Aeronáutica (CIMA). 

En ello coincidió Rodríguez, quien men-
cionó que la conectividad hacia el AIFA, 
será el tema a cuidar.

Dólar
$19.3200

TIIE 28
10.7872%

Mezcla MexicanaEuro

$20.4123
UDI

7.66986353,218.83                    0.17%
BMV S&P FTSE BIVA

1.111.54                0.07%
Centenario
$45,300 69.16 dpb
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Bimbo obtiene 
mayor nota de CDP 

GRUPO BIMBO fue reconocida por la orga-
nización no gubernamental, Carbon Disclosure 

Project (CDP), por sus acciones a nivel global para 
mitigar los efectos del cambio climático y alcanzó 

la puntuación “A”, que refleja el máximo puntaje  
y calificación más alta del ranking The A List 2022.negocios@razon.com.mx Tel.5260-6001

Jueves 19.01.2023

Premura impactará a la cadena de suministro 

Necesario mínimo un año para 
sacar vuelos de carga del AICM
• Por Berenice Luna   
berenice.contreras@razon.com.mx  

L a Cámara Nacional de Aerotrans-
portes (Canaero) señaló que el 
sacar a las aerolíneas de carga 
del Aeropuerto Internacional de 

la Ciudad de México (AICM) en un pla-
zo de 90 días como lo plantea el decreto 
presidencial que está por publicarse en 
el Diario Oficial de la Federación (DOF) es 
inalcanzable y pondría en riesgo la seguri-
dad de las operaciones aéreas del país, por 
lo que requieren un plazo mínimo de 360 
días naturales.  

Señaló que con ello permitirá que otros 
aeropuertos y proveedores de servicios 
logren absorber las nuevas operaciones de 
carga bajo al menos las mismas condicio-
nes técnicas y operativas que las del AICM. 
Permitiendo también, realizar una adecua-
da reubicación del personal operativo. 

La cámara que agrupa a aerolíneas na-
cionales e internacionales, empresas car-
gueras, taxis aéreos y prestadores de servi-
cios en el país, señaló que el decreto carece 
de un análisis logístico y de seguridad, por 
lo que provocará impactos económicos y 
sociales a la industria, además de que ha-
cerlo de manera apresurada impactará a las 
cadenas de suministro. 

“En la Canaero vemos con preocupa-
ción los impactos económicos y sociales 
que esta decisión ocasionará a la industria 
de carga aérea en México. El trasladar el 
servicio exclusivo de carga a otras termi-
nales de manera apresurada afectará el 
correcto funcionamiento de la cadena de 
suministro, mermando la competitividad 
de nuestra industria e impactando cientos 
de empleos”, sostuvo el organismo. 

Mencionó que una decisión precipi-
tada de mover la operación del AICM a 
otros aeropuertos, generaría un problema 
logístico para las empresas que comparten 
aeronaves de carga junto con sus operacio-
nes en las panzas de los aviones, lo cual in-
volucraría transportar vía terrestre la carga 
entre los dos aeropuertos, saturando las ya 
congestionadas vías de acceso a la Ciudad 
de México hasta la terminal capitalina. 

Otros factores a considerarse son el au-
mento de los costos para los importadores 
y exportadores por la duplicidad de ser-

CANAERO Y EXPERTOS coinciden en que el AIFA debe contar con accesos 
para albergar a cargueras; representan 3.0% de las operaciones de la terminal

ANTE LA DEGRADACIÓN de la Categoría 1, 
la Canaero aseguró que no se permiten agregar 
nuevas rutas por lo tanto, el cambio de aero-
puerto afectaría  a las firmas nacionales.

Industria irá hasta la SCJN por cabotaje 
ORGANIZACIONES 
agrupadas en el Frente por 
la Defensa de la Aviación 
Nacional (FDAN) señalaron 
que llegarán hasta la Supre-
ma Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) en caso de 
no ser escuchados respecto 
a la modificación a las Leyes 
de Aviación Civil y de Ae-
ropuertos que contemplan 
permitir el cabotaje. 

En conferencia de prensa 
11 organizaciones del sector, 
señalaron que bajo ningún 
motivo permitirán que “se 
regalen o se vendan los 
cielos mexicanos a inte-
reses extranjeros, sin que 
se cuente con un sustento 
técnico”.  

Francisco Gómez, 
presidente del Colegio de 
Pilotos Aviadores de México 
(CPAM), refirió que se bus-
cará que la propuesta sea 
eliminada, de no conseguir-

se se seguirá por la vía de 
sensibilizar a las comisiones 
en el Congreso, en caso de 
que se apruebe se busca-
ría al Senado y si aún no 
encuentran respuesta, en 
última instancia se acudirá 
al poder judicial. 

Ángel Domínguez Catzín, 
presidente el Colegio de 
Pilotos y del FDAN, mencio-
nó que, de permitirse el ca-
botaje, se ponen en riesgo 
el futuro de la industria, el 
desarrollo profesional y las 
fuentes de empleo para 1.4 
millones de trabajadores.  

En su participación, Hum-
berto Gual, secretario gene-
ral de ASPA aseguró que es 
erróneo el planteamiento 
del Gobierno, en el sentido 
de que permitir el cabotaje 
hará que los boletos de 
avión sean más baratos.   

               Por Berenice Luna

518
Mil toneladas  

de carga se movili- 
zaron en el  

AICM en 2022 

CARGA TOTAL MANEJADA POR PRINCIPALES AEROPUERTOS 

CARGA 
INTERNACIONAL 

49.5%
Ciudad de México 

518,813.10 ton.

15.4%
Guadalajara, Jalisco 

162,025.40 ton.

6.8%
Monterrey, NL
71,689.60 ton.

3.8%
Toluca, Edomex
39,593.60 ton.

3.3%
Tijuana, BC

34,307.30 ton.

1.2%
Hermosillo, Sonora

13,067.50 ton.

5.2%
Otros

54,040.5 ton.2%
Mérida, Yucatán

20,531.10 ton.

2.5%
San Luis Potosí, SLP

26,260.70 ton.

4%
Cancún, Q.Roo

42,324.70  
ton.

Fuente|SICT
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Monterrey, NL
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6.3%
Querétaro, Qro.

66,153.60 ton.

En los principales 11 meses del año pasado, el AICM fue el principal aeropuerto que movilizó más carga, con 49.5% del total.

3.0
Por ciento de las 

operaciones las 
concentran las aero-

líneas de carga
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POR ARTURO DAMM ARNAL

DESCONFIANZA DEL  
CONSUMIDOR (1/2) 

 arturodamm@prodigy.net.mx    Twitter: @ArturoDammArnal

PESOS Y CONTRAPESOSUn documental sobre el Bitcoin

TV Azteca estrena La 
Revolución del Dinero
Redacción • La Razón

Es viable que la gente quite 
el poder monetario a los 
bancos centrales, a través 
de la tecnología? ¿Pue-

de el Bitcoin impulsar el acceso de las  
comunidades más marginadas a los ser-
vicios financieros? ¿Es posible enviar re-
mesas y hacer operaciones sin los altos 
costos y restricciones del sistema finan-
ciero tradicional? 

A grandes preguntas, grandes respues-
tas. TV Azteca Documentales transmitirá 
el próximo sábado 21 de enero su nueva 
producción: La Revolución del Dinero” en 
televisión abierta digital por adn40, en 
el canal 40.1 del Valle de México y el 1.2  
de la República mexicana.  

El documental también se podrá 
disfruta en tiempo real por Internet en 
https://live.adn40.mx/ y en la app dis-
ponible gratuitamente en iTunes y Play 
Store. Sea parte de esta experiencia parti-
cipando en redes sociales con el hashtag 
#LaRevoluciónDelDinero 

Estarán reunidos los especialistas 
más prestigiados en el conocimiento, 
desempeño y operación de Bitcoin, para 
explicar, de manera clara y detallada, sus 
características y cualidades, auxiliados 
con una amplia y cuidadosa pro-
ducción de video, animaciones, 
gráficas e infografías. 

Una nueva ola de líderes mun-
diales lo tiene claro: el dinero 
actual, el dinero fiat significa el 
control de los gobiernos y sus 

LA MONEDA DIGITAL puede dar a la gente la posibilidad 
de arrebatar poder al sistema financiero tradicional; espe-
cialistas explicarán a detalle sus características y cualidades

bancos centrales sobre toda la economía. 
Pueden crearlo de la nada, retenerlo, de-
comisarlo, darlo y quitarlo.  

Actualmente, ya ningún país respalda 
su moneda en reservas de oro o ningún 
otro soporte. El dinero que emiten no 
tiene valor real, está sujeto a intereses 
políticos, causa inflación y crisis econó- 
micas recurrentes. 

¿Hay alternativa? Si hay separación 
Estado-Iglesia, ¿es posible la separación 
Estado-dinero? ¿Es viable que el poder 
monetario se encuentre en manos de la 
gente, soportado por la tecnología, sin 

estar sujeto al sistema financie-
ro restrictivo, excluyente y dis-
criminatorio? Bitcoin significa  
esa posibilidad. 

Bitcoin es una moneda des-
centralizada, no pertenece a nin-
gún gobierno o banco central, no 

Confianza de la cual dependen, en primera instan-
cia, las inversiones directas, de las cuales dependen la 
producción de bienes y servicios, la creación de em-
pleos, la generación de ingresos y, en lo que a la disposi-
ción de bienes y servicios se refiere, el bienestar de las 
personas, confianza de los empresarios para invertir 
directamente que pasó, en escala de cero (total descon-
fianza) a cien (confianza total), de 36.5 puntos en mayo, 
el mejor resultado de 2022, a 28.8 en diciembre, el peor, 
lo cual no augura nada bueno en materia de inversiones 
directas, producción, empleos, ingresos, bienestar. 

Toca ahora el turno a la otra cara de la moneda, el 
Indicador de Confianza del Consumidor (ICC), que el 
INEGI calcula a partir de las respuestas a estas cinco 
preguntas: ¿cómo considera la situación económica 
actual de la familia comparada con la de hace doce 
meses?, ¿cómo considera que será la situación econó-
mica de la familia dentro de doce meses comparada 
con la actual?, ¿cómo considera la situación económica 
del país comparada con la de hace doce meses?, ¿cómo 
considera que será la situación económica del país den-
tro de doce meses comparada con la actual?, ¿cuáles son 
las posibilidades, en el momento actual, de la familia, 
comparadas con las de hace un año, para realizar com-
pras de muebles, televisores, lavadoras y otros aparatos 
electrodomésticos? 

Si el ICE es una de las caras de la moneda, la otra es el 
ICC. El primero tiene que ver con la confianza de los em-
presarios, que producen bienes y servicios; el segundo 
con la de los consumidores, que consumen esos bienes 
y servicios, siendo la producción el medio y el consumo 
el fin.  

El ICC, al igual que ICE, es un índice que va de cero 
(total desconfianza) a cien (confianza total). Entre cero 
y cincuenta hay desconfianza (mayor más cerca de cero, 
menor más cerca de cincuenta). Entre cincuenta y cien 
hay confianza (menor más cerca de cincuenta, mayor 
más cerca de cien). 

En 2022 el ICC promedió mensualmente 42.59 pun-
tos, desconfianza. ¿Cómo se compara con años anterio-
res? En 2018, antes del inicio de la 4T, fue 39.18, descon-
fianza. En 2019, con la 4T en marcha, fue 44.80, menor 
desconfianza. En 2020, el año del Covid, fue 37.3, mayor 
desconfianza. En 2021 fue 42.9, menor desconfianza. 

Hay que tener presente que, desde abril de 2001, 
cuando se empezó a publicar el ICC, hasta diciembre 
pasado, no hemos tenido un solo mes con el mismo por 
arriba de los cincuenta puntos, en zona de confianza. 
El mes de mayor desconfianza (más cerca de cero) fue 
enero de 2017, 28.7 puntos, y el de menor (más cerca de 
cincuenta) fue febrero de 2019, 47.8. 

¿Cómo se comportó el ICC en 2022? 
En abril alcanzó el resultado menos malo (menos 

malo porque se ubicó en zona de desconfianza) con 
44.3 puntos, bajó a 40.9 en agosto, el resultado más 
malo, para cerrar en diciembre en 42.5 puntos, con cua-
tro meses consecutivos, después de agosto, de menor 
desconfianza: septiembre 41.0, octubre 41.0, noviem-
bre 41.7, diciembre 42.5. 

Esta menor desconfianza de los consumidores, ¿se 
ha traducido en un mayor consumo y, por lo tanto, en 
menor escasez y mayor bienestar, siendo esta combina-
ción el fin de la economía?  

Continuará. 

Dediqué los tres anteriores Pesos y 
Contrapesos al Indicador de Con-

fianza Empresarial (ICE).

causa inflación y elimina la tentación de 
coartar derechos y libertades. 

Las transacciones son de igual a igual, 
sin las restricciones arbitrarias y comisio-
nes excesivas del sistema financiero tra-
dicional. Los fondos pueden enviarse a 
cualquier parte del mundo en segundos. 

Bitcoin es una moneda segura, infalsi-
ficable, soportada en la tecnología block-
chain y cumple con todos los parámetros 
del dinero: unidad de cuenta, medio de 
pago y resguardo de valor. 

La volatilidad de su cotización es pro-
pia del arranque de toda tecnología inno-
vadora y el libre mercado. Está encontran-
do naturalmente su posicionamiento en 
la economía mundial. 

Es un instrumento invaluable para la 
inclusión financiera y el desarrollo econó-
mico de personas y comunidades relega-
das por el sistema financiero tradicional. 

Hasta dos mdp cuesta a 
firmas cada ciberataque
• Por Alina Archundia  
alina.archundia@razon.com.mx 

MÁS DE DOS MILLONES de pesos 
debe pagar una empresa mediana por 
cada ciberataque del que es víctima, 
reveló el vicepresidente de Salud Di-
gital de la Asociación de Internet MX,  
Pablo Corona. 

 Explicó que básicamente hay dos 
pérdidas económicas que enfrentan las 
firmas. La primer es aquella que está li-
gada al incidente y, la segunda, al gasto 
que debe pagar la para resarcirlo; además 
se suma la pérdida de información, usua-
rios y credibilidad. 

 Por ello, las pérdidas son difíciles de 
cuantificar, pero la inversión destinada a 
cada incidente, es decir, por cada evento 
de vulnerabilidad, tiene un costo para 
una organización mediana de alrededor 
más de dos millones de pesos. 

 Sin embargo, aclaró que la cifra pue-
de ser superior para empresas grandes 
y el costo dependerá del tamaño de su 
infraestructura y la cantidad de datos  
que fueron vulnerados. 

 Al presentar los resultados de la En-
cuesta Anual de Ciberseguridad 2022, 
señaló que 65 por ciento de las organi-
zaciones en México manifestaron estar 
extremadamente o razonablemente pre-
paradas en esta materia 

 Lo anterior, pese a que los incidentes 
de ciberseguridad han crecido, donde los 
ataques de phishing son la amenaza más 
relevante entre estos delitos. 

 En los últimos 18 meses, 81.6 por 
ciento de las organizaciones 
ha detectado, detenido o con-
tenido exitosamente ataques 
de ransomware, programa de 
software malicioso que infec-
ta tu computadora y muestra 

88.6
Millones de inter-
nautas en México, 

75.6% de la población 
de 6 años o más

12
Millones de 

mexicanos poseen 
criptomonedas; 

41% son mujeres  
y 59% varones
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NUEVA PRODUCCIÓN de TV Azteca Documentales se transmite el 21 de enero.MÁS DEL 50% de los mexicanos carecen de 
una cuenta bancaria. Las soluciones de remesas 
criptográficas se convierten en una opción para 
este sector de la población.

mensajes que exigen el pago de dine-
ro para restablecer el funcionamiento  
del sistema. 

 La encuesta de la Asociación de In-
ternet reveló que 98.4 por ciento de las 
organizaciones realizan el respaldo de 

información, principalmente 
en medios removibles exter-
nos como cinta, discos duros o 
unidades USB (56.9 por ciento) 
y 43.1 por ciento hacen los res-
paldos en la nube. 

LA MAYOR proporción de usuarios de Internet 
en México (90.6%) menciona que le preocupa la 
ciberseguridad, según la encuesta en la materia 
de la Asociación de Internet MX.
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UNA BUENA: CARGA PARA EL AIFA 
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Algunas personas ven en tal decreto una 
movida siniestra del obradorato para forzar el 
cierre del AICM en beneficio del AIFA. Pero 
los datos duros dicen que no es así y que se 
trata de una medida que busca definir vo-
caciones específicas para las instalaciones 
que conforman el Sistema Metropolitano  
de Aeropuertos. 

De entrada, los aviones con servicio mixto 
—es decir, los que llevan pasajeros en la cabina 

superior y carga “en la panza”— no serán suje-
tos a es decreto pues rompería un modelo de 
negocios y arruinaría buena parte de la eco-
nomía de servicios y manufactura avanzada 
del Valle de México: para Air France, que aquí 
dirige Wouter Alders, sería fatal tener que 
aterrizar sus 787-Dreamliner en el AIFA pues 

no es el destino que vende a sus pasajeros ni 
tampoco se ajusta a sus clientes comerciales 
que pueden transportar desde medicamen-
tos de uso delicado, masa fresca para hacer 
pan gourmet en algunos restaurantes de la 
CDMX o vinos para repostar cavas que lo re-
quieren con urgencia. 

Sin embargo, los aviones dedicados a 
carga tendrán que acatar ese decreto… y va-
rias firmas lo hacen de buena gana. 

 
DHL gana amparo para volar al AIFA. La 
carguera que comanda Oscar Bok se amparó 

—y ganó— contra la resolución con que la Fe-
deral Administration Aviation, de Billy Nolen,  
degradó a Categoría a la autoridad Mexicana 
hace ya casi dos años, que entre otras cosas 

impidió nuevos vuelos directos desde aero-
puertos estadounidenses hacia aeropuertos 
mexicanos. Con amparo en mano de hecho, 
DHL tiene programado hacer a mediados de 
febrero entrante un vuelo desde Cincinnati al 
AIFA dado que se trata de un emplazamiento 
que, por sus dimensiones, instalaciones y cer-
canía al Valle de México, se ajusta a su modelo 
de negocios de paquetería y carga de un líder 
mundial en paquetería. A la par, Viva Aerobus 
de Roberto Alcántara, también moverá carga 
al nuevo aeródromo en “la panza” de sus avio-
nes de pasajeros; TMM, que encabeza Vanes-
sa Serrano Cuevas, también movilizará carga 
en coordinación con Ethiopian Airlines, que 
lidera Mesfin Tasew, hará en breve un vuelo 
desde Zaragoza, España. 

 
¿Qué se lleva el AIFA? Las instalaciones de 
almacenamiento y tránsito actuales del AIFA, 
incluyendo la Aduana 50, tienen capacidad 
para mover 474 mil toneladas anuales. Cier-
tamente no todas las aerolíneas de servicio 
mixto tendrán interés en operar ahí; la de 
carga dedicada tienen 90 días para mudarse. 

Tome nota que en 2022 se realizaron en el 
AICM un promedio de 20 operaciones diarias 
de carga (17 carga regular y 3 no regular, 24 
compañías) y representando 2% de todos los 
vuelos. Esos vuelos tienen obligación de mu-
darse al polígono de Santa Lucía. 

La mayoría de la carga en el AICM se 
mueve en vuelos mixtos, los cuales son 270 
operaciones diarias. Las aerolíneas bajo esa 

modalidad sólo moverán su negocio de trans-
porte al AIFA de manera voluntaria. 

Ya pueden relajarse… a menos que surja 
una de esas sorpresitas típicas de la 4T. 

 
Que aún no gana Zaga Tawil… ni Murat. 
En un oportuno comunicado a la Bolsa Mexi-
cana de Valores, Actinver, que preside Héctor 
Madero, señaló oficialmente que no es ver-
dad —o sea, que es mentira— que Rafael Zaga 
Tawil haya ganado el juicio que abrió contra 
esa institución tal y como se publicitó ayer. Y 
es que el 14 de diciembre del 2022 el juez 27º 
Civil de Proceso Oral de la Ciudad de Méxi-
co, dictó sentencia condenatoria de primera 
instancia, la cual no está firme pues está bajo 
impugnación de Actinver. Para no hacerlos 
bolas, el fondo del asunto es el presunto frau-
de con que Zaga Tawil intentó llevarse 5 mil 
millones de pesos por un servicio frustrado 
de subrogación de crédito Infonavit que les 
contrató a precio de oro el hoy aspirante pre-
sidencial Alejandro Murat. 

 
Revolución del Dinero No se pierda el do-
cumental de ADN40, que comanda Benja-
mín Salinas, sobre el cambio profundo en las 
estructuras del signo de riqueza, el dinero, a 
nivel global; ese mismo que controla igual a 
bancos centrales, que a almas.  ¿Hay alterna-
tiva? ¿El Bitcoin y otras monedas digitales po-
drán provocar libertad e igualdad financiera? 
Como lo canto hasta el hartazgo Pink Floyd 
Money, get away (….) Money, get back . 

No se asusten, la noticia es positiva en varios sentidos: lue-
go de andar extraviado entre la papelería de la Consejería 

Jurídica de la Presidencia, a cargo de María Estela Ríos, y traspa-
pelado en los oficios de algunas secretarías desde mediados del 
2022, finalmente será a finales de esta semana o a inicios de la 
próxima cuando se publicará en el Diario Oficial el decreto por 
el cual los vuelos de carga tendrán que migrar del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México al Felipe Ángeles que di-
rige el general Isidoro Pastor, el cual captará parte de las 570 mil 
toneladas de mercancías que recibe el aeropuerto capitalino di-
rigido por el vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño. 

Walmart va por 
amparo contra 
ley antitabaco 

• Por José Antonio González 
mexico@razon.com.mx

TRAS LA ENTRADA del decreto presi-
dencial de la Ley General para el Control 
del Tabaco, la empresa Walmart de Méxi-
co y Habano 2000 SA de CV interpusieron 
un juicio de amparo contra esta normativa, 
en la cual se expiden nuevas reglas para el 
consumo del tabaco en el país. 

La transnacional reclamó la prohibición 
de exhibir y colocar en los estantes, mos-
tradores y exhibidores los productos de 
tabaco, pues no permitirían al consumidor 
observar y tomarlos directamente. 

En tanto, la juez Celina Angélica Quinte-
ro Rico, aún no admite a trámite el juicio, ya 
que advirtió a la empresa Walmart que en 
un plazo de cinco días subsane las incon-
sistencias de su escrito y que de no cumplir 
se tendrá por no presentado el amparo. 

En días pasados, el presidente de la con-
federación de Concanaco Servytur, Héctor 
Tejada, aseguró que se impactarán las ven-
tas de un millón 500 mil comercios 

Este amparo es el precedente para quie-
nes quieran impugnar las modificaciones 
para regular el consumo del tabaco. 

“Abogamos siempre por la legalidad 
y el Estado de derecho, si algún estable-
cimiento no está de acuerdo o tiene una 
afectación económica por la ley excesiva, 
nosotros en la Concanaco estamos prepa-
rados con un grupo de despachos que nos 
pueden ayudar”, expresó Tejada Shaar. 

Reducción sería de 43% en 2023, estima

Moody’s prevé 
caída en fondo 
para estados
• Por Ivonne Martínez   
ivonne.martinez@razon.com.mx 

Moody’s Local México pro-
yectó que en 2023 el Fondo 
de Estabilización de los In-
gresos de las Entidades Fe-

derativas (FEIEF) sufrirá una reducción 
adicional de 43 por ciento como conse-
cuencia de estimaciones de recaudación 
optimistas en el paquete económico del 
Gobierno federal, reduciendo aún más su 
capacidad del fondo estabilizar las partici-
paciones en ejercicios subsecuentes. 

La filial local de Moody’s Corporation 
refirió que para 2023, la Ley de Ingresos 
de la Federación (LIF) contempla un 
crecimiento en la Recaudación Fede-
ral Participable (RFP) de 19.2 por ciento 
respecto al monto aprobado en 2022, 
derivado en parte de un crecimiento del  
PIB proyectado de 3.0 por ciento. En 
contrastes, Moody’s proyecta en 2023 

PAQUETE ECONÓMICO optimista merma capacidad de es-
tabilizar participaciones; recursos se utilizarán este año, alerta

un crecimiento menor en el PIB de 1.0 
por ciento, por lo que ve probable que 
se utilice de nuevo el FEIEF para cubrir 
la brecha en las participaciones presu-
puestadas vinculadas a la RFP respecto  
a lo observado. 

Anticipó que los ingresos menores a 
los previstos en la Ley de Ingresos resul-
tarían en la activación del mecanismo 
de compensación hacia las entidades 

1
Millón 500 mil   

comercios se 
verán afectados 

por la ley

federativas y municipios, lo cual ha ocu- 
rrido en los últimos cuatro ejercicios. 

“Un menor nivel del fondo reduce la 
flexibilidad del mecanismo para com-
pensar una caída en las participaciones 
vinculadas a la RFP, sobre todo bajo un 
escenario de contracción económica, lo 
cual es negativo desde el punto de vista 
crediticio”, consideró. 

Estimó que, al cierre del 2022, el saldo 
del FEIEF fue de alrededor de 21 mil 500 
millones de pesos, en línea con lo obser-
vado en 2021, pero 76 por ciento inferior 
al cierre de 2018, que fue su máximo nivel 
en los últimos cinco años. 

Moody’s Local México proyecta que se 
volverán a utilizar recursos del fondo en 
2023, dejando al sector con un “colchón” 
más limitado para enfrentar choques que 
afectan a las participaciones. 

Afirmó que el FEIEF tiene ahora una 
capacidad más limitada para compen-
sar caídas en las participaciones que en 
el pasado. Al cierre de 2018, por ejemplo, 
su saldo de 88 mil 722 millones de pesos 
representó el 12 por ciento de las partici-
paciones federales vinculadas a la RFP 
presupuestadas para el siguiente año. 

A partir de entonces el saldo del FEIEF 
y el porcentaje que representa de las par-
ticipaciones presupuestadas ha dismi-
nuido. Al cierre del 2021 se observó un 
saldo de 21 mil 368 millones de pesos, lo 
que representó apenas 2.6 por ciento de 
las participaciones vinculadas a la RFP 
presupuestadas para 2022, y estimó que 
el saldo al cierre del 2022 fue equivalente 
a sólo 2.2 por ciento de las participaciones 
presupuestadas para 2023. 

SALDO FEIEF
Desde 2019 se ha observado una trayec-

toria decreciente en el saldo del FEIEF.

59,924

88,722

60,461

30,650

21,368

21,377

Fuente|SHCP

Saldo en millones de pesos *A septiembre de 2023

2017

2018

2019

2020

2021

2022*

LA FUNCIÓN DEL FEIEF es estabilizar las 
participaciones a los estados y municipios en 
periodos de estrés.
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Juez dicta 
sentencia 
en contra  
de Actinver 
Redacción • La Razón

CORPORACIÓN ACTINVER confir-
mó que un juez civil dictó una sentencia 
condenatoria en contra de su subsidiaria 
Banco Actinver por el conflicto iniciado 
por el empresario Rafael Zaga Tawil, pero 
aseguró que ésta “no está firme y su im-
pugnación es sólida y está en trámite”. 

Esto, luego de información emitida por 
el propio Zaga Tawil en la que asegura 
que, en sentencia definitiva, un juez con-
denó por responsabilidad civil a Actinver 
División Fiduciaria a pagar mil millones 
de pesos a Rafael Zaga Tawil por concepto 
de daños y perjuicios, así como 100 millo-
nes de pesos por daños punitivos.  

“El pasado 14 de diciembre de 2022, 
el Juez Vigésimo Séptimo de lo Civil de 
Proceso Oral y de Extinción de Dominio 
en la Ciudad de México, resolvió el juicio 
promovido por Rafael Zaga Tawil contra 
Actinver división Fiduciaria, en el que 
reclamó el pago de mil millones de pesos 
por incumplimiento 
de las obligaciones de 
Actinver como fidu-
ciaria en el Fideico-
miso 3201 creado en 
noviembre de 2017. 
Además, condenó al 
banco al pago de cien 
millones de pesos por daños punitivos”, 
refirió el empresario en un comunicado. 

Al respecto, en un comunicado enviado 
a la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), Cor-
poración Actinver aseguró que las notas 
de prensa publicadas sobre una supuesta 
sentencia definitiva a su subsidiaria Ban-
co Actinver “son imprecisas y orientadas a 
confundir a la opinión pública”. 

Afirmó que desde el 18 de julio del 
2022 ha informado a los inversionistas 
y autoridades competentes, incluyendo 
sin limitar, mediante la publicación de 
los eventos relevantes correspondien-
tes, el conflicto iniciado por Rafael Zaga 
Tawil, “el cual se basa en hechos falsos e 
imprecisos”.  

“El 14 de diciembre de 2022 el juez 
27º Civil de Proceso Oral de la Ciudad de 
México, de manera inverosímil, dictó sen-
tencia condenatoria de primera instancia, 
la cual no está firme y su impugnación es 
sólida y está en trámite. Está suspendido 
cualquier acto de ejecución tanto de las 
medidas cautelares como de la sentencia 
mencionada”, agregó. 

ó

ó

EMPLEO Y SALARIOS CON SESGO POSITIVO 

ALGUNAS BREVES PARA EL ARRANQUE DE AÑO 

POR ARTURO VIEYRA

POR ROBERTO GARCÍA REQUENA 

BRÚJULA ECONÓMICA

BANDA ANCHA

 avieyra@live.com.mx   Twitter: @ArturoVieyraF

garciarequena@yahoo.com.mx

Respecto al empleo, de acuerdo con 
la Encuesta Nacional de Ocupación y 
Empleo (ENOE), en su punto más ál-
gido, abril de 2020, se perdieron alre-
dedor de 12.5 millones de puestos de 
trabajo. Incluso, cifras del IMSS, confir-
man una pérdida de casi un millón de 
empleos formales en julio del mismo 
año. La diferencia entre ambas cifras 
indica que la pérdida estuvo principal-
mente ubicada en el sector informal  
de la economía. 

El mensaje que mandan estas cifras, 
que más que una estadística negativa, 
se refiere un daño profundo al bien-
estar de las personas, que vale la pena 
decir fue resarcido con relativa pronti-
tud. A diferencia del nivel de produc-
ción que tardó dos años y medio en 
recuperar los niveles precrisis, el em-

pleo tuvo una recuperación más franca 
y menos prolongada. Para el caso de la 
población total reportada por la ENOE, 
en octubre de 2021 se rebasó el nivel 
que se tenía previo a la crisis, e incluso, 
en noviembre del año pasado ya el em-
pleo superaba en tres millones de pues-
tos de trabajo el nivel de marzo de 2020.  

En igual sentido, el empleo formal 
medido con la estadística del IMSS 
recuperó también el nivel precrisis un 
año y medio después de la caída más 
profunda y también supera el nivel 
precrisis en casi un millón de empleos. 
En adición, la nueva ley del outsourcing 
coadyuvó a mantener, e incluso, incre-
mentar la nómina de empleos forma-
les, cuya entrada y salida del mercado 
laboral es mucho más costosa que en el 
empleo informal.  

Por el lado de los salarios el balance 
luce todavía menos negativo. Si toma-
mos como indicador relevante la remu-
neración promedio de los trabajadores 
que cotizan al IMSS, tenemos que no 
han disminuido a pesar de los enormes 
avatares que han dañado la economía 
a lo largo de esta administración, por el 
contrario, ajustado por la inflación; es 
decir, en términos reales, el salario re-
ferido se ha incrementado 12% duran-
te la presente administración. Un logro 
sin duda importante en un contexto 
donde la crisis económica incrementó 
la pobreza a nivel nacional.  

Si bien son varios los factores que 
explican el incremento a los salarios, 
buena parte de esta política favorable 
sobre el salario promedio de cotización 
al IMSS tiene que ver con la política de 
salario mínimo aplicada. Durante la 
presente administración la remunera-
ción mínima se ha incrementado 82% 
en términos reales. Si bien esta medi-
da favorece sólo a una fracción menor 
de la población ocupada, genera un  
efecto al alza hacia arriba de la estruc-
tura salarial.  

Tiene en general un saldo positivo la 
dinámica del mercado laboral durante 
la administración actual. Desafortuna-
damente, de cara a un escenario de des-
aceleración productiva, los resultados 
no serán muy prósperos en este año.  

Uno de los segmentos de la vida económica que me-
jor desempeño han mostrado en la presente admi-

nistración ha sido el relativo al mercado laboral. Sin que 
los resultados hayan sido necesariamente los óptimos 
y difíciles de presumir, pues ante las grandes calamida-
des acaecidas entre 2020 y 2022 (Covid, crisis económi-
ca y alta inflación), esperar un progreso significativo en 
materia de empleo y salarios estaba realmente compli-
cado para cualquier economía sobre el orbe. 

1) En Nueva York arranca el juicio 
contra el exsecretario de Seguri-
dad Pública en el sexenio de Feli-
pe Calderón, Genaro García Luna, 
acusado de facilitar el trasiego y 
distribución de droga al cártel  
de Sinaloa. 

Apenas está en proceso la se-
lección de los 12 integrantes del 
jurado que habrán de decidir el 
futuro de García Luna y el tema 
ya acapara la atención de medios 
en México y Estados Unidos. 

Aparentemente hay varios 
testigos narcos que van a decla-
rar en contra del exsecretario y 
veremos qué otros nombres de 
exfuncionarios salen a relucir a 
lo largo del juicio. El resultado 
de este proceso va a ser de alto 
impacto político. 

2) En la parte económica está ya 
cantada una leve recesión este 
año, particularmente en Estados 
Unidos. La política monetaria 

restrictiva de los bancos centra-
les para controlar el efecto infla-
cionario es el principal factor que 
está orillando a las economías 
alrededor del mundo a desace-
lerarse. Se espera que será hasta 
mediados de este año que se em-
piece a estabilizar la inflación. 

3) La guerra entre Rusia y Ucra-
nia, que por supuesto también 
ha tenido un efecto negativo en 
la economía mundial, no parece 
que vaya a llegar a su fin próxi-
mamente. Las condicionantes 
geopolíticas y económicas de 
este conflicto son de tal com-
plejidad que no se ve una solu- 
ción pronta. 

4) En México ya estamos en la an-
tesala de la sucesión presidencial 
del año entrante. Los distintos 
interesados en ser candidatos ya 
están a la vista de todos y en plena 
promoción de su imagen, particu-

larmente los del partido Morena. 
Este año hay elecciones en 

junio para elegir gobernador en el 
Estado de México y Coahuila que 
servirá para medir los ánimos  
de cara a la elección del 2024. 

 5) La Suprema Corte de Justi-
cia inicia con el nombramiento 
como su presidenta de la Mi-
nistra Norma Lucía Piña Her-
nández. Una mujer de carrera 
judicial comprometida con el 
Estado de derecho. Esta designa-
ción da señales positivas de que 
todavía quedan vestigios de la 
división de poderes en este país, 
por lo menos entre el Ejecutivo  
y el Judicial. 

Hay muchas controversias 
y acciones de inconstitucionali-
dad que se quedaron pendientes 
por resolver y que son torales, 
sin exagerar, para el rumbo que 
pueda tomar el país en los próxi-
mos años. Por ejemplo, en el ám-
bito electoral. 

 
En fin, estimados lectores. Son 
muchos y variados los temas 
a los que les estaremos dando 
puntual seguimiento este año y 
dando cuenta en esta columna. 

Este año arranca a todo vapor en varios frentes 
y será un año decisivo para el futuro político 

y económico de este país. Dentro de los temas a 
destacar para este inicio señalo los siguientes: Fo

to
|E

sp
ec

ia
l

1,100
Mdp tendría  
que pagarle Actin-
ver, afirma Rafael 
Zaga Tawil

ACTINVER ACLARÓ  que no es definitiva  
la sentencia condenatoria en primera instancia 
dictada por un juez en contra de su banco  
por el caso del empresario Rafael Zaga Tawil.
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Declaran tres días de luto en Brovary

Ucrania culpa a Rusia 
de caída de helicóptero 
y clama por más armas

Redacción • La Razón

El presidente de Ucrania, Volodi-
mir Zelenski, responsabilizó a 
Rusia de la muerte del ministro 
del Interior, Denis Monastirski, 

quien falleció junto a 16 personas, entre 
ellas cuatro menores, tras la caída de su 
helicóptero en Brovary, cerca de un jar-
dín de niños, cuando se dirigía al frente 
de batalla; hecho que dejó 25 heridos.

“Éste no es un accidente, se debe a la 
guerra”, admitió el mandatario durante 
su mensaje en el Foro Mundial de Davos 
al apuntar directamente contra el invasor 
horas después del siniestro a las afueras 
de Kiev; hecho que respaldó el líder del 
Comité Militar de la Organización del 
Tratado del Atlántico Norte (OTAN), Rob 
Bauer, quien señaló que lo ocurrido es 
otro recordatorio de la destrucción que 
provoca una guerra, según Europa Press.

Y, aunque hasta el cierre de esta edición 
no se revelaron las causas del accidente, 
Zelenski reiteró que la experiencia de casi 
330 días de combates evidencia que éste 
es otro más de los crímenes provocados 
por el Kremlin, que cada día busca cómo 
aumentar el terror.

Incluso, calificó la tragedia de ayer 
como una “pérdida de Estado” al externar 
sus condolencias por el accidente, hecho 
por el que el alcalde, Igor Sapozhko, decla-
ró tres días de luto luego de que fragmen-
tos de la aeronave cayeran sobre el área de 
juegos del jardín de niños.

El líder defensor se dirigió al régimen 
de su homólogo ruso, Vladimir Putin, 
al sostener que, como hasta ahora, los 
ucranianos “soportaremos, tenemos 
que soportar”, fortalecido por el reciente 
compromiso de aliados como Estados 

MUEREN 16 PERSONAS, entre ellas el ministro del Interior, Denis Monastirski, y varios 
menores, pues siniestro alcanzó un jardín de niños cerca de Kiev; Zelenski advierte que no 
fue un accidente y ordena a autoridades investigar hecho mientras insta por ayuda de aliados
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Trump alista retorno 
a Twitter y Facebook

ALIADOS del expresidente estadounidense Donald Trump 
revelaron que el magnate prevé sumar sus cuentas bloquea-
das a la campaña de candidatura. Luego de que le quitaran el 
veto en la primera plataforma su equipo trabaja para liberar 
la otra y lanzar publicaciones en éstas de manera simultánea.

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

Unidos, Canadá, la Unión Europea y la 
OTAN de dotarlos de más armas.

Sin embargo, enfatizó que para mante-
ner la resistencia no basta sólo con ayuda 
económica sino con armamento para en-
frentar a Moscú, pues sus tropas asegu-
ran que requieren equipo más potentes 
y modernas para enfrentar los embates.

Por ello, aprovechó su discurso vir-
tual en el Foro en Suiza, en el que pidió 
un minuto de silencio por lo ocurrido en 
Brovary y en el que participó su esposa 
y primera dama, Olena Zelenska, para 
instar a los gobiernos sobre la relevancia 

de suministrarles equipo militar, tanques 
especiales y misiles para que no gane la 
tiranía, en referencia al Kremlin. 

Esto en un mensaje que apuntó a la 
delegación alemana, uno de los países 
que aún no decide sobre la entrega de 
equipo propio en posesión de otros como 
Polonia y Países Bajos, pero medios euro-
peos adelantan que es cuestión de tiem-
po para que avalen los envíos ante la 
situación actual, pues en menos de una 
semana fallecieron más de 60 personas 
en dos hechos diferentes en Ucrania, sólo 
uno confirmado como bombardeo.

Y para presionar a los aliados, el man-
datario defensor dijo que mientras Kiev 
lucha por la seguridad y la protección, 
el Kremlin sólo piensa en provocar más 
daño, lo que recuerda el ataque masivo 
en el que murieron 45 personas en Dni-
pro; pues incluso cuando reciben más 
suministro, el Estado terrorista busca co-
meter ataques cada vez más letales, por 
lo que alentó a ser más veloces con los 
refuerzos que la respuesta rusa.

Tras la tragedia en Brovary, mandata-
rios y líderes europeos externaron su so-
lidaridad y prometieron que responderán 
con envíos ante el costo que día a día su-
fre Ucrania a manos de Rusia, hecho por 
el que Zelenski reprochó que mientras la 
nación rival tardó segundos en invadir su 
territorio el mundo reaccionó días des-
pués al imponer las primeras sanciones; 
mientras que el presidente del Consejo 
Europeo, Charles Michel, recordó a Mo-
nastirski como “un gran amigo de la UE”. 

En tanto, el Servicio Estatal de Emer-
gencias de la nación invadida investiga el 
siniestro de ayer para determinar qué pro-
vocó la caída, pues aunque algunos me-
dios apuntan a problemas de visibilidad, 
según videos que mostraron una fuerte 
neblina cuando aún estaba en el aire, las 
autoridades no concluyeron el caso.

Y es que anoche se concentraron en 
las labores de rescate, operativo que se 
prolongó por hasta nueve horas en la 
zona cero, punto en el que el presiden-
te ucraniano reconoció la pronta reac-
ción del personal en el jardín de niños 
que evitó que más niños murieran ayer, 
luego del deceso de funcionarios como 
Monastirski, su primer adjunto, Eugene 
Yenin, y el secretario de Estado del área, 
Yuri Lubkovich.

Por la noche se reveló que el vicemi-
nistro de Asuntos Internos de la Policía 
Nacional, Igor Klimenko, asumirá las 
funciones de ministro del Interior, de 
acuerdo con un informe de Ukrinform, 
que cita como fuente el primer ministro, 
Denis Shmyhal, para reforzar la estrate-
gia de seguridad, pues éste es uno de los 
puestos clave en la materia, principal-
mente cuando se encuentran en guerra.

EXTERNAN PÉSAME Y APOYO
Mandatarios ofrecen condolencias al pueblo ucraniano.

NUESTROS PENSAMIENTOS ESTÁN CON TODAS 
las víctimas de este terrible hecho cerca de un jardín de niños. 

Francia ofrece sus condolencias...

Emmanuel Macron
Presidente de Francia

JILL (BIDEN) Y YO ENVIAMOS NUESTRO MÁS
 sentido pésame a las familias de todos los que murieron 

en el trágico accidente de helicóptero...

Joe Biden
Presidente de EU

(CAÍDA DE HELICÓPTERO) 
demuestra una vez más el enorme precio que Ucrania 

está pagando en esta guerra...

Olaf Scholz
Canciller alemán

NOS UNIMOS A UCRANIA EN EL DOLOR 
por el trágico accidente en Brovary. 

El ministro Denis Monastirski era una gran amigo...

Charles Michel
Presidente del Consejo Europeo

EL RÉGIMEN RUSO refirió casi a la par de este 
accidente que mantiene sus objetivos militares 
sin cambios, al reiterar que sus actos apuntan a la 
desnazificación y no a una destrucción.

LAS VÍCTIMAS
El Servicio de Emergencias y el gobierno identifican a quienes perecieron en la tragedia.

DENIS MONASTIRSKY MINISTRO DEL INTERIOR DE UCRANIA

EUGENE YENIN PRIMER ADJUNTO DEL SECTOR

YURI LUBKOVICH SECRETARIO DE ESTADO DEL MINISTERIO DEL INTERIOR

TRES ASISTENTES Y VARIOS TRIPULANTES 8 PERSONAS EN TIERRA, ENTRE ELLAS CUATRO NIÑOS
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recupera fragmentos del helicóptero que cayó cerca de un área de juegos, ayer.

459
Niños 

han fallecido en Ucrania 
desde que inició 

la guerra

200
Vehículos pesados 
prevé enviar Canadá 

a los defensores
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Dimite premier de Nueva
Zelanda; se va en febrero
Redacción • La Razón

LOS RECONOCIMIENTOs por ser una de 
las gestiones más jóvenes o la región con 
el mejor manejo de la pandemia de Co-
vid-19, no fueron suficientes para concluir 
su gestión y la primera ministra de Nueva 
Zelanda, Jacinda Ardern, renunció al cargo.

De manera sorpresiva, la funcionaria 
anunció su retiro del gobierno, en el que 
sólo permanecerá tres semanas más al de-
tallar que concluyó su misión. 

Incluso, quien fuera la premier más jo-
ven a nivel mundial admitió públicamen-
te que ya no contaba con “reservas”, para 
continuar y hacer justicia al cargo. Aunque 
explicó que éste fue uno de los mayores re-
tos de su vida, comentó que no fueron las 
dificultades las que la llevaron a dimitir, 
sino lo hubiera hecho desde los primeros 
días; pero los medios de la región hicie-

ron énfasis en la falta de apoyo en medio 
de una oleada de críticas, ante lo que ella 
zanjó que no hay ningún escándalo que la 
presione a dejar el gobierno.

Y ratificó que la responsabilidad como 
funcionaria incluye la autoevaluación para 
saber si aún es la persona más adecuada 
para gobernar, pues dijo que su energía ya 
no es la misma que cuando tomó las rien-
das de la nación en 2017.

Ardern adelantó que las elecciones se-
rán el próximo 14 de octubre, lo que expo-
ne un vacío de casi ocho meses, periodo 
en el que se desconoce quién la sustituirá 
como premier, pero agencias adelantaron 
que aspirantes ya buscan un proceso abier-
to en el Partido Laborista para elegir al su-
cesor temporal de quien ha sido elogiada 
a nivel mundial. Hecho que podría ocurrir 
a más tardar este fin de semana, antes de 
que Jacinda deje el mando neozelandés.

Acusa a Bolsonaro de instigar odio

Lula engrosa la “limpia” de 
militares por desconfianza
Redacción • La Razón

La desconfianza de la seguridad 
de Brasil va al alza, pues el pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Sil-
va engrosó la lista de cesados, 

mientras surgen dudas sobre el esclare-
cimiento de los actos golpistas, pues aun-
que sigue el proceso contra éstos el go-
bierno rechazó abrir un comité especial.

Un día después de la destitución de 
más de 40 militares, el izquierdista sepa-
ró de sus funciones a 13 más, lo que evi-
dencia una “limpia” al interior del Palacio 
de la Alvorada antes de su mudanza, que 
sigue sin fecha, y previo a la reunión con 
las Fuerzas Armadas.

El gobierno notificó a través del Diario 
Oficial los ajustes en torno a la custodia 
de la residencia oficial, avivando los cues-
tionamientos del líder sobre una presun-
ta complicidad con los bolsonaristas que 
irrumpieron en Planalto, el Congreso y el 

Tribunal Supremo con ésas fuerzas, he-
cho ante el que un general del gabinete 
de seguridad se lanzó contra el mandata-
rio al señalar que ésta es una grave señal, 
pues polariza aún más a un país en el que 
algunos sectores aún rechazan su man-
dato, según una entrevista con O Globo.

No obstante, la oficina de Lula matizó 
las decisión al atribuirlo a una rotación 
sin entrar en detalles sobre la estrategia, 
mientras medios locales aseguraron que 
el mandatario admitió que aún no hay 
condiciones para trasladarse junto a su 
esposa, Rosangela da Silva, a ese recinto.

Esto mientras Da Silva se lanzó con-
tra su antecesor al responsabilizar a Jair 
Bolsonaro de la insurrección al sostener 
que durante toda su gestión lo único que 
hizo el ultranacionalista fue instigar odio 
y mentir reiteradamente a la población, 
aunque reconoció que aún no hay prue-
bas de que éste fuera parte de los organi-
zadores o financiadores.

Horas después, se reportó que el ma-
gistrado Alexandre de Moraes mantiene 
el cerco contra los detenidos e insurrec-
tos identificados, pues se prevé que esta 
semana concluyan las audiencias de casi 
mil 500 detenidos. Hasta el momento, 
de acuerdo con Metropoles, de los que 
siguen a espera de definir su proceso 354 
podrían recibir prisión preventiva por de-
litos contra el orden democrático, mien-
tras que 200 serían liberados, pero bajo 
medidas cautelares como arresto domi-
ciliario, prohibición para salir del país o 
incluso de la ciudad donde residen, y la 
cancelación de sus pasaportes.

En tanto, la Procuraduría brasileña 
presentó cinco denuncias más por los 
actos vandálicos del pasado 8 de enero, 
entre ellas de personas captadas en video 
cuando irrumpen o realizan destrozos.

No obstante, pese a este cerco se aprie-
ta, críticos del gobierno acusaron que el 
izquierdista se negó a abrir una comisión 
especial para investigar los ataques de 
extremistas. El mandatario argumentó 
que más que ayudar a la crisis para san-
cionar a los responsables podría generar 
mayor polarización, mientras que su ofi-
cina aclaró que cuentan con la evidencia 
suficiente para actuar por su cuenta. 

EL PRESIDENTE ofrece conferencia desde Planalto, ayer.

CONFIRMAN cese de 13 miembros del gabinete de custodia 
del Palacio de la Alvorada; nutren denuncias contra los golpistas 
y opositores denuncian negativa para abrir un comité especial

10
Días 

establecieron para 
concluir el informe sobre 

los actos golpistas

MEDIOS de la región 
adelantaron que Bolso-
naro podría ser inhabili-
tado tras el hallazgo del 
borrador de un decreto 
con el que pretendía 
suprimir a la autoridad 
electoral del país.
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ME VOY PORQUE EN UN PAPEL 
tan privilegiado (premier) hay que tener 

responsabilidad, la responsabilidad de saber 
cuando eres la persona correcta para llevar 

las riendas y también cuando no...

Jacinda Ardern
Primera ministra de Nueva Zelanda
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POR GABRIEL MORALES SOD

COMIENZA EN ISRAEL LA MAYOR CRISIS 
CONSTITUCIONAL DE SU HISTORIA

 gmoralessod@gmail.com
Twitter: @gabriel_msod

El año pasado, por segunda vez en su larga carrera 
política, Deri obtuvo una condena criminal por mal-
versación de impuestos. Deri y los fiscales llegaron a un 
acuerdo, que le permitió no pisar la cárcel a pesar de ser 
culpable; el político se comprometió a renunciar al par-
lamento y dejar la política. Sin embargo, tan sólo unos 
cuantos meses después de que firmara el acuerdo, regre-
só al parlamento como líder de su partido. La ley israelí 
establece que un individuo que fue condenado por ofen-
sas criminales en los últimos siete años no puede fungir 
como ministro. Pero vino la artimaña: para permitir que 
Deri, aliado fiel de Netanyahu, fungiera como ministro, el 
parlamento pasó una ley personal revocando esta cláusu-
la. Es así como el caso llegó a la Suprema Corte de Justicia.

La decisión de la Corte no es sorpresiva. El ministro, 
explican los jueces, logró un acuerdo con el Estado úni-
camente después de comprometerse explícitamente a 
dejar la política; es decir, engañando a los jueces para salir 
libre. Y ahora, el argumento en contra de la decisión de la 
Suprema Corte llega al borde de lo ridículo. Los votantes, 
dicen los defensores de Deri, salieron a las urnas a elegir 
a sus líderes, y la revocación de la cláusula implica una 

“violación de la voluntad popular”. En otras palabras, sus 
defensores sugieren que el público puede exculpar a in-
dividuos de sus ofensas criminales.

La decisión de la corte ocurre en un contexto de 
crisis entre los poderes del Estado. Netanyahu, quien 
se enfrenta a un juicio triple por corrupción, avanza en 
estos días en una reforma judicial que le daría poder al 
parlamento para ignorar decisiones de la Suprema Corte 
y el poder absoluto en el nombramiento de jueces. Inme-
diatamente después de la decisión, los aliados de Netan-
yahu llamaron a acelerar su “reforma“ judicial para, entre 
otras cosas, regresar a Deri al ministerio, decretando así el 
fin de la democracia en este país. Mientras esto sucede, 
Netanyahu se encuentra en un difícil dilema. Si Deri no 
renuncia, lo cual parece probable, tiene la obligación de 
despedirlo, según la ley. Si se negase a hacerlo cometería 
una flagrante violación de la ley; nunca antes un primer 
ministro se ha negado a implementar una decisión de la 
Suprema Corte. Si Netanyahu lo despide, podría causar 
una crisis política dentro de su coalición e incluso llevar 
al país a nuevas elecciones.

En Israel el juego político ya no se trata de derechas 
e izquierdas, sino de los intereses de una serie de indivi-
duos con procesos o condenas criminales, para los que 
su obsesión por mantenerse en el poder, y salir ilesos de 
sus procesos, ni siquiera una crisis constitucional o el fin 
mismo de la democracia parece ser un obstáculo.

A menos de tres semanas de la for-
mación del nuevo gobierno de 

ultraderecha en Israel, el país se en-
cuentra ya en la crisis constitucional 
más profunda de su historia; crisis 
que podría conducir al fin de la sepa-
ración de poderes y de la democracia 
en el país. El día de ayer, la Suprema 
Corte, en una votación de diez contra 
uno, decidió revocar la designación de 
Aryeh Deri, líder del partido ultraorto-
doxo sefardí, Shas, como ministro en 
el gobierno de Netanyahu. 

VOCES DE LEVANTE Y OCCIDENTE

Urgen intervención policial

Aumenta presión a Dina
y toman universidades
Redacción • La Razón

Los amagos con colapsar la ca-
pital de Perú aumentaron con 
más movilizaciones, la toma de 
la Universidad San Marcos y en-

frentamientos que provocaron la muerte 
de al menos dos personas, mientras crece 
la presión internacional contra el gobier-
no de Dina Boluarte.

Los llamados a la unidad de la presi-
denta no calmaron a los disidentes, que 
nuevamente chocaron con fuerzas del 
orden en Puno, una de las zonas más 
críticas en los últimos días, luego de que 
vándalos irrumpieran en una de las ins-
talaciones del Poder Judicial, a la que 
prendieron fuego, y luego atacaron a 
uniformados. 

Tras los fuertes encontronazos, por 
los que el gobierno reforzó la presencia 
policial, medios reportaron la muerte de 
un hombre y una mujer por golpes en la 
cabeza —al igual que otras víctimas en la 
misma ciudad—, aunque la Defensoría 
del Pueblo sólo confirmó un deceso más 
en comparación con las cifras de la jorna-
da previa al contabilizar 51 en poco más 
de un mes de marchas.

Pero los actos violentos no se concen-
traron sólo en esa región. A primera hora 
de ayer, la rectoría de la Universidad San 
Marcos denunció la toma de sus instala-
ciones en contubernio con estudiantes, 
pues un grupo de alumnos esperó a los 
manifestantes para abrirles la puerta del 
sitio que convirtieron en albergue y base 

de operaciones de cara a las moviliza-
ciones y paro nacional que se extenderá 
hasta hoy, según organizadores de las 
protestas con las que buscan que Boluar-
te deje el cargo que asumió tras el fallido 
intento de golpe de Estado.

Y ante esta escalada, la rectora Jeri Ra-
món solicitó la intervención de la Policía 
luego de la toma violenta de las instala-
ciones sin obtener respuesta. Pese a que 
se anticipaba un diálogo con los infracto-
res, el plantel busca acelerar la salida de 
todos los vándalos que transformaron 
la casa de estudios en comercio donde 
unos cocinan mientras otros instalan ca-
mas y casas de campaña, como una espe-
cie de refugio. Punto en el que los críticos 
de Dina ganan adeptos, pues grupos es-
tudiantiles adelantaron que se sumarán 
a las marchas.

Ante esta situación, el Consejo Uni-
versitario resaltó la urgencia de retomar 
la seguridad de la zona, hecho por el 
que otras universidades suspendieron 
labores para evitar que esas escenas se 
repitan, lo que anticipa mayores protes-
tas para hoy; por separado, el 
gobierno instó a las empresas 
a facilitar el trabajo a distancia 
para evitar que los trabajado-
res queden atrapados en las 
protestas, en medio del temor 

de que las movilizaciones detonen una 
nueva oleada de casos de Covid-19.

Además, hubo agresiones en otras 
zonas como actos vandálicos contra la 
vivienda del hermano de un funcionario 
regional de Huancavelica, mientras que 
otros disidentes intentaron tomar el con-
trol del Oleoducto Norperuano, lo que le-
vantó las alertas en la región y movilizó a 
cuerpos de seguridad.

Al cierre de esta edición se contabili-
zaron 105 bloqueos en 16 carreteras, lo 
que muestra una mayor presencia de 
disidentes en vías principales hacia la ca-
pital; aunque se reportó que en algunos 
puntos la Policía negoció con los críticos 
de Boluarte para garantizar el paso de 
transporte de carga y de alimentos, se-
gún con Canal N.

En tanto, la Comisión Interamericana 
de Derechos Humanos (CIDH) recomen-
dó a la mandataria realizar una investiga-
ción “seria e imparcial” por el deceso de 
más de medio centenar de personas, en 
su mayoría por impactos de arma de fue-
go, así como por cientos de heridos que 
acumula nación tras la confrontación 
con las Fuerzas Armadas.

A sólo unos días de que la Fiscalía de 
Perú abriera una investigación por ge-
nocidio contra Boluarte y su gabinete de 
seguridad, el organismo dependiente de 
la Organización de Estados Americanos 
(OEA) demandó también un diálogo 
urgente entre las partes para garantizar 
el respeto a los derechos humanos de 

quienes difieren del gobierno, 
luego de múltiples denuncias 
de familiares de víctimas por 
disparos de arma en cabeza y 
tórax, así como lesiones con-
tra decenas de críticos.

CRÍTICOS DE BOLUARTE suman más protestas, bloqueos y 
actos vandálicos en varios puntos del país; reportan dos decesos 
más; CIDH insta al gobierno a indagar las muertes de disidentes

UNIFORMADOS Y MANIFESTANTES chocan durante nuevas movilizaciones en la capital del país, ayer.
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UN SACERDOTE EXTRANJERO dejó Perú luego 
de sumarse a los llamados que exigen la renuncia 
de Dina Boluarte; según AP el párroco fue suspen-
dido por la Iglesia y prefirió retornar a su país.

9
Mil 600 efectivos 

prevén que refuercen la 
capital del país hoy

C R I S I S  E N  P E R Ú

EL ESTADO DEBE REALIZAR 
investigaciones serias, imparciales 

y en el tiempo, y ser rápido para poder establecer 
qué fue lo que ocurrió...

Stuardo Ralón
Comisionado de la CIDH
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• Por Carlos Olivares Baró
 carlosolivaresbaro@hotmail.com 

El  r e c o n o c i d o 
pianista y pro-
motor del jazz 
Alberto Zucker-

mann (Ciudad de México, 
1946) publica El jazz en la 
Ciudad de México, 1960-1969 
(Colección Breviarios, FCE, 
2022): inventario (memoria) 
de episodios trascendentes y 
axiomáticos del género sinco-
pado en los escenarios (teatros, 
clubes, foros, salas de concierto...) 
de la capital mexicana en los años 60 del 
siglo pasado. Suerte de atlas que reseña 
las presentaciones más significativas de 
instrumentistas y compositores (nacio-
nales y extranjeros), quienes incitaron y 
promovieron el surgimiento y desarrollo 
de la comunidad jazzística en el país. 

Volumen estructurado en siete apar-
tados: “Antecedentes”, “Mis recuerdos”, 
“Efemérides”, “Principales intérpretes 
nacionales”, “Principales intérpretes 
extranjeros”, “Lugares”, y “Promotores”, 
complementados con una selección 
discográfica y la relación de las 
fuentes consultadas (libros, 
revistas y periódicos). 
Zuckermann entrega 
una útil guía para 
músicos, melóma-
nos, investigadores, 
periodistas, mu-
sicólogos, promo-
tores y, asimismo, 
para los interesados 
en la crónica del jazz 
mexicano. 

“Este libro no es un texto de análisis 
teórico del jazz ni tampoco un manual 
de musicología. Quise establecer un 
mapa en torno al género en la Ciudad de 
México en los determinantes años 60: el 
jazz en México iniciaba a consolidarse 
con figuras como Tino Contreras, Chilo 
Morán, Juan José Calatayud, Leo Carrillo 
y  Mario Patrón, entre otros en el ámbito 

nacional; pero, sin olvidar la presencia de 
los intérpretes de otros países como Cla-
re Fischer, Chico O’Farril, Leny Andrade 
o Ralph Peña”, expresó en entrevista con 
La Razón, Alberto Zuckermann, coautor 
—colaboración con Susana Ostolaza— de 
El jazz en el Palacio de Bellas Artes. 

¿Por qué los años 60? Fue la dé-
cada en que descubrí el jazz e inicia mi 

pasión. Yo era muy joven 
cuando en 1963 comencé a 

escucharlo con atención e 
intenté ejecutarlo. Asistía 

a las presentaciones de los 
músicos locales y extranjeros. Me 

volví un adicto de centros nocturnos y 
teatros donde se tocaba jazz. Conformé 
una discoteca personal, leía las reseñas 
de revistas y diarios. Esos años fueron la 
época dorada del jazz en México.

¿Cómo entra usted al universo de 
las armonías disonantes, las sínco-
pas y las improvisaciones? Recuerdo 
que todo empezó escuchando el disco 
Jazz en Riguz, de Tino Contreras. Así 
descubrí el jazz, cuando estudiaba piano 
clásico, y por supuesto cambió mi pers-
pectiva de la música. 

¿Memoria personal entretejida 
con una rigurosa investigación? 
Así es, cada rememoración personal 
está documentada. Es un libro perso-
nal en mi afán de dar testimonio de 

una década clave en los espacios mu-
sicales de la ciudad con el jazz como 
protagonista.    

¿Inicio de los festivales y ciclos de 
jazz en el país? Aparecen en nuestros 
escenarios grandes figuras internaciona-
les y Bellas Artes abre sus puertas a los 
instrumentistas: el jazz se consolida.

Libro documental aderezado con 
fotografías de músicos, índices de 
programas y carteles. ¿Cómo consi-
guió todo ese material gráfico? De las 
publicaciones que revisé y de músicos 
que me los proporcionaron. Estuve tra-
bajando durante un año revisando he-
merotecas y acopiando datos.  

¿Homenaje a músicos y, asimis-
mo, una representación de la ‘vida 
musical’ de la Ciudad de México?  

Abarca los años 60

ALBERTO ZUCKER-
MANN comparte a La Razón 
que el libro incluye reseñas 
de los conciertos más signi-
ficativos; quiso “dar testimo-
nio de una década clave”

contextos@razon.com.mx Tel.5260-6001
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Mujeres encabezan 
primera temporada
LA ORQUESTA Filarmónica de la CDMX incluirá 

ocho obras de compositoras mexicanas a lo largo de 
su temporada, como Gabriela Ortiz. El concierto inicial 

será el próximo sábado a las 18:00 horas en la Sala 
Silvestre Revueltas del Centro Cultural Ollin Yoliztli.

PINTURA MURAL de una de las criptas 
descubiertas.

Fo
to

|IN
AH

Hallan tumbas antiguas zapotecas en Oaxaca 
Redacción • La Razón

UNA DOCENA DE TUMBAS antiguas 
fueron halladas recientemente en San 
Pedro Nexicho, Oaxaca, uno de los más 
grandes e importantes asentamientos 
prehispánicos en la Sierra Juárez, reveló 
ayer el Instituto Nacional de Antropolo-
gía e Historia (INAH).

Las tumbas fueron ocupadas entre los 
periodos Clásico y Posclásico Temprano 
y Tardío, por lo que se cree que den cla-
ves “en la temática de las tumbas de élite 

de esos momentos, y poder agregarlas al 
mapa que incluye las halladas en sitios 
como Monte Albán, Atzompa y Suchi-
quiltongo, en el Valle de Oaxaca”, explicó 
Nelly Robles García, directora del Proyec-
to Conjunto Monumental de Atzompa, 
conformado por un equipo interdiscipli-
nario del instituto, el cual cuenta con el 
el apoyo de la Secretaría de Cultura y la 
Fundación Alfredo Harp Helú.

Entre los hallazgos destaca la Tumba 1, 
que encontró un vecino en 2010 y, pese 
a ser saqueada, aún contaba con mate-

riales como una pequeña cuenta de oro 
y murales. Los especialistas rehabilitaron 
la estructura arquitectónica y restituye-
ron la pintura mural que yacía en el piso.

La cripta 2 fue otro de los hallazgos 
relevantes ya que se encontraron 240 
objetos completos y semicompletos, en-
tre ellos, estucos con escritura zapoteca, 
y esculturas esgrafiadas.

Actualmente el equipo del INAH se 
encarga de rescatar, investigar, registrar 
y conservar los monumentos funerarios 
hallados.

LAS ACCIONES en 
campo se desarro-
llaron entre 2015 y 
2020, y ahora se ana-
lizan los materiales 
arqueológicos para 
seguir investigando.

DE LA HISTORIA DEL 
TRAZA MAPA

Estoy agradecido por el apoyo que re-
cibí del baterista y compositor mexica-
no Tino Contreras y de la facilidad que 
me dieron para acceder a los archivos 
y hemerotecas del Auditorio Nacional, 
Excélsior, Novedades y Cine Mundial. 
Entrar a las páginas del libro para tener 
una visión de la vida nocturna musical 
de esos años. 
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lida en nuestro 

entorno”
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en el libro. 

Pablo Beltrán Ruiz, 
Tino Contreras,  José 

Luis Durán, Leo 
Carrillo y Kitty de 

Hoyos, entre otros.

1 

3

2
Foto Cortesía|Alberto Zuckeermann

25

2

3

1

25LR_FINAL.indd   325LR_FINAL.indd   3 18/01/23   20:0318/01/23   20:03



razon.com.mx
26 CULTURA
La Razón  •  Jueves 19.01.2023

I N F O
G R A
F Í A

SE
 R

EA
LI

ZA
RO

N
 L

O
S 

M
AP

EO
S 

M
ÁS

 E
XT

EN
SO

S 
H

AS
TA

 L
A 

FE
CH

A

Es
tu

di
o 

co
n 

Li
DA

R 
de

sc
ub

re
 q

ue
 e

l c
ale

nd
ar

io
 m

ay
a 

po
dr

ía
 te

ne
r m

ás
 d

e 
3,

0
0

0
 a

ño
s d

e 
an

tig
üe

da
d

Gr
áfi

co
s J

ul
io

 Lo
yo

la
 y 

Ro
be

rt
o 

A
lv

ar
ad

o

A
RQ

U
EÓ

LO
G

O
S 

de
l In

st
itu

to
 d

e 
Es

tu
di

os
 A

nt
ro

po
ló

gi
co

s y
 E

sp
ac

ia
le

s 
de

 E
slo

ve
ni

a 
y 

de
 la

 U
ni

ve
rs

id
ad

 d
e 

Ar
izo

na
 re

al
iza

ro
n 

lo
s m

ap
eo

s m
ás

 
ex

te
ns

os
 e

n 
su

el
o 

m
ay

a,
 c

on
 la

 fi
na

lid
ad

 d
e 

ob
te

ne
r n

ue
va

 in
fo

rm
ac

ió
n 

so
br

e e
st

a c
ul

tu
ra

, e
l e

st
ud

io
 fu

e p
ub

lic
ad

o 
en

 la
 re

vi
st

a S
cie

nc
e A

dv
an

ce
s. 

Lo
s 

ex
pe

rt
os

 e
nc

on
tr

ar
on

 q
ue

 la
 m

ay
or

ía
 d

e 
lo

s 
co

m
pl

ej
os

 m
os

tr
ab

an
 

un
a 

al
in

ea
ci

ón
 e

st
e-

oe
st

e,
 y

 q
ue

 a
lre

de
do

r d
e 

90
 p

or
 c

ie
nt

o 
pr

es
en

ta
-

ba
n 

pu
nt

os
 a

rq
ui

te
ct

ón
ic

os
 q

ue
 s

e 
al

in
ea

ba
n 

co
n 

lo
s 

am
an

ec
er

es
 e

n 
fe

ch
as

 c
on

cr
et

as
; m

uc
ho

s 
de

 é
st

os
 c

oi
nc

id
ía

n 
co

n 
el

 11
 d

e 
fe

br
er

o 
y 

el
 

29
 d

e 
oc

tu
br

e 
de

l c
al

en
da

rio
 g

re
go

ria
no

, q
ue

 ti
en

en
 2

60
 d

ía
s e

nt
re

 sí
, 

da
ta

nd
o 

al
 m

ás
 a

nt
ig

uo
 d

e 
es

to
s c

om
pl

ej
os

 a
lre

de
do

r d
el

 a
ño

 11
00

 a
.C

.

CO
M

PA
RA

TI
VO

En
tre

 el
 ca

le
nd

ar
io

 m
ay

a y
 el

 az
te

ca
:

RE
GI

Ó
N

 D
EL

 D
ES

AR
RO

LL
O

 
D

E 
LA

 C
U

LT
U

RA
 M

AY
A

La
 ci

vi
liz

ac
ió

n 
m

es
oa

m
er

ica
na

 se
 d

es
ar

ro
lló

 en
 G

ua
te

m
ala

, 
Be

lic
e,

 M
éx

ico
 y 

la 
pa

rt
e o

cc
id

en
ta

l d
e H

on
du

ra
s  

y E
l S

alv
ad

or
, q

ue
 cu

br
e m

ás
 d

e 3
00

,0
00

 km
2 .

M
AY

A
A

ZT
EC

A
La

 P
ie

dr
a d

el
 So

l  r
in

de
 ho

-
m

en
aje

 a 
la 

co
sm

ov
isi

ón
 az

te
ca

 
re

sp
ec

to
 al

 tie
m

po
 qu

e r
eg

ía 
el 

or
de

n s
oc

ial
 y 

ec
on

óm
ico

.

El
 ca

le
nd

ar
io

 es
 cí

cli
co

, p
or

qu
e 

se
 re

pi
te

 ca
da

 52
 añ

os
 m

ay
as

. E
n 

él 
co

ex
ist

en
 va

ria
s c

ue
nt

as
 de

l 
tie

m
po

, c
om

o l
a l

ar
ga

, e
l c

ale
n-

da
rio

 sa
gr

ad
o y

 el
 ci

clo
 so

lar
.

La
 p

ie
za

Se
 co

ns
id

er
a q

ue
 fu

e c
re

ad
a 

en
 14

79
 po

r A
xa

ya
ca

tl, 
se

xt
o 

m
on

ar
ca

 az
te

ca
.

Ru
ed

a c
al

en
dá

ric
a

En
 la

 cu
en

ta
 la

rg
a, 

el 
tie

m
po

 de
 

có
m

pu
to

 co
m

en
zó

 el
 dí

a 1
3.0

.0
.0

.0
 

4 
aja

u y
 8

 cu
m

kú
, q

ue
 eq

ui
va

le
 

al 
11 

de
 ag

os
to

 de
l 3

114
 a.

 C
. e

n e
l 

ca
len

da
rio

 gr
eg

or
ian

o.

ES
TU

D
IO

 C
O

N
 L

iD
AR

Ar
qu

eó
lo

go
s d

el
 In

st
itu

to
 d

e E
st

ud
io

s A
nt

ro
po

ló
gi

co
s r

ec
ur

rie
ro

n 
a 

un
a t

éc
ni

ca
 d

e c
ar

to
gr

af
ía 

lás
er

 co
no

cid
a c

om
o 

Li
DA

R,
 p

ar
a m

ap
ea

r 
el

 te
rre

no
 en

 3D
 y 

re
ve

lar
 la

s e
st

ru
ct

ur
as

 an
tig

ua
s, 

pe
ro

 se
 to

pa
ro

n 
co

n 
es

te
 n

ue
vo

 d
es

cu
br

im
ie

nt
o.

CH
O

LQ
’IJ

Ca
le

nd
ar

io
 sa

gr
ad

o 
de

l p
ue

bl
o 

m
ay

a,
 co

m
pu

es
to

 p
or

 26
0 

dí
as

 
di

vi
di

do
s e

n 
13

 m
es

es
. T

am
bi

én
 re

cib
e e

l n
om

br
e d

e c
ale

nd
ar

io
 

rit
ua

l o
 ca

le
nd

ar
io

 sa
gr

ad
o 

o 
Tz

ol
ki

n.

RE
LA

CI
Ó

N
 C

O
N

 
EL

 C
AL

EN
DA

RI
O

FU
N

CI
Ó

N

El
 dr

on
 la

nz
a u

n l
ás

er
  

Co
n u

n r
an

go
 de

 ob
jet

ivo
 

de
 15

0-
20

0 
m

et
ro

s.

1

3

El
 G

PS
 en

 tie
rra

 
Re

cib
e l

a s
eñ

al 
sa

te
lita

l 
y e

s t
ra

ns
fo

rm
ad

a e
n 

un
a i

m
ag

en
 3D

 pa
ra

 su
 

lec
tu

ra
.

4

El
 re

bo
te

 de
l ra

yo
 lá

se
r  

Re
gr

es
a  y

 ge
ne

ra
 lo

 qu
e s

e 
de

no
m

ina
 un

a n
ub

e d
e p

un
to

s d
e 

da
to

s e
nt

re
ga

do
s a

l  L
iD

AR
 pa

ra
 

de
co

dif
ica

r y
 en

via
rlo

 po
r G

PS
 al

 
sa

té
lite

.

El
 sa

té
lit

e r
ec

ib
e

 la
 in

fo
rm

ac
ió

n 
En

via
da

 de
sd

e e
l G

PS
 de

l 
av

ión
  y 

la 
re

gr
es

a d
e u

na
 

m
an

er
a m

ás
 sim

pli
fic

ad
a.

2

La
 ob

se
rv

ac
ió

n 
El 

eq
uip

o d
es

cu
br

ió 
qu

e l
a 

m
ay

or
ía 

de
 lo

s c
om

ple
jos

 
m

os
tra

ba
n u

na
 al

ine
ac

ión
 

es
te

-o
es

te
, y

 qu
e c

as
i e

l 
90

%
 de

 el
los

 pr
es

en
ta

ba
n 

pu
nt

os
 ar

qu
ite

ct
ón

ico
s 

qu
e s

e a
lin

ea
ba

n c
on

 lo
s 

am
an

ec
er

es
 en

 fe
ch

as
 

co
nc

re
ta

s.

Su
 re

la
ció

n 
Lo

s m
on

um
en

to
s p

re
se

nt
an

 
pa

tro
ne

s c
oin

cid
en

te
s c

on
 

los
 26

0 
día

s, 1
3 n

úm
er

os
 y 2

0 
sím

bo
los

. L
o q

ue
 sig

nif
ica

ría
 

qu
e e

l ch
olq

’ij, 
te

nd
ría

 al
 m

en
os

 
3,0

00
 añ

os
 de

 an
tig

üe
da

d.

El
 al

im
en

to
 y 

la
 vi

da
 

Ch
olq

’ij e
stá

 ín
tim

am
en

te
 

lig
ad

o a
l ci

clo
 de

 cr
ec

im
ien

to
 

de
l m

aíz
, u

n a
lim

en
to

 bá
sic

o d
e 

las
 cu

ltu
ra

s m
es

oa
m

er
ica

na
s 

an
tig

ua
s y

 m
od

er
na

s, a
sí c

om
o 

al 
em

ba
ra

zo
 hu

m
an

o, 
qu

e d
ur

a 
ap

ro
xim

ad
am

en
te

 26
0 

día
s.

Po
p 

Uo Zip Zo
tz

Ze
c

Xu
l

Ya
xk

in
M

ol
Ch

en
 Ya

x

Za
c 

Ce
h

M
ac

Ka
nk

in
M

ua
n

Pa
x

Ka
ya

b
Cu

m
hu

Ua
ye

b

Tz
ol

ki
n 

Añ
o s

ag
ra

do
 o 

ag
ríc

ola
 de

 26
0 

día
s. 

Se
 fo

rm
a p

or
 la

 co
m

bin
ac

ión
 de

 
ve

int
e n

om
br

es
 de

 dí
as

 co
n t

re
ce

 
nú

m
er

os
.

HA
AB

  
Añ

o a
str

on
óm

ico
 de

 36
5 d

ías
 

div
idi

do
s e

n 1
9 m

es
es

.

1

3

Láser emisor

Láser receptor

Nú
m

er
os

M
es

es
:

Dí
as

5,
12

5
A

ño
s d

ur
a u

n 
cic

lo
 co

m
pl

et
o 

de
l c

ale
nd

ar
io

 m
ay

a d
e 

Cu
en

ta
 L

ar
ga

El
 te

rr
ito

rio
Lo

s m
ay

as
  m

an
tu

vie
ro

n u
na

 
re

lac
ió

n d
iná

m
ica

 co
n l

as
 

cu
ltu

ra
s v

ec
ina

s, 
inc

luy
en

do
 

lo
s o

lm
ec

as
, lo

s m
ixt

ec
os

, lo
s 

te
ot

ihu
ac

an
os

, lo
s a

zt
ec

as
, y

 
ot

ra
s c

ult
ur

as
.

El
 m

ay
ab

Se
 di

vid
e e

n t
re

s z
on

as
 

ec
ol

óg
ica

s: l
a p

en
íns

ula
 de

l 
Yu

ca
tá

n, 
la 

zo
na

 ce
nt

ra
l d

el 
Pe

té
n y

 la
s T

ier
ra

s A
lta

s d
e 

Ch
iap

as
 y 

Gu
at

em
ala

.

La
 ci

vi
liz

ac
ió

n
O

cu
pó

 un
 ex

te
ns

o t
er

rit
or

io
 

qu
e i

nc
luí

a e
l su

re
st

e d
e M

éx
ico

 
y e

l n
or

te
 de

 A
m

ér
ica

 Ce
nt

ra
l.

LA
 H

IS
TO

RI
A

De
 la

 ci
vi

liz
ac

ió
n 

m
ay

a a
ba

rc
a t

re
s p

er
ío

do
s p

rin
cip

ale
s: 

pe
río

do
 p

re
clá

sic
o,

 p
er

ío
do

 cl
ás

ico
 y 

pe
río

do
 p

os
clá

sic
o 

qu
e a

 su
 ve

z s
e s

ub
di

vi
de

n 
y s

on
 an

te
ce

di
do

s p
or

 u
n 

pe
río

do
 ar

ca
ico

 y 
cu

lm
in

an
 co

n 
la 

co
nq

ui
st

a e
sp

añ
ol

a d
el

 p
ue

bl
o 

m
ay

a.

Pe
rio

do
 ar

ca
ico

10
00

 – 2
00

0 
a.

C.
Se

 fo
rm

a s
u p

rim
er

 id
iom

a y
 tie

ne
 

po
bla

cio
ne

s s
em

inó
m

ad
as

 qu
e 

ap
ro

ve
ch

an
 la

 re
co

lec
ció

n d
e 

pla
nt

as
 y c

ac
er

ía 
de

 an
im

ale
s, 

ta
m

bié
n s

e d
es

ar
ro

lla
 de

 m
an

er
a 

te
m

pr
an

a l
a a

gr
icu

ltu
ra

.

Cl
ás

ico
 te

m
pr

an
o

25
0 

– 5
50

 d.
C.

Se
 ca

ra
ct

er
iza

 po
r e

l u
so

 ex
te

ns
ivo

 
de

 la
 es

cr
itu

ra
 en

 la
s c

iud
ad

es
 de

 
las

 tie
rra

s b
aja

s. D
ur

an
te

 es
ta

 et
ap

a 
los

 m
ay

as
 al

ca
nz

an
 su

 m
áx

im
o 

de
sa

rro
llo

 ar
tís

tic
o y

 ex
ist

e u
n 

inc
re

m
en

to
 en

 la
 po

bla
ció

n.

Pr
ec

lá
sic

o m
ed

io
10

00
 – 3

50
 a.

C.
Pe

qu
eñ

os
 pu

eb
los

 co
m

en
za

ro
n 

a c
re

ce
r p

ar
a f

or
m

ar
 ci

ud
ad

es
. 

Es
ta

s c
iud

ad
es

 po
se

ían
 

gr
an

de
s t

em
plo

s d
ec

or
ad

os
 

co
n m

ás
ca

ra
s d

e e
stu

co
 

re
pr

es
en

ta
nd

o a
 lo

s d
ios

es
. 

Cl
ás

ico
 te

rm
in

al
 

83
0 

– 9
50

 d.
C.

En
 la

 m
ay

or
 pa

rte
 de

 lo
s c

en
tro

s 
m

ay
as

 de
 la

s t
ier

ra
s b

aja
s s

e 
pr

od
uc

e e
l a

ba
nd

on
o d

e c
iud

ad
es

 
m

uy
 im

po
rta

nt
es

 co
m

o T
ika

l y
 

Co
pá

n a
 es

te
 pr

oc
es

o s
e l

e c
on

oc
e 

co
m

o e
l  c

ola
ps

o m
ay

a.

Pr
ec

lá
sic

o t
em

pr
an

o
20

00
 – 1

00
0 

a.
C.

Se
 em

pie
za

n a
 cu

ltiv
ar

 lo
s a

lim
en

to
s 

bá
sic

os
 de

 la
 di

et
a m

ay
a c

om
o 

el 
m

aíz
, c

ala
ba

za
, fr

ijo
l y

  ch
ile

. Y
a 

ex
ist

en
 co

m
un

ida
de

s s
ed

en
ta

ria
s y

 
se

 in
tro

du
ce

 la
 ce

rá
m

ica
 y f

igu
rill

as
 

de
 ba

rro
 co

cid
o.

Cl
ás

ico
 ta

rd
ío

55
0 

– 8
30

 d.
C.

Es
 el

 pe
río

do
 en

 el
 cu

al 
se

 da
 un

a  
fu

er
te

 m
ov

ilid
ad

 so
cia

l, r
ev

isi
ón

 
de

 la
s id

ea
s r

eli
gio

sa
s y

 un
a c

ier
ta

 
ine

st
ab

ilid
ad

 po
líti

ca
. L

a v
ida

 m
ilit

ar
 

pe
rm

ea
 en

 to
do

s lo
s a

sp
ec

to
s 

so
cia

les
 de

 su
 cu

ltu
ra

.

Pr
ec

lá
sic

o t
ar

dí
o

35
0 

a.
c. 

– 2
50

 d.
C.

 
La

 ci
ud

ad
 de

l m
ira

do
r c

re
ce

 ha
st

a 
cu

br
ir a

pr
ox

im
ad

am
en

te
 16

 km
, 

po
se

ía 
av

en
ida

s p
av

im
en

ta
da

s, 
co

m
ple

jos
 de

 pi
rá

m
ide

s t
riá

dic
as

, 
es

te
las

 y a
lta

re
s.

Po
sc

lá
sic

o t
em

pr
an

o 
95

0–
 12

00
 d.

C.
Sim

bo
liz

a l
a c

on
tin

ua
ció

n d
e l

a 
civ

iliz
ac

ión
 m

ay
a ,

 ta
m

bié
n l

lam
ad

a 
la 

ép
oc

a t
olt

ec
a, 

pr
ed

om
ina

 un
 

es
tilo

 ar
tís

tic
o i

nt
er

na
cio

na
l e

n l
a 

ce
rá

m
ica

, a
rq

uit
ec

tu
ra

 y e
sc

ult
ur

a.

Po
sc

lá
sic

o t
ar

dí
o

12
00

 – 1
53

9 
d.

C.
 

Re
pr

es
en

ta
 el

 úl
tim

o m
om

en
to

 
de

 la
 cu

ltu
ra

 m
ay

a p
re

his
pá

nic
a, 

se
 

ca
ra

ct
er

iza
 po

r la
 de

sa
pa

ric
ión

 de
 

gr
an

de
s e

st
ad

os
 te

rri
to

ria
les

 en
 la

s 
tie

rra
s b

aja
s y

 su
 fr

ag
m

en
ta

ció
n  

 en
 

pr
ov

inc
ias

.

Co
nt

ac
to

 y 
co

nq
ui

st
a e

sp
añ

ol
a

15
11 

– 1
69

7 d
.C

.
El 

pr
im

er
 co

nt
ac

to
 en

tre
 m

ay
as

 
y e

ur
op

eo
s s

e p
ro

du
ce

 en
 el

 sig
lo

 
XV

I. S
u c

on
qu

ist
a f

ue
 un

 co
nf

lic
to

 
pr

olo
ng

ad
o q

ue
 se

 al
ar

gó
 po

r c
as

i d
os

 
sig

los
 ha

st
a s

u c
on

qu
ist

a f
ina

l e
n 1

69
7.

La
 an

tig
üe

da
d 

El 
m

ás
 an

tig
uo

 de
 es

to
s c

om
ple

jos
 

da
ta

 de
 al

re
de

do
r d

el 
añ

o 1
10

0 
a.C

., 
en

 un
a é

po
ca

 co
no

cid
a c

om
o e

l 
pe

rio
do

 fo
rm

at
ivo

.

2

26LR4238.indd   226LR4238.indd   2 18/01/23   19:2718/01/23   19:27



ción muy simple de amor, está pensada 
para que cada quien adopte la letra. Es 
muy directa y habla precisamente de la 

pareja y el amor. Contiene mucha poesía 
con metáforas muy bonitas”, abundó. 

Señaló que en el álbum Astronomía 
Interior están presentes influencias de 
bandas que les gustaban y que escucha-

ban entre 1995 y 2001, como Daft Punk 
o My Chemical Brothers, además de De-

peche Mode y Pink Floyd. 
“La gente tiene la última palabra, 

creo que todos los que somos fans 
de la música esperamos eso, po-
ner play a la música, viajarnos e 
interpretar lo que nosotros quera-
mos, sufrir, vivir, alegrarse, bailar, 
cada quien tendrá su manera de ex-
presar lo que siente con las canciones, 
eso es lo más bonito ya que la música 
es parte de la gente. Queremos que las 
personas escuchen el disco completo 

y que tomen sus propias decisiones y 
opiniones al respecto”, comentó. 

Astronomía Interior empieza con 
el pie derecho, pues este año, además 

del lanzamiento de su disco, se pre-
sentará en dos festivales imprescindi-
bles de la escena musical en el país, el 
Pa’l Norte y el Vive Latino, lo cual los 
llena de emoción. 

“Estamos trabajando en la parte del 
show, estamos emocionados, contentos 

y divertidos. Son nuevos horizontes que 
surgen al tener un nuevo proyecto, son 

nuevas oportunidades y pues obvia-
mente el hecho que Chucho y yo can-

temos, le da un valor especial, porque 
la gente va a conocer, tanto en el disco 

como en las presentaciones, algo que no 
se había publicado y más de esta forma 

masiva”, señaló. 
Confesó que a pesar de la experiencia 

que tienen, iniciar un proyecto siempre 
implica un gran reto. 

“Toda esta experiencia que tenemos 
se borra e incluso se borra con el proyec-

to anterior (Zoé), cada festival, presenta-
ción y show es un libro abierto y eso es 

algo que quizá la gente no sabe, cual-
quier cosa puede pasar y hay muchos 

imprevistos. Estamos muy ansiosos de 
llevar Astronomía Interior a los escena-

rios”, expresó Mosqueda.

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

Desde hace varios años Ángel 
Mosqueda y Jesús Báez, inte-
grantes de Zoé, tenían el sue-
ño de realizar un proyecto 

que cristalizara diversas inquietudes 
musicales que compartían: compo-

ner canciones, su gusto por la elec-
trónica y hacer algo bastante pop. 

El resultado ha sido Astronomía 
Interior, dúo que formaron el año 

pasado, una propuesta entre retro y 
futurista con la que esperan que sus 

fans se identifiquen y hagan propias 
sus canciones. 

“Es un proyecto bastante diferente, 
queríamos como músicos, amigos y pro-

ductores crear algo en lo que creímos 
después de muchos años. El proyec-

to está influenciado por la música 
electrónica y por toda la música 

que hemos escuchado, pero el 
hecho de que cantemos y com-

pongamos nosotros, además 
que arreglemos nuestras can-

ciones, permite dar esa cualidad 
de diferencia”, contó en entrevis-

ta telefónica con La Razón Ángel 
Mosqueda. 

Hoy Astronomía Interior, en todas las 
plataformas digitales, lanza su primer 

álbum homónimo y el nuevo sencillo 
“Movimiento”, materiales en los que 

mezclan sintetizadores y sonidos pro-
pios del pop. 

“Sabíamos que iba a haber un receso 
de Zoé por estos tiempos y básicamen-

te un año atrás nos pusimos las pilas y 
a sacar canciones que quizá teníamos 
guardadas, a intercambiar ideas para 

darle forma al disco. Compusimos mu-
chísimas canciones, estuvimos dando 
muchas vueltas, probando diferentes 

maneras de vestirnos”, compartió. 
Mosqueda destacó que el tema “Movi-

miento” para ellos es significativo porque 
fue el último que compusieron para el 

álbum que cuenta con canciones como 
“Un día especial”, “California”, “Un mun-
do raro”, “Estrella fugaz” y “Animal”. 

“‘Movimiento’ forma parte de la últi-
ma etapa de composición. Es una can-

LANZA HOY su primer álbum homónimo y el senci-
llo “Movimiento”; Ángel Mosqueda, quien encabeza 

el grupo con Jesús Báez, comparte que es un 
sueño que tenían desde hace varios años 

ASTRONOMÍA 
INTERIOR se 

presenta en el Vive 
Latino el 18 de 

marzo, día en el que 
estarán Café Tacvba 

y Austin TV. 

Astronomía Interior
· ARTISTA: 

Astronomía Interior
· DISQUERA: 

Universal Music
· AÑO: 2023

ESTE PROYECTO, Astronomía Interior, es música simple, 
una estructura con elementos electrónicos muy clara-
mente exhibidos, con mucha programación y con una 

composición bastante pop. Estamos muy conten-
tos de por fin lograr lanzar nuestro primer disco”

Ángel Mosqueda
Integrante de Astronomía Interior

ÁNGEL Mosqueda 
(izq.) y Jesús Báez, en 
una foto promocional.
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Banda alterna de miembros de Zoé

EN LA CANCIÓN 
“Animal” rescatan 

el dance de los  
años 90 y hacen 

un guiño a bandas 
como Kraffwerk  
y al synth pop.
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DUA LIPA, ANFITRIONA DE LA MET GALA. Junto con celebridades 
como Penélope Cruz, Michaela Coel, Anna Wintour y Roger Federer, la can-
tante inglesa participará en la próxima edición del encuentro que versará 
sobre el legado del diseñador Karl Lagerfeld, quien dirigió la firma Chanel 
por 38 años y falleció el pasado 19 de febrero del 2019, revelaron ayer los 
organizadores en redes sociales.  

La muestra Karl Lagerfeld: A Line of Beauty arrancará con la MET Gala y mos-
trará más de 150 looks concebidos por el célebre diseñador, desde la década 
de los años 50 hasta sus últimas colecciones. Además se incluirán algunos 
bocetos de sus creaciones. Tendrá lugar el próximo 1 de mayo en el Museo 
Metropolitano de Nueva York, donde distintas personalidades del mundo 
del entretenimiento se dejarán ver con sus atuendos más extravagantes. 

Taylor Swift factura 
en grande con disco 

EL ÁLBUM MIDNIGHTS le ayudó a la cantante a 
generar 230 millones de dólares en ventas para Universal 
Music Group NV el año pasado, según JPMorgan Chase & 

Co. La intérprete representó cerca del tres por ciento de 
los ingresos de la compañía por música grabada en 2022. Tel.5260-6001

Jueves  19.01. 2023MÚSICA/CINE/TV/STREAMING
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razon.com.mx
28 DESTINOS
La Razón •  Jueves 19.01.2023

LA RAZÓN REGRESA EL CARNAVAL DE MÉRIDA. El encuentro vuelve 
después de tres años de pausa, del 15 al 22 de febrero. Habrá des-

files, espectáculos, comparsas y presentaciones musicales. 

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

V iajar siempre es una ex-
periencia llena de apren-
dizajes y de disfrute porque 
da la oportunidad de conocer 

lugares nuevos, volver a aquellos que 
te gustaron, convivir con personas con 
culturas y costumbres distintas, y so-
bre todo, relajarte; sin embargo, unas 
vacaciones mal planeadas pueden con-
vertirse en un desastre y generar varios 
dolores de cabeza. 

Por lo anterior, si entre tus planes 
está viajar te decimos cuáles son las re-
comendaciones para tomar en cuenta 
en tu próxima travesía con el fin de que 
vivas una experiencia inolvidable y sin 
preocupaciones. 

Uno de los primeros aspectos que 
toman en cuenta los viajeros es no 
gastar de más y si es posible, ahorrar. 
En ese sentido, Despegar México, em-
presa de viajes líder en Latinoaméri-
ca, te aconseja reservar en una misma 
compra todos los servicios que nece-
sitarás, como hotel, vuelos, tours o 
renta de un auto, ya que de esta ma-
nera podrás reducir los costos hasta 
en un 35 por ciento, que si lo hicieras 
por separado. 

La compañía también te recomien-
da reservar vuelos y hospedajes con 
anticipación ya que esto disminuye los 
costos. Por ejemplo, si planeas viajar en 
marzo a algún destino de México po-

DISFRUTA al máximo tus próximas vaca-
ciones con estos consejos que te suge-

rimos para ahorrar dinero; puedes 
relajarte o ir a la aventura 

LO RECOMEN-

DABLE es viajar 

ligero y no cargar 

de más.RESERVAR vuelos 

con anticipación 

trae consigo 

ahorros.

UNA BUENA planeación brindará una 
experiencia de viaje inolvidable.

Fotos|Especial

Otras sugerencias 

LA EMPRESA Fare-
Compare señala que 
los boletos de avión 
más baratos para EU 
o Canadá son los que 
se adquieran entre el 
14 y 20 de febrero. 

SI D
ESEAS VIA

JAR 

a Cusco, la
 antig

ua 

capita
l in

ca y una 

de las c
iudades m

ás 

im
porta

ntes d
el Perú 

durante el virre
inato, 

la época ideal es 

entre
 los m

eses d
e 

abril a
 octubre. 

drías comen-
zar a comprar 
tus boletos en el 
mes de febrero. Si tus 
vacaciones serán en el 
extranjero, para tener los 
mejores precios lo ideal es 
hacerlo con seis meses de anti-
cipación, lo cual te permitirá aho-
rrar entre 15 y 20 por ciento, o incluso 
encontrar alguna oferta interesante, los 
días miércoles y jueves suelen publicar-
se las mejores promociones. 

Los días y horarios de vuelo también 
son importantes, por lo que es necesa-
rio que busques los menos solicitados, 
de acuerdo con Despegar, son los de 
madrugada o por la tarde. Los fines de 
semana son generalmente los que más 
quiere la gente. 

Aprovechar las temporadas bajas 
también es una opción, por ejemplo, en 
los meses de febrero, mayo, septiembre, 
octubre y noviembre los costos de los 
boletos de avión u hospedaje son más 
baratos. Optar por estas épocas también 

te permiti-
rá disfrutar 

más del desti-
no al que vayas 

porque habrá menos 
gente, menos tumultos 

y los precios en activida-
des o en restaurantes son 

más accesibles. 
Para el hospedaje, se aconseja 

optar por hoteles que cuenten con de-
sayuno incluido y realizar tu check-in en 
línea para no pagar cargos adicionales y 
ahorrar tiempo.

Ya teniendo tus boletos de avión, 
hospedaje y actividades, previo a tu 
viaje se recomienda que investigues 
todo acerca del lugar que visitarás para 
definir los lugares a los que quieres ir, 
las opciones de tours que se ofrecen, 
los traslados de un sitio a otro, para que 
aproveches al máximo tus vacaciones. 
También puedes consultar con conoci-
dos que ya han estado en ese lugar para 
que te den sugerencias. 

Si tu plan es más de ir a relajarte y no 
te interesa conocer tantos lugares en el 

destino, la opción es 
revisar paquetes de ho-

tel todo incluido para que 
sólo llegues a disfrutar de tu 

estancia. Otra alternativa son 
los hoteles boutique que brindan 

experiencias como spa y clases de 
yoga o de meditación. 

Si eres de los aventureros, lo ideal es 
también organizar días antes tu itine-
rario para realizar todas las actividades 
que quieres hacer. Además de revisar las 
medidas de seguridad y certificaciones 
que tienen las empresas que ofrecen 
servicios para practicar escalada, rappel 
o buceo. Si apenas incursionas en este 
tipo de viajes, la recomendación es ver 
si en el destino se ofrecen clases para ini-
ciarte en algún deporte extremo. 

Si el viaje lo harás con un grupo de 
amigos, organicen tiempos y activida-
des que desean realizar en conjunto y 
definan aquellas que les gustaría hacer 
por separado para llegar a acuerdos, aun-
que también ten la mente abierta por si 
un plan de última hora les puede agra-
dar en el camino. 

Si vacacionarás solo o sola procura 
viajar ligero, es decir, empacar lo nece-
sario para no cargar de más y llevar di-
versas maletas, lo cual facilitará que te 
muevas de un sitio a otro. 

Ya sea que viajes solo o acompañado, 
toma en cuenta las condiciones del cli-
ma en el destino que visitarás y las acti-
vidades que realizarás a la hora de hacer 
tu maleta, para que no te falte nada. 

Investiga sobre 
el lugar antes 

de llegar. Utiliza 
las aplicaciones 
y páginas para 

hacer una inda-
gación previa del 

alojamiento.

Ten anotados 
los números de 

emergencia.- 
Procura tener 

una agenda con 
los teléfonos de 
emergencia y de 

tus familiares. 

Compra un segu-
ro de viajero. Este 
tipo de opciones 

te permitirá 
ahorrar en caso 
de que tengas 

una emergencia 
médica.

Viaja ligero. Si 
es tu primer viaje 
opta por empacar 

únicamente lo 
indispensable, así 
podrás moverte 
de manera más 

rápida y práctica.

Guarda tu dine-
ro en diferentes 
partes: además 
de tus tarjetas 

de crédito o 
débito, lo ideal es 

llevar dinero en 
efectivo.

No pierdas con-
tacto. Aunque 

desconectarte es 
una gran ventaja, 
es recomendable 

que un amigo o 
familiar conozca 

tu ubicación. 

1

21

2

1 2 3 4 5 6

Consigue boletos a bajo costo 

este 2023 

Recomendaciones
para viajar

sin preocupaciones
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Líder de Chivas se 
pierde 8 semanas
ALEXIS VEGA agradeció a los aficionados las 

muestras de apoyo que le han brindado luego de 
la operación a la que se sometió tras la lesión que 

sufrió en el juego de la Fecha 2 de la Liga MX entre 
Chivas y Atlético de San Luis el viernes pasado.AGENDA DEPORTIVA deportes@razon.com.mx Tel.555260-6001

Jueves 19.01.2023
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DA LA CARA. El pasado domingo fue uno de los días más difíciles para Gui-
llermo Ochoa, quien recibió otra goleada en su larga trayectoria, pero en esta 
ocasión fue la peor de toda la historia. En las dos primeras jornadas se había 
visto como el héroe del Salernitana, que gracias al mexicano las derrotas no 
eran más extensas, pero ante el Atalanta todo se derrumbó. A través de sus 
redes sociales, Memo Ochoa le mandó un mensaje a sus aficionados y a sus 

compañeros, pues asegura que es momento de levantar la cara y mirar hacia 
delante. “El futbol como otros trabajos en la vida tiene sus golpes difíciles y 
días difíciles, así que sólo queda levantar cabeza y seguir …que la vida y el 
futbol no se detiene, darle vuelta a la página volviendo a competir y luchar 
que aún queda mucho torneo por delante y está en nuestras manos el poder 
darle una satisfacción a nuestra afición”, se puede leer.

• Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

El futbolista mexicano Orbelín 
Pineda está que no cree en na-
die, pues anotó su séptimo gol 
de la temporada con el AEK 

Atenas, que se impuso 3-0 al Panse-
rraikos en la ida de cuartos de final de la 
Copa de Grecia. El Mago cerró la goleada 
de los atenienses con su tanto al minu-
to 89 con un potente disparo de derecha 
dentro del área y vive su mejor torneo 
en ocho años como profesional. 

Las otras dianas de la escuadra dirigi-
da por Matías Almeyda fueron obra de 
Petros Mantalos (55’) y Levi García (67’).

El de este miércoles fue el primer gol 
de Orbelín Pineda con los de Atenas en 
la Copa de Grecia, pues sus otras seis 
conquistas fueron en el torneo de liga. 
Se trató, además, del cuarto tanto del se-
leccionado tricolor en sus últimos seis 
compromisos con el conjunto helénico, 
aunado a que en dos de esos encuentros 
colaboró con dos asistencias.

El mundialista con la Selección Mexi-
cana en Qatar 2022 se ha adaptado muy 
bien al balompié griego después de su 
breve estadía en España con el Celta 
de Vigo, donde casi no tuvo actividad. 
Nunca en su carrera el originario de 
Coyuca, Guerrero, había marcado siete 
anotaciones en su primera temporada 
con algún club. Orbelín Pineda debutó 
profesionalmente con el Querétaro en el 
Apertura 2014, certamen en el que cose-
chó tres dianas en 10 partidos.

Con Gallos Blancos, el guerrerense 
convirtió nueve tantos en 59 compro-
misos, incluyendo cotejos de liga, Copa 
MX y Concachampions.

. Su segundo club en la Liga MX fue-

Suma 3 dianas en sus útlimos 4 juegos

EL CANTERANO del Querétaro se ganó la confianza de Matías 
Almeyda, su exentrenador en Chivas, para mantenerse en Europa; 
en Qatar 2022 solamente disputó un partido

ron las Chivas, donde su primer semes-
tre fue el del Clausura 2016, justa en la 
que logró cuatro goles, uno de ellos en 
los cuartos de final de la Liguilla contra 
el América. Con los tapatíos, Orbelín 
disputó 128 duelos, en los cuales acu-
muló 10 goles, además de aportar ocho 
asistencias en toda clase de compromi-
sos. En el Rebaño Sagrado se proclamó 
campeón de Liga MX y Copa MX en el 
Clausura 2017, además de que también 
ganó la Supercopa MX en el 2016 y la 
Concachampions en el 2018.

Después de tres años con el Rebaño 
Sagrado, Pineda Alvarado se marchó a 
las filas del Cruz Azul para el Clausura 
2019, certamen que concluyó con dos 
tantos en su cuenta personal. Formó 
parte de las filas de La Máquina hasta el 
Apertura 2021 y en ese lapso conquis-
tó una Supercopa MX (2019), una liga 
(Guard1anes 2021) y un Campeón de 
Campeones (2021).

Con el Celta de Vigo, el Mago registró 
apenas 93 minutos en siete juegos, en los 
cuales no anotó ni colaboró con asisten-
cias durante el primer semestre del 2022.

En la Copa del Mundo de Qatar, el 
azteca solamente tuvo acción hasta el 
último encuentro de la fase de grupos 
contra Arabia Saudita, en el cual arrancó 
como titular y se vio bien en los 77 mi-
nutos que jugó, pues fue reemplazado 
por Carlos Rodríguez.

Orbelín Pineda y el AEK Atenas vol-
verán a las canchas el próximo domingo 
22 de enero, cuando visiten al Ionikos 
de Nicea en actividad de la Jornada 19 
de la Superliga de Grecia.

El cuadro dirigido por el Pelado Al-
meyda ocupa la segunda posición del 
campeonato con 41 unidades, a cuatro 
de distancia del líder Panathinaikos, 
equipo al que el pasado 8 de enero de-
rrotaron por la mínima diferencia gra-
cias a una anotación del mexicano.

Posteriormente, el Mago y compañía 
afrontarán la vuelta de los cuartos de fi-
nal de la Copa de Grecia contra el Panse-
rraikos el próximo 25 de enero, duelo en 
el que también serán visitantes.

ORBELÍN PINEDA 
ALVARADO
· EDAD: 26 años
· ESTATURA: 1.69 m
· PESO: 64 kg
· POSICIÓN: medio
· DEBUT: 2014

Partidos Goles Asistencias

ORBELÍN 
EN SU CARRERA

59
9

5

QUERÉTARO

128
10
8

CHIVAS

112
13
16

CRUZ AZUL

7
0
0

CELTA DE VIGO

21
7
3

AEK ATENAS

51
6

MÉXICO

Con 7 goles en 
Grecia, Pineda 
vive su mejor 
torneo en 8 años

SUS GOLES EN GRECIA
Fecha Rival Marcador
18/01/23 Panserraikos 3-0
15/01/23 Panetolikos 4-1
08/01/23 Panathinaikos 1-0
28/12/22 Volos NPS 0-4
11/09/22 Panathinaikos 2-1
04/09/22 Giannina 2-0
20/08/22 Lamia 1964 0-3

19
Partidos ha jugado 

el Maguito en su 
paso por Grecia

ALEJANDRO ZEN-
DEJAS, jugador del 
América, fue convo-
cado por la Selección 
de Estados Unidos, 
por lo que México 
perdió a una de las 
jóvenes promesas del 
futbol de Concacaf.
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Derrota al Milan

Inter levanta su séptimo 
título en la Supercopa de Italia
• Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

El Inter de Milán se proclamó campeón de 
la Supercopa de Italia por séptima oca-
sión en su historia, luego de que derrotó 
3-0 al Milan en el duelo efectuado en el 

King Fahd International Stadium en Riad, Arabia 
Saudita, gracias a las dianas de Federico Dimarco, 
Edin Dzeko y Lautaro Martínez.

Los nerazzurri habían ganado esta compe-
tencia por última vez en el año pasado, cuando 
superaron 2-1 a la Juventus de Turín la cancha 
del San Siro.

Federico Dimarco abrió los cartones al minuto 
10 para adelantar al Inter con un remate de zurda 
desde el centro del área tras una asistencia de Ni-
colo Barella.

El delantero bosnio, Edin Dzeko, amplió la 
diferencia para los dirigidos por Simone Inzaghi 
con un gran disparo de derecha luego de un pase 
de Alessandro Bastoni.

Con la losa de dos tantos en contra, Il Diavolo 
se volcó al ataque desde el arranque de la parte 
complementaria.

Sin embargo, el argentino Lautaro Martínez 
estuvo a punto de anotar el tercero del Inter al 
54’ con un remate de derecha. Los dirigidos por 
Stefano Pioli respondieron al minuto 56 con un 
tiro fuera del área de Ismaël Bennacer.

Al 65’, Theo Hernández fue el que inquietó la 
meta de Andre Onana con un remate de zurda, 
seguida por una aproximación de Rafael Leão, 
cuyo tiro raso de derecha al minuto 67 fue atajado 
por el arquero camerunés.

Pero Lautaro Martínez sentenció las aspira-
ciones de los rossoneri al minuto 77 con una so-
berbia diana al definir con un excelso toque de 
derecha tras un pase de Milan Skriniar.

El Toro, quien forma parte de Il Biscione desde 
el 2018, no anotó con Argentina en el Mundial de 
Qatar 2022, donde la Albiceleste rompió con una 
sequía de 36 años sin levantar la Copa FIFA.

EN MENOS de 30 minutos los Nerazzurri ya ganaban la final por dos 
goles; iguala en trofeos de dicho calibre a su rival en turno, pero la 
Juventus sigue siendo el club con más campeonatos de dicho torneo

Con este resultado, el Inter de Milán igualó 
precisamente a su rival de la ciudad al ahora te-
ner ambos siete trofeos de la Supercopa de Italia 
en sus vitrinas.

A ambas escuadras únicamente las supera la 
Juventus, el máximo ganador de este certamen 
con nueve estrellas hasta la fecha, la última de 
ellas obtenida en enero del 2021.

A pesar de la holgada victoria del Inter, fue el 
Milan el equipo que tuvo mayor posesión del ba-
lón en el cotejo celebrado en tierras orientales con 
el 65 por ciento.

Incluso, Il Diavolo tuvo también más tiros con 
14, por 12 de las que generaron los dirigidos por 
Inzaghi, aunque solamente tres de ellos llevaron 
dirección de portería.

El triunfo más reciente de los de azul y negro 
sobre sus rivales citadinos también había sido por 
3-0, marcador por el cual se impusieron el 19 de 
abril del 2022 en la semifinal de vuelta de la Copa 
Italia, con lo cual avanzaron a la final, pues la ida 
había culminado igualada sin anotaciones.

Milan e Inter de Milán volverán a disputar 
una nueva edición del Derby della madonnina el 
próximo 5 de febrero, cuando se enfrenten en la 
Jornada 21 de la Serie A.

Después de 17 fechas en el campeonato italiano, 
los rossoneri marchan segundo de la clasificación 
con 38 puntos, uno más que los nerazzurri, que 
son cuartos en el torneo liderado por el Napoli.

0.3
MILAN INTER

Goles: 0-1 Federico Dimarco (10’), 0-2 Edin Dzeko 
(21’) y 0-3 Lautaro Martínez (77’)

Estadio: King Fahd

Disparos14 12

Faltas14 24

F. de Lugar0 1

Tiros a gol3 6

Rojas0 0

Amarillas2 3

T. Esquina5 6

POSESIÓN (%)65 35

Atajadas3 3

Fo
to

|A
P

JUGADORES del Inter de Milán 
celebran su campeonato ayer.

Club / Años Títulos
Juventus 9 
1995, 1997, 2002, 2003, 2012, 2013, 2015, 2018 y 2020

Inter 7 
1988, 1992, 1993, 1994, 2004, 2011 y 2016

Milan 7 
1989, 2005, 2006, 2008, 2010, 2021 y 2022

Lazio 5 
1998, 2000, 2009, 2017 y 2019

Roma 2 
2001 y 2007

MÁXIMOS GANADORES

Afizzionados 
piensa acercar 
al Real Madrid a 
sus seguidores

Redacción • La Razón

A PARTIR DE AHORA podrás disfrutar 
de contenidos exclusivos del club me-
rengue a través de Izzi y Sky y atractivas 
dinámicas. Esta alianza beneficiará a los 
fans mexicanos del club europeo.

Afizzionados, el canal especializado 
en deportes que se transmite por Izzi (ca-
nales 503/891) y Sky (canales 545/1545), 
anunció el día de hoy una alianza con 
nada menos que Realmadrid TV, la en-
tidad mediática del Real Madrid, uno de 
los equipos de futbol más importantes a 
nivel mundial.

Esa alianza será benéfia para los mi-
llones de aficionados merengues mexi-
canos, ya que este canal se especializa 
en contenido único acerca de uno de los 
clubes que mayor pasión despierta alre-
dedor de todo el orbe.

Para “poder dar la oportunidad a los 
afizzionados de sentirse más cerca y uni-
dos a su club nos llena de orgullo”.

Pero esta alianza brindará también di-
námicas para que los suscriptores de Izzi 
y Sky puedan disfrutar de experiencias 
únicas, como sorteos para entradas que 
permitan ver al Real Madrid en directo en 
el estadio Santiago Bernabéu, así como la 
posibilidad de ganar camisetas oficiales.

Así, estos lazos consolidan el objetivo 
de afizzionados por llevar a las pantallas 
de sus suscriptores lo mejor del futbol 
europeo, acercando la experiencia que 
brinda la señal de Realmadrid TV a los 
aficionados madridistas que radican en 
México, acercándolos más que nunca al 
equipo de sus amores.

ADEMÁS, habrá sorteos que permi-
tirán a los fanáticos obtener entradas 
para ver a los merengues  en el estadio 
Santiago Bernabéu, la casa blanca

MODRIC conduce el balón en un entre-
namiento del Real Madrid.

LA COMUNIDAD de madridis-
tas que existe en México es muy 
amplia; por ello, estamos encan-

tados de poder comunicar que, desde 
ahora, todos nuestros suscriptores podrán 
disfrutar en exclusiva en las plataformas de 
Izzi y Sky, por medio del canal afizzionados, 
de contenido único de su equipo favorito”
Michel Bauer
Director general de Ventas de Izzi + Sky
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Patrick Mahomes, 
el especialista en 
jugar los playoffs

Redacción • La Razón

EL VÉRTIGO del futbol americano es 
otro cuando llegan los playoffs. No hay 
margen de tiempo para pensar más de la 
cuenta en el emparrillado y las decisio-
nes se toman sobre la marcha, apelando 
a los instintos en lugar de esquemas que 
fueron elaborados con esmero.

Quizás eso explique por qué Patrick 
Mahomes brilla en la postemporada.

Ya sea por darle preponderancia a pa-
ses sin ver, envíos por debajo del brazo y 
otros recursos, el quarterback de Kansas 
City derrocha creatividad en el campo. 
Se puede decir que no hay otro mejor ju-
gador en la NFL a la hora de improvisar. 
Su habilidad para generar algo de la nada 
asombra a propios y extraños.

“Mi familia y amigos me preguntan 
cómo es Patrick Mahomes. Nada más le 
digo que es un tipo especial”, señaló el 
wide receiver de los Chiefs JuJu Smith-
Schuster, quien ha rejuvenecido su carre-
ra durante su primera temporada al lado 
del mariscal de campo.

“Es como un videojuego, cuando te-
nías a Michael Vick, correr por todo el 
campo y luego sacaba un pase de 80 yar-
das”, explicó Schuster.

Lo que se conoce simplemente como 
la magia de Mahomes suele iluminar a 
Kansas City en este tramo del año y los 
resultados son realmente increíbles.

No ha fallado en alcanzar el juego por 
el campeonato de la AFC en cuatro años 
como titular, accediendo dos veces al 
Super Bowl. Se llevó el premio al Juga-
dor Más Valioso en el Super Bowl de la 
campaña de 2019 para poner fin a medio 
siglo de sequía de la franquicia.

Intentará ponerse 5-0 en la ronda di-
visional cuando el sábado enfrente a los 
Jaguars de Jacksonville.

“Creo que todo el mundo entiende 
que cuando firmas con este equipo lo 
que buscamos es ganar el Super Bowl. Y 
cuando no se logra, nos sentimos fuera 
de lugar”, dijo Mahomes.

Los Chiefs, ganadores de los últimos 
siete títulos del Oeste de la AFC, siempre 
están tranquilos cuando tienen a Maho-
mes conduciendo los hilos. Tiene foja de 
8-3 en la postemporada.

EL MARIS-
CAL es uno de 
los atletas con 
más experien-

cia en dicha 
ronda; sus 

compañeros 
aseguran estar 
tranquilos si él 
tiene el balón

EL QUARTERBACK en el partido de la temporada regular 
contra los Raiders de Las Vegas de la NFL.

Abogados confirman la noticia

Estafan a Bolt con casi
13 millones de dólares
• AP

Los abogados de Usain Bolt, el 
ocho veces campeón olímpico 
en las pruebas de velocidad, 
revelaron  que más de 12.7 mi-

llones de dólares han desaparecido de 
la cuenta que mantenía en una firma 
privada de inversiones en su natal Ja-
maica y que las autoridades de la isla 
están investigando.

El abogado Linton P. Gordon sumi-
nistró a The Associated Press una copia 
de la carta enviada a Stocks & Securities 
Limited en la que se reclama la devolu-
ción del dinero.

Gordon dijo que la cuenta de Bolt 
llegó a tener 12.8 millones de dólares, 
pero que ahora refleja un saldo de ape-
nas 12 mil dólares.

“Si esto es correcto, y confiamos que 
no sea el caso, se trata de un grave acto 
de fraude y robo o una combinación de 
ambos perpetrado en contra de nuestro 
cliente”, dijeron los abogados de Bolt 
en la carta.

Amenazaron con entablar recursos 
civiles y penales si el dinero no es de-
vuelto dentro de un plazo de 10 días.

Stocks & Securities Limited no res-
pondió de inmediato a una consulta en 
procura de comentarios. En su web, la 
compañía pide que todos los clientes 
dirijan consultas urgentes a la Comi-
sión de Servicios de Jamaica, entidad 
que investiga al fondo.

“Comprendemos que los clientes es-
tán ansiosos de recibir más información 
y podemos asegurarle que estamos mo-
nitoreando de cerca la situación, que se 
han tomado las medidas necesarias y 
que alertaremos a nuestros clientes de 
una resolución apenas se tenga la infor-
mación”, dijo la compañía.

La firma dijo que descubrió el fraude 
a comienzos de este mes y que varios 
de sus clientes podrían haber perdido 
millones de dólares.

El ministro de finanzas de Jamaica, 

EL DINERO lo tenía en una firma privada de inversiones en 
su natal Jamaica; amenaza con entablar recursos civiles; el 
ministro de finanzas calificó como alarmante la situación

Gauff se mantiene en Australia
• AP

TAL VEZ resulte fácil de olvidar, pero 
Coco Gauff apenas tiene 18 años. Des-
pués de todo, lleva ganando partidos en 
torneos de Grand Slam durante tres años 
y medio. Ya alcanzó la final de un grande. 
Figura dentro de las 10 mejores en los 
rankings de sencillos y dobles de la WTA.

Gauff se mostró orgullosa por la mane-
ra cómo salió adelante al encontrarse dos 
veces a un punto de irse a un tercer set 
por Emma Raducanu el miércoles en el 
Abierto de Australia, en el primer duelo 
entre dos de las jugadoras de mayor pro-
yección en el tenis femenino.

“Pude mantener la calma cuando lo 
necesitaba y sacar firme cuando lo nece-
sitaba. También defender el saque. Eso 
es algo que se puede con madurez”, dijo 

Gauff. “Siento que en el pasado hubiera 
entrado en pánico en ese momento”.

En cambio, la estadounidense res-
pondió con solvencia para apuntarse la 
victoria 6-3, 7-6 (4) contra Raducanu, una 
británica de 20 años, en la arena Rod La-

ver para alcanzar la tercera ronda en el Me-
lbourne Park por primera vez desde 2020.

“Los fans quien ver nuevos rostros 
en el tenis”, dijo Gauff, la séptima cabe-
za de serie que perdió ante la número 
uno mundial, Iga Swiatek, en la final del 
Abierto de Francia en junio.

Raducanu no ha logrado sortear la 
segunda ronda de un Grand Slam desde 
que se proclamó campeona del Abierto 
de Estados Unidos de 2021, siendo una 
adolescente. Hizo historia entonces al 
convertirse en la primera jugadora que 
surge de la fase previa para alzar el trofeo 
de un grande.

“Nos vamos a enfrentar muchas ve-
ces en el futuro, ambas somos jugadoras 
jóvenes que apenas estamos comenzan-
do”, dijo Raducanu. “Somos la nueva ge-
neración”.

Nigel Clarke, calificó de alarmante la 
situación, pero señaló que se trata de 
algo inusual.

“Resulta tentador poner en duda 
a nuestras instituciones financieras, 
pero rogaría que no se manche así a 
toda una industria laboriosa por lo co-
metido por unos cuantos individuos 
deshonestos”, dijo.

Los abogados de Bolt enviaron la 
carta el lunes, el mismo día 
que la Comisión de Servicios 
Financieros de Jamaica anun-
ció que había designado a un 
auditor especial para investi-
gar las denuncias de fraude 
en Stocks & Securities Limi-
ted, con sede en la capital 
Kingston.

El martes, las autoridades 
financieras dijeron que ha-

bían tomado el control provisional de 
la firma de inversiones. Se le permitirá 
operar, pero necesitará recibir el aval 
del gobierno para completar todo tipo 
de transacción.

Usain Bolt, quien se retiró en 2017, 
es el dueño de los récords mundiales 
en los 100 y 200 metros, además del 
relevo 4x100.

Desde hace algunos días se rumora-
ba que el atleta olímpico había 
sufrido un fraude, pero nadie 
lo confirmó por lo que sus 
abogados ya salieron a aclarar 
el tema y ahora solamente se 
espera que Usain Bolt salga a 
dar algunas declaraciones o 
publique un mensaje en sus 
redes sociales, pues antes del 
suceso era una persona muy 
activa en dicho rubro.

COCO GAUFF devuelve ante Emma 
Raducanu durante el duelo de ayer.

EL VELOCISTA jamaiquino en una entrevista el año pasado.

28
Pases de touch-
down con siete 
intercepciones

PROMEDIA 307 yardas en pases por juego, 
una cifra que aumentó tras acumular 404 yar-
das en la victoria ante los Steelers en el duelo 
de comodines la pasada temporada.

EL EXATLETA se 
pasaba los días jugan-
do futbol, basquetbol 
y cricket con su her-
mano mientras sus 
padres trabajaban y 
en la escuela practi-
caba las carreras de 
velocidad.
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